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PRESENTA A PRIMEROS INTEGRANTES DEL GOBIERNO 

Gabinete: agrada 
apuesta de Claudia 
a continuidad con

perfiles profesionales

LLUVIAS, INUNDACIONES 
Y CRECIDAS DE RÍOS 

TRAS PASO DE ALBERTO
REPORTAN desbordamientos en pun-

tos del río Santa Catarina, en NL; presa 
La Boca llega al 98%; caídas de postes y 

árboles en Tamaulipas... págs. 11 y 14

Copa América: Argentina arrolla y se enfila al bicampeonato pág. 29

Piden en Morena 
“abrir oídos” para 
perfeccionar la 
reforma judicial

Israel abate a líder 
de Hamas; crece 
temor por escalada

La futura Presidenta elige cuadros 
probados para llevar las carteras de 
Economía, Relaciones Exteriores, 
Ciencia, Medio Ambiente, Agricul-
tura y la Consejería Jurídica

Saludan nombramientos sectores 
político, empresarial y científico; 
destacan su formación y experien-
cia; el peso se aprecia frente al dólar 
durante el anuncio  págs. 3, 4, 6 y 18

Próximos titulares de dependen-
cias se comprometen a no fallar; 
Sheinbaum informa que el próximo 
jueves anunciará la designación de 
otros tres hombres y tres mujeres

PRESIDENTA del Senado, Ana Lilia 
Rivera, plantea redactarla con mucha se-
riedad; “es al Estado mexicano”, señala.

XÓCHITL hace las paces con Marko; 
alista gira y definirá si forma movimiento; 
reforma al PJ, su primera causa.  págs. 8 y 9

LANZA ataque contra jefe de masacre; 
ve EU riesgo de que Cúpula de Hierro no 
resista oleada de Hezbolá.  pág. 22

JULIÁN 
ÁLVAREZ 
celebra su 

gol, ayer.
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MARCELO EBRARD
• Economía 
“Vivimos en un mundo más proteccionista, (...) más ines-
table y la encomienda es sortear esas aguas procelosas”

ALICIA BÁRCENA
• Medio Ambiente y Recursos Naturales
“Los grandes desafíos globales están justamente en el 
cambio climático, en la biodiversidad y en el uso del agua” 

ERNESTINA GODOY
• Consejería Jurídica
“Vamos a aplicar el Derecho defendiendo los intereses  
del Gobierno y la representación de la Presidenta”

JUAN RAMÓN DE LA FUENTE
• Relaciones Exteriores
“Vamos a honrar tradiciones, pero también ahora  
afrontar los nuevos retos de manera muy importante”

ROSAURA RUIZ   
• Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación
“Lo que se modifica es Conahcyt, que se convertirá en 
Secretaría, con un trabajo que va ser transversal”

JULIO BERDEGUÉ
• Agricultura y Desarrollo Rural 
“Si no hacemos esta transición en la época de cambio  
climático, la agricultura estará en severos problemas”
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LO QUE VAMOS a 
hacer con el Poder 

Judicial no es solamente una 
reforma constitucional, es una 
reforma al Estado mexicano”

ANA LILIA RIVERA
Presidenta del Senado
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L a futura Presidenta empieza a hacer sus pri-
meros movimientos los cuales van dando una 

idea de lo que puede ser el perfil de su Gobierno. 

INDICIOS INICIALES 

Los indicios son positivos, porque entendiendo que cual-
quier nombramiento en un buen número de casos termina 
por ser controvertido, cuatro de los 6 integrantes de su equi-
po, presentados ayer, cumplen requisitos interesantes para 
la gobernabilidad que por más que esté enmarcada bajo la 
consolidación del proyecto de López Obrador, sin pasar por 
alto la vehemente narrativa que lo acompaña, será de enor-
me complejidad. 

Por más poder que pueda tener y alcanzar, Claudia 
Sheinbaum inevitablemente tendrá que enfrentar presiones y 

“favores” de toda índole, ante lo que presumimos no le queda 
de otra que negociar y conceder, elementos que como se sabe, 
no forman parte de la dinámica actual. 

López Obrador, en ese sentido, hizo materialmente lo que 
quería. Llegó con tal poder sin deberle casi nada a nadie que 
echó a andar un gabinete que estaba pensado más a su imagen 
y semejanza que a los retos que se veían venir. Algo que suce-
dió a lo largo del sexenio es que, en muy pocas ocasiones el 
Presidente cedió a las presiones que en su entorno surgieron. 

Uno de los grandes problemas que ha enfrentado su Go-
bierno es que la crítica y la autocrítica fueron poco a poco di-
luyéndose. A la crítica se le señaló y se le colocó en el centro 
de las mañaneras, siendo que en muchas ocasiones se dieron 
planteamientos de primera importancia que fueron pasados 
por alto. La respuesta del tengo “otros datos” se fue colocando 
como un mecanismo alterno para desacreditar a sus críticos, 
siendo que en un buen número de casos “los otros datos” no 
se daban a conocer o pasaban por matices que no necesaria-
mente respondían a las críticas originales. 

Quizá mucho de esto se debió a que el entorno del Presi-
dente se fue convirtiendo en un elemento acrítico que siste-
máticamente aceptaba y avalaba todo lo que el Presidente 
hiciera sin poner de por medio la crítica, la alternativa y la 
posibilidad de que el Presidente se fortaleciera con miradas y 
perspectivas diferentes de las cosas. 

Reza el dicho que los hombres y mujeres inteligentes se ro-
dean de hombres y mujeres inteligentes. Dicho de otra manera, 
la gobernabilidad requiere de entornos que sean críticos por 
más que muchas veces esta actitud acabe por molestar a los 
gobernantes. 

Claudia Sheinbaum tiene ya a siete personas en su gabine-
te. A los seis de ayer se suma el actual Secretario de Hacienda, 
quien, a decir de la propia futura Presidenta, estará en el cargo 
al menos hasta este diciembre. 

Generan inevitables dudas los nombramientos de Mar-
celo Ebrard y Ernestina Godoy. La razón es el pasado inme-
diato de estos personajes. Ebrard se la pasó despotricando 
contra la “señora” Claudia Sheinbaum, en el proceso de las 
corcholatas y se ha ido lastimosamente diluyendo, en tanto 
que Godoy no pudo quedarse en el cargo de Fiscal de la ca-
pital. Habrá que ver si fue un pago de presiones y favores 
o si realmente existe una convicción por parte de la futura 
Presidenta de que pueden cumplir de manera importante las 
funciones que se les van a asignar. 

Lo interesante de los otros cuatro personajes es lo que han 
hecho y lo que representan. Son capaces en sus áreas, pero 
particularmente tienen tras de sí un pasado plural y democrá-
tico que deberá ser un bastión para no permitir que la futura 
Presidenta entre en el centralismo o en los terrenos del ‘ni los 
veo ni los oigo’ porque resulta que eventualmente la crítica le 
puede ser adversa. 

Dependerá todo esto más de los personajes que de la futura 
Presidenta. Todos y todas insisten en la responsabilidad del 
voto masivo del 2 de junio. Ahora la pelota está en su cancha y 
no se vale ver el partido desde la tribuna. 

RESQUICIOS. 
Algo tuvo de juego de máscaras el encuentro entre Claudia 
Sheinbaum y los empresarios. Hace un mes a duras penas le 
aplaudieron, esta semana poco faltó para que la sacaran en 
hombros, el digno juego de máscaras. 
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“La cantaleta del fraude” 
Y fue el Presidente el que ayer recomendó que se realice un recuento voto por voto en Jalisco. 
“Que se abran los paquetes y que se cuenten lo votos, eso es lo mejor, eso se resuelve en pocos 
días, y que esté la autoridad electoral y que estén los representantes de los partidos y de las 
coaliciones, y voto por voto, casilla por casilla, un recuento, eso es lo mejor”, señaló. Ayer mis-
mo el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana, que ha estado bajo el fuego morenista, 
informó que ya recontó el 54 por ciento de los paquetes y expresó disposición a hacerlo con 
más si lo resuelven así los tribunales. También ya expresó su posición el gobernador Enrique 
Alfaro: “Esa idea la defendimos juntos en el 2006 y siempre he coincidido con él en que hay 
que defender la voluntad del pueblo”. Y completó: “A ver si así termina ya la cantaleta del frau-
de”. Ahí el dato. 

Anuncios imperdibles 
Nos comentan que quien ayer no perdía detalle del anuncio de la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, sobre los primeros nombramientos de su gabinete, era la ministra Lenia 
Batres. Esto en plena sesión de la Corte. Con un “ojo al gato y otro al garabato”, Batres seguía 
la transmisión en vivo en la que se anunció a Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena, Juan Ramón 
de la Fuente, Rosaura Ruiz, Julio Berdegué y Ernestina Godoy como quienes ocuparán 
secretarías y la Consejería Jurídica de la Presidencia, a partir del 1 de octubre. La “ministra del 
pueblo”, nos comentan, pidió la palabra para precisar un punto de la sesión, cuando se escu-
chó de fondo la voz de la próxima Presidenta, ahí en su lugar. Por fortuna la sesión estaba por 
concluir, nos dicen. De otra manera, la distracción podría haber tenido algún efecto. Y es que 
en otras ocasiones ha pasado que aparentemente no sabe bien a bien lo que se va a votar. Uf.

“No fue un robo común”
Con la novedad de que ahora tocó a John Ackerman y a su esposa Irma Eréndira Sandoval 
ser víctimas de un robo. Y es que resulta que ladrones aprovecharon la ausencia del académico 
y de su pareja, la exsecretaria de la Función Pública, para entrar a saquear su domicilio en la 
Ciudad de México. De acuerdo con algunos reportes, lo sustraído tendría un valor de 500 mil 
pesos. El investigador, sin embargo, ayer mismo, tras conocerse el hecho delictivo, publicó un 
mensaje en el que señala que “esta inaceptable agresión no fue un robo común y corriente, sino 
que al parecer fue un acto de intimidación”. Refirió que le habían robado equipo de grabación 
que ocupó en la Normal Rural Isidro Burgos, laptops y joyas, pero que quienes allanaron su 
domicilio desdeñaron otros artículos de valor. “Las cámaras de vigilancia revelan un operativo 
muy bien coordinado y sumamente profesional”, sostuvo John. Uf.

¿Van por un movimiento?
Nos cuentan que entre trabajadores del Poder Judicial de la Federación se estaría gestando un 
movimiento que “quizá nunca se ha visto en la historia”. Y es que resulta que éstos, nos expli-
can, son conscientes de que habrá grandes cambios y quieren el diálogo. Tienen dudas sobre 
lo que va a ocurrir con ellos, igual les inquieta los plazos y los modos de instrumentación de lo 
que al final se resuelva. Magistrados, jueces y administrativos “están estudiando las vías que 
pueden tomar”. Hay quien dentro de las filas de la Judicatura considera que los dichos de la 
DEA, que en días anteriores advirtió de una posible entrada del narcotráfico en el sistema de 
justicia mexicano, no estarían tan lejos de la realidad. Consideran que sí podría ser posible que 
la delincuencia organizada pudiera promover a sus propios jueces al plantearse su elección por 
la vía del voto popular. Los trabajadores del Poder Judicial fueron de los primeros en expresar 
su inquietud sobre la reforma, nos recuerdan, y están buscando la manera de hacerse escuchar. 
Pendientes.

Felices con los nombramientos
Con la novedad de que en el Partido Verde andan muy felices por las designaciones que se 
anunciaron ayer de integrantes del gabinete. Y en parte pudiera ser por los perfiles que en 
varios sectores se han celebrado, aunque la causa más importante de esa alegría, se ha informa-
do, es que los verdes tendrán nada menos y nada más que dos senadurías más. Así es. Porque 
resulta que si Ernestina Godoy se va a la Consejería Jurídica deja vacante el escaño que logró 
en el Senado y éste se lo queda nada menos y nada más que la dirigente del partido del tucán, 
Karen Castrejón. En tanto, la senaduría que queda libre al irse Marcelo Ebrard a la Secretaría 
de Economía, le tocará a Emanuel Reyes. Otro que se podría beneficiar con un espacio en la 
llamada Casa del Federalismo sería el alcalde de la Gustavo A. Madero, Francisco Chiguil, éste 
sí de Morena. Eso ocurriría si Omar García Harfuch fuera designado secretario en el gabinete. 

No cualquiera puede ser juez 
Y hablando de la Reforma Judicial, nos piden no perder de vista los señalamientos que hizo el 
consejero de la Judicatura Federal Bernardo Bátiz en el sentido de que no es fácil realizar la 
elección de jueces y magistrados porque son mil 674, esto es, un número muy grande. “Hay un 
proyecto de una reforma a fondo del Poder Judicial en México, una crítica desde el Ejecutivo 
al Judicial muy severa, la veo a veces con algunos rasgos de justicia, pero también a veces con 
una pasión política”, declaró quien fuera procurador de Justicia de la Ciudad de México en la 
época en la que el Presidente López Obrador fue Jefe de Gobierno. También, sin aclarar si está 
a favor o en contra, ha hecho la puntualización de que “no cualquiera puede ser juez, se nece-
sita un perfil”. Ya se verá, nos comentan, qué tanto arropo tienen sus dichos durante los foros 
y consultas que se hagan al respecto. 
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MÉXICO, DE PAÍSES CON MÁS DEMANDA DE ASILO: COMAR. En el 
marco del Día Mundial de las Personas Refugiadas, el titular de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados, Andrés Ramírez, destacó que los números  
de resguardo de indocumentados en México han ido creciendo al paso de los 
años, por ello, el país ya se coloca entre los principales lugares en el mundo en el 
número de solicitudes de refugio que recibe cada año. La secretaria de Goberna-

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 21.06.2024AGENDA NACIONAL

Evacuan Hospital de 
Oaxaca por inundación
EL GOBERNADOR Salomón Jara dio la instrucción para que el 
personal, pacientes y familias que están en el nosocomio de la 
Niñez Oaxaqueña Doctor Guillermo Zárate Mijangos, sean trasla-
dados a un lugar seguro, luego de que se reportara que el agua de 
las fuertes lluvias registradas, se estancó en dicho centro médico. 

México

Días faltan para que 
Sheinbaum tome 

posesión del cargo

102

TENEMOS CLARO que hay un 
mandato del pueblo de México y que 

no vamos a traicionar ese mandato. Me siento 
muy orgullosa, contenta de que quienes están 
el día de hoy aquí hayan aceptado formar parte 
de nuestro equipo; son hombres y mujeres de 
primera”

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa de México

DE IZQ. A DER.: 
Ernestina Godoy, 
Alicia Bárcena, 
Juan Ramón de la 
Fuente, Claudia 
Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard, 
Rosaura Ruiz y 
Julio Berdegué, 
ayer.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Los primeros seis puestos de lo 
que será el siguiente gabinete 
fueron presentados ayer por la 
virtual Presidenta electa, Clau-

dia Sheinbaum Pardo, quien definió a sus 
próximos acompañantes en el Gobierno 
como “mujeres y hombres de primera” y 
con los que apuesta a la experiencia, con 
cuadros probados, enmarcando además 
que serán prioritarios en su mandato la 
economía, la ciencia, la sustentabilidad y 
las relaciones con el mundo.

El Museo Interactivo de Economía 
(MIDE) fue la sede del anuncio hasta 
donde acudió acompañada por el ex-
canciller y exaspirante a la candidatura 
presidencial de Morena, Marcelo Ebrard 
Casaubon; el exrepresentante de México 
ante la ONU y hoy su coordinador del 
equipo de transición, Juan Ramón de la 
Fuente; la actual secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena.

También la exfiscal de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy; la extitular de 
la Secretaría de Educación, Ciencia, Tec-
nología e Innovación capitalina, Rosaura 
Ruiz, y el exrepresentante regional de 
la Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), Julio Berdegué.

El primer cargo anunciado, por ser 
considerado por la próxima mandataria 
como “la mejor persona para que nos 
apoye”, fue el de Ebrard Casaubon como 
secretario de Economía.

Tendrá sobre sus hombros crear las 
condiciones para que el sexenio cumpla 
con el plan de prosperidad compartida 
que Sheinbaum Pardo cargó como ban-

Son mujeres y hombres de primera, expresa

Sheinbaum apuesta por experiencia 
en primeros 6 puestos del gabinete
LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA nom-
bra a titulares de Economía, Relaciones Exte-
riores, Semarnat, Sader, Consejería Jurídica y 
Ciencia; ésta última sustituye al Conahcyt

dera en la campaña y a la que, aseguró, le 
dedicará todo empeño, dedicación, com-
promiso para sortear “esas aguas procelo-
sas” y encarar a un mundo que describió 
“más proteccionista y más inestable”.

“Una prosperidad compartida, esa es 
la tarea que tenemos por delante. Doc-
tora, estaremos al 100 por ciento para 
cumplir esta encomienda que le ha dado 
el pueblo de México…Muchas gracias por 
su confianza. Vamos a cumplir y siempre 
tener presente: no mentir, no robar y no 
engañar al pueblo de México”, dijo.

En un doble anuncio, Sheinbaum Par-
do presentó a Rosaura Ruiz como titular 
de una nueva dependencia: la Secretaría 
de Ciencia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación (SCHTI), y que significará ele-
var de rango al actual Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt).

Ruiz Gutiérrez es doctora en Biolo-
gía, integrante del Sistema Nacional 
de Investigadores y además fue la pri-
mera mujer presidenta de la Academia 
Mexicana de Ciencias, que ahora tendrá 
como una de las tareas principales el 
proyecto de las Universidades Naciona-
les Rosario Castellanos y la Universidad 
de la Salud.

La titularidad de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE) la ocupará Juan 
Ramón de la Fuente, cirujano con resi-
dencia en psiquiatría, exrector de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), expresidente de la ONUSIDA y 
de la Academia Mexicana de Ciencias.

El exrector de la máxima casa de es-
tudios dijo estar preparado para el cargo 
ante la agenda “tupida” que enfrentará, 
con la cual se comprometió a no fallar 
en el ámbito internacional para un Go-
bierno que sabrá estar “a la altura de las 
circunstancias”.

“Tenemos una política exterior sus-
tentada en principios muy claros y eso 
nos permite tener relaciones con todos 
los países y que muchos nos vean como 
un puente que puede hablar con tirios y 
troyanos”, declaró.

La actual canciller Alicia Bárcena se 
mantendrá en el Gobierno, pero será al 
frente de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, cargo para 
el cual se respalda en su formación en 
biología, en haber sido coordinadora del 
Programa de Desarrollo Sostenible de 
América Latina y el Caribe del programa 
de las Naciones Unidas para el Desarro-
llo, entre otros.

“Este traslado de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores a la Semarnat es muy 
importante, porque hoy los grandes 
desafíos globales están en el cambio cli-
mático, en la biodiversidad, en el uso del 
agua…hay una enorme labor que debe-
mos hacer en la restauración del medio 
ambiente y además es una tarea interge-
neracional”, declaró.

Para encabezar la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural se designó a 
Julio Berdegué, cargo al que llega con 
maestría en ciencias de agronomía y ha-
ber sido presidente de la junta directiva 
del Centro Internacional de Mejoramien-
to del Maíz y Trigo.

Por último, la exfiscal de la Ciudad de 
México Ernestina Godoy será la próxi-
ma consejera jurídica de la Presidencia 
y a quien Claudia Sheinbaum se refirió 
como “quizá la mejor fiscal que haya ha-
bido en nuestro país”.

“Tenemos claro que hay un mandato 
del pueblo de México y que no vamos a 
traicionar ese mandato. Me siento muy 
orgullosa, contenta de que quienes están 
el día de hoy aquí hayan aceptado formar 
parte de nuestro equipo; son hombres y 
mujeres de primera, con experiencia y 
que además nos van a ayudar mucho a 
cumplir con los objetivos los próximos 
seis años”, dijo Sheinbaum Pardo, quien 
adelantó que el siguiente jueves anuncia-
rá a otros seis integrantes de su gabinete, 
igualmente tres mujeres y tres hombres.

UNO DE LOS PROYECTOS 
prioritarios de Sheinbaum es 
la transición a un gobierno 
digital más eficiente, a través 
de una nueva Agencia de 
Transformación Digital.
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ción, Luisa María Alcalde Luján, aseguró que la historia del país da cuenta del arraigo 
de esta visión de hermandad y fraternidad universal por las personas que buscan 
refugio, pues ha recibido a personas por conflictos, persecución o exilio; hasta dic-
taduras. Mientras que Giovanni Lepri, representante del ACNUR en México, dijo 
que los grandes desafíos son el generar una verdadera protección para la gente 
que lo requiere, así como brindar apoyo por parte de los sectores público y privado.
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PARA SACAR A FLOTE  el plan de prosperidad compartida 
desde la Secretaría de Economía, como se le encomendó, el 
excanciller planteó que uno los primeros asuntos prioritarios 
que deberá resolver será la revisión del tratado comercial entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), lo que ocurrirá en el 
2026. “Vivimos en un mundo más proteccionista, hasta cierto 
punto más inestable y la encomienda es entonces sortear 
esas aguas procelosas con todo lo que hemos aprendido en 
nuestras vidas para tener éxito”, aseguró. A esto sumó el 
trabajo para modernizar el Tratado de Libre Comercio con la 
Unión Europea, que se cruza con los procesos electorales en 
aquella región. También destacó, como la segunda tarea más 
importante, la atracción de inversión extranjera para México, 
por medio de una “actividad proactiva, insistente” y una “inte-
ligencia económica” como la que, refirió, se hizo con Tesla, así 
como aprovechar el nearshoring y fomentar el crecimiento de 
las empresas.

PARA LA CANCILLER y próxima titular de Medio Ambiente, 
el ojo deberá ponerse en la atención a la crisis hídrica. A su vez, la 
administración del agua se encuentra entre dilemas, a los cuales 
se suman otros problemas por atender, como la deforestación, 
los incendios forestales, la destrucción y la contaminación, los 
cuales subrayó que se deben combatir. “Hay una enorme labor 
que debemos hacer en la restauración del medio ambiente 
y además es una tarea intergeneracional, los jóvenes están 
confiando en que vamos a entregarles un planeta mejor…yo creo 
que es esta compatibilización entre desarrollo... lo que dijo la 
doctora, que me encantó, no es acerca del crecimiento, es acer-
ca de desarrollo, de cómo podemos tener progreso económico y 
social, pero sin dañar el medio ambiente y los recursos naturales, 
que es nuestro patrimonio”, dijo. Recalcó que en los próximos 
años el país deberá avanzar del extractivismo a la sustentabili-
dad, ya que “los grandes desafíos globales están justamente en 
el cambio climático, en la biodiversidad y en el uso del agua.

ADEMÁS DEL RETO de encabezar una nueva dependencia, la 
próxima titular de la proyectada Secretaría de Ciencia, Humanida-
des, Tecnología e Innovación también tendrá la tarea de concretar 
uno de los ejes educativos que Claudia Sheinbaum enfatizó en 
campaña: la ampliación de la oferta educativa pública. Bajo su 
responsabilidad estará la expansión nacional del proyecto de las 
universidades Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud. 
Debido a que esta secretaría representará una elevación de rango 
para el actual Conahcyt, dijo estar próxima a revisar la reestruc-
turación que el cambio implicará. “Lo que se modifica es Conah-
cyt, que se convertirá en Secretaría, con un trabajo que va a ser 
transversal”, declaró. Estimó que con este cambio se dará un lugar 
a la ciencia que propiciará un trabajo transversal para involucrar a 
las demás dependencias. “Ella (Sheinbaum) es una científica que 
siempre ha tomado decisiones con base en evidencias, conoci-
miento, no sólo científico sino también filosófico, tecnológico; es 
fundamental para la toma de decisiones políticas”, declaró.

AL ESTAR a la cabeza de la Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural (Sader), tendrá como misión principal el desarrollo 
agrícola, con énfasis en la preservación del maíz, dada su 
importancia económica, alimentaria y sanitaria. “La doctora 
ha sido clarísima en que México mantendrá la política de no 
permitir el cultivo de maíz transgénico y de que no queremos 
la importación de maíz transgénico para el consumo humano”, 
recalcó, en entrevista. Manifestó su respaldo a la decisión del 
Presidente de la República de postergar la entrada en vigor 
del decreto para prohibir en su totalidad el uso del glifosato, 
en tanto no exista una alternativa para sustituirlo. “El día que 
dicha alternativa pueda existir, en ese momento podría entrar 
en vigor ese decreto”, comentó. Para él, México tiene que 
hacer un mayor esfuerzo para ponerse a la altura del desafío 
que representan la sequía, las inundaciones y las olas de calor. 
“Si no hacemos esta transción en la época de cambio climático, 
la agricultura estará en serveros problemas”, advirtió.

EL EXREPRESENTANTE de México ante la ONU y que ahora 
dirigirá la Secretaría de Relaciones Exteriores subrayó que la 
prioridad de su labor tendrá dos ejes: las relaciones diplomá-
ticas con otros países y la protección de los derechos de los 
paisanos. En el primer asunto, sostuvo que se procurará el 
prestigio internacional de México como un “país mediador”. 
Ante los conflictos que se gestaron entre otros países, reafirmó 
que se mantendrá la misma postura que reflejó ante el Consejo 
de Seguridad de las Naciones Unidas; es decir, la de “un país 
pacifista, que cree en la autodeterminación de los pueblos, 
la igualdad jurídica de los estados y en la resolución pacífica”. 
Sobre el segundo punto, sostuvo que se prestará atención a 
los derechos y necesidades de los connacionales en Estados 
Unidos y otras partes del mundo. “Vamos a honrar tradiciones, 
pero también ahora afrontar los nuevos retos de manera muy 
importante”, declaró el exrector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.

LA EXFISCAL de la Ciudad de México seguirá cerca de Claudia 
Sheinbaum, pero ahora desde la Consejería Jurídica de la Presi-
dencia. Aunque a su salida del Museo Interactivo de Economía, 
donde fue presentada, no hizo declaraciones, en redes sociales 
dijo sentirse contenta por el nombramiento en el gabinete, lo que 
calificó como una “gran responsabilidad”. Opinó que uno de los 
retos es que al representar al Gobierno federal se deberá contar 
con “abogados de primera”, que demostrarán ser “mejores” que 
los privados y que cuenten con una preparación técnica y con un 
sentido social, y que tengan en mente que el derecho “sirve” para 
la gobernanza, convivencia, la armonía en la sociedad. “En el caso 
específico de la titular de la Consejería Jurídica es ser abogada 
de la Presidenta, así que estaremos muy atentos y espero que, a 
partir de las facultades de la Consejería, podamos levantar mucho 
más el nivel, el compromiso e importancia de todos los jurídicos 
de las dependencias. Vamos a aplicar el Derecho defendiendo los 
intereses del Gobierno y la representación de la Presidenta”, dijo.

MARCELO EBRARD CASAUBON
Secretaría de Economía

ALICIA BÁRCENA IBARRA
Secretaría de Medio Ambiente  

y Recursos Naturales

ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ
Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología 

e Innovación

JULIO BERDEGUÉ SACRISTÁN
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

JUAN RAMÓN DE LA FUENTE
Secretaría de Relaciones Exteriores

ERNESTINA GODOY RAMOS
Consejería Jurídica

Comparten líneas de trabajo

Elegidos por Claudia dejan ver
sus asuntos prioritarios

FORMACIÓN: 
Licenciado 
en Relaciones 
Internacionales por 
El Colegio de México, 
con especialidad 
en Administración 
Pública. 
TRAYECTORIA: 
Titular de Relaciones 
Exteriores (2018-
2023), Jefe de 
Gobierno del entonces 
DF(2006-2012).

FORMACIÓN: 
Licenciada en biología 
con maestrías en 
ecología por la UNAM 
y en administración 
pública por Harvard.
TRAYECTORIA: 
Titular de la SRE 
(2023-2024), 
embajadora de México 
en Chile (2022-2023), 
como secretaria 
ejecutiva de la CEPAL 
(2008-2022).

FORMACIÓN: 
Licenciada, maestra 
y doctora en biología 
por la UNAM, con 
estancia posdoctoral 
en la Universidad de 
California.
TRAYECTORIA: 
Titular de la Sectei 
de la CDMX (2018-
2023), directora de la 
Facultad de Ciencias 
(2010-2017) e 
integrante del SNI.

FORMACIÓN: 
Licenciado en 
Ciencias de la 
Agricultura por la 
Universidad de 
Arizona.
TRAYECTORIA: 
Subdirector general 
y representante 
regional de la FAO 
de las Naciones 
Unidas para la región 
América Latina y el 
Caribe hasta 2022.

FORMACIÓN: 
Médico cirujano por 
la UNAM, maestro 
en Ciencias por 
la Universidad de 
Minnesota, EU. 
TRAYECTORIA: 
Representante de 
México ante la ONU 
(2018-2023), rector 
de la UNAM (1999- 
2007). Secretario de 
Salud federal entre 
1994 y 1999.

FORMACIÓN: 
Abogada por la 
Facultad de Derecho 
de la UNAM.
TRAYECTORIA: 
Titular de la 
FGJCDMX (2018-
2024), diputada 
local (2012-2015) 
y diputada federal 
(2015-2018). 
Fundó diversas 
organizaciones de la 
sociedad civil.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LOS PRÓXIMOS SECRETARIOS cuentan con una amplia experiencia; temas como nearsho-
ring, crisis del agua, relación con EU y maíz transgénico son algunos de los retos que afrontarán
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Esa nueva SCJN nacerá del voto popular, no 
del consenso legislativo. Y no serán once, 
sino nueve sus ministros. La reforma al siste-
ma judicial con la cual Andrés Manuel López 
Obrador orienta el próximo sexenio de la 
doctora Sheinbaum, transitará por foros de 
análisis y discusión. Pero no será alterada en 
esencia, tampoco en apariencia.

35.9 millones de votos emitidos a favor 
de la candidata presidencial de Morena 
el pasado 2 de junio, además de meter a 
Sheinbaum Pardo al Palacio Nacional, echa-
rán a los ocupantes más relevantes de la 
SCJN y del CJF. 

En julio, el Congreso de la Unión jugará 
al parlamento abierto, y a la oposición no la 
verá, ni la escuchará. La lógica se apoya en 
el resultado de las encuestas encargadas 
por Morena que nos informan que el 45 por 
ciento de la población sabe que la reforma 
judicial forma parte de la plataforma que el 
segundo piso de la 4T sometió al veredicto 
ciudadano. 

Y como no sólo ganó, sino que aplastó 
—no la coalición, sino el histórico voto ma-
yoritario en favor de la llamada Transforma-
ción—, entonces se asume que el pueblo ya 
se pronunció, por Claudia y por la reforma. 
Así, los legisladores deben hacer valer la vo-
luntad ciudadana y resetear el entramado 
institucional.

Quienes se opongan, son hoy, minoría. 
Podrán tener argumentos y opiniones técni-
cas y políticas articuladas con lucidez, pero 
carecen de lo más importante, el mandato 
de la mayoría del pueblo. ¿Agandalle o repe-
tición de la idiosincrasia democrática del PRI, 

Con el triunfo de Clau-
dia Sheinbaum llegó la 

derrota para el bloque de 
ministros en la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), que se oponen 
a la intención presidencial 
de desmantelar al máximo 
tribunal del país, junto con 
el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), para edificar 
otras instancias de arbitraje 
constitucional y judicial. 

cuna y escuela de los que hoy detentan el poder?
A favor de la retórica mañosa del oficialismo, 

juega la mala imagen de los impartidores de justicia 
en México. Somos millones los que, a la pregunta: 
¿Considera necesario reformar el sistema judicial? 
Respondemos desde la derrota cívica que padece-
mos a diario ante las ilegalidades impunes, en lo 

micro y en lo macro. Desde grandes juicios nacio-
nales, sean penales o mercantiles hasta la justicia 
de barandilla, lo mismo los ministerios públicos y 
jueces corruptos. 

La justicia como bien público sometido a la ofer-
ta y la demanda, desprestigio institucional que justa 
o injustamente, cargan sobre sí los juzgadores.

Finalmente, las víctimas políticas colaterales 
por la contundente victoria de Claudia Sheinbaum 
deberán aceptar que, en parte también, su posicio-
namiento implicó una apuesta político-partidista 
que perdieron. Si no fuera así, habrían encontrado 
trincheras para la discusión menos polarizantes y 
con rampas de escape más dignas.

LA REFORMA APROBADA ANTES DE SER LEGISLADA
POR CARLOS URDIALES •

SOBRE LA MARCHA

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

AMAGAN PROTESTAS EN PJ. El 
Comité Ejecutivo del Sindicato Na-
cional de Trabajadores del Poder Ju-
dicial de la Federación advirtió que, 
en caso de que la reforma en la ma-
teria afecte derechos y prestaciones, 
realizarán manifestaciones públicas y 
emprenderán líneas de defensa legal. 
Acordaron que insistirán en el acer-
camiento con la virtual Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, y actores 
políticos, para exponer la situación de 
los afiliados frente a la propuesta.

DE RÁPIDO
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CLAUDIA tiene 
plena claridad sobre 
el rumbo que México 
necesita; así lo con-
firman los primeros 
nombramientos para 
integrar su gabinete 
de Gobierno”

RICARDO 
MONREAL
Líder de senadores 
de Morena

FELICIDADES Presi-
denta @Claudiashein 
por el nombramiento 
de @aliciabarcena al 
frente de @SEMAR-
NAT_mx. La política 
ambiental de México 
no podría estar en 
mejores manos”

RAFAEL  
PACCHIANO
Extitular de Semarnat

LOS NOMBRA-
MIENTOS le dan 
certidumbre a 
nuestro país de que 
vamos a tener un 
gabinete profesional, 
profundamente 
comprometido con el 
pueblo de México”

ANA LILIA RIVERA
Presidenta  
del Senado

RECONOZCO la 
calidad de los 6 
funcionarios que la 
Presidenta Electa 
ha designado. Su ex-
periencia, profesio-
nalismo y eficiencia 
darán frutos en favor 
de México”

MAURICIO KURI
Gobernador  
de Querétaro

SUS CREDENCIA-
LES académicas 
se opacan por su 
sumisión frente al 
autoritarismo, esto 
es insignificante 
frente al golpe de Es-
tado que se pretende 
imponer”

JESÚS ZAMBRANO
Líder nacional  
del PRD

Políticos de 
distintas fuerzas 

políticas hablaron 
sobre los nom-

bramientos de los 
futuros integrantes 
del gabinete presi-
dencial de Claudia 

Sheinbaum.

EN SUS 
PALABRAS

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Bárcena será titular de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, en la que estuvo hace años como 
subsecretaria de ésta, y Ruiz, en la que será nueva Secreta-
ría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación, a 
la que se mencionaba insistentemente para ser titular de 
la de Educación Pública, después de serlo en CDMX con 
Sheinbaum como Jefa de Gobierno. La mandataria electa 
anunció que el jueves de la próxima semana dará a cono-
cer otro bloque de quienes formarán parte de su Gobierno.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
A toro repasado, la Sala Especializada del Tribunal 
Electoral determinó que el Presidente López Obrador “sí 
influyó en la pasada campaña electoral a favor de su par-
tido, vulneró los principios de imparcialidad, neutralidad 
y equidad, al realizar propaganda gubernamental, promo-
ción personalizada y abordar temas electorales en periodo 
prohibido”. ¿Y…?
Bronca postelectoral en puerta si por orden presiden-
cial se realiza un recuento “voto por voto, casilla por ca-
silla”, en la elección de gobernador de Jalisco que ganó 
el emecista Pablo Lemus. Algo que pretenden también 
en Guanajuato, en donde ganó la panista Libia Dennise 
García-Muñoz Ledo.
Qué arrepentido estaría hoy el designado secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, de haber cumplido su “ame-
naza” de renunciar a Morena y ser candidato presidencial 
de Movimiento Ciudadano, tras no sólo cuestionar sino 
acusar a su partido de haber incurrido en violaciones en el 
proceso interno de las “corcholatas”. En las mismas estaría 
Ricardo Monreal, quien pese a su “rebeldía”, volverá a lide-
rar una bancada morenista, ahora en San Lázaro,  
Priistas de origen, ambos son vistos con recelo por parte 
de los “radicales” de Morena, luego de ser “corcholatas” 
perdedoras con importantes cargos de consolación que 
muchos de aquéllos no dudan en envidiar.
Pasó la semana y ya nada se dijo ante la arremetida ma-
ñanera contra los respetables investigadores jurídicos de 
la UNAM que cuestionaron la reforma judicial.
Reencuentro Xóchitl Gálvez-Marko Cortés, aunque 
nadie supo para qué, después del aplastante triunfo de 
Claudia Sheinbaum, a la que la hidalguense no dudó el 
felicitar la misma noche de la elección, con reclamo del 
dirigente.

El primer bloque de seis integrantes 
de su gabinete que la virtual Presi-

denta electa, Claudia Sheinbaum, pre-
sentó ayer, confirmó los nombres que 
se mencionaron insistentemente desde 
hace varios días, aunque en algunos ca-
sos no en los cargos en que se les había 
ubicado, como los de la actual canciller, 
Alicia Bárcena, y Rosaura Ruiz, y sí en los 
de Juan Ramón de la Fuente como secre-
tario de Relaciones Exteriores; Marcelo 
Ebrard, de Economía; Julio Berdegué, 
de Agricultura, y Ernestina Godoy, en la 
Consejería Jurídica del nuevo Gobierno.

PRIMER BLOQUE  
DEL GABINETE  
DE SHEINBAUM

PULSO POLÍTICO

Reaccionan a anuncio de Sheinbaum

Saludan designaciones 
políticos y académicos

DESTACAN formación y experiencia de próximos integran-
tes del gabinete; entienden lo que el país necesita, aseguran; 
algunos actores de oposición critican los nombramientos

| Por J. Butrón S. Ramírez,  
C. Arellano y Y. Bonilla

La clase política en México celebró 
los primeros nombramientos que 
hizo la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, al designar 

a seis miembros de su gabinete, pues ase-
guraron que entienden lo que necesita el 
país. En tanto, el sector académico tam-
bién reconoció su trayectoria.

Ricardo Monreal Ávila, coordinador de 
senadores de Morena, dijo que la futura 
mandataria de México, “tiene plena clari-
dad sobre el rumbo que México necesita; 
así lo confirman los primeros nombra-
mientos que surgen para integrar su gabi-
nete de gobierno. Excelentes decisiones”.

La presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara alta, la morenista Ana Lilia Rive-
ra, reconoció que los seis nombramientos 
“le dan certidumbre a nuestro país de que 
vamos a tener un gabinete profesional, 
profundamente comprometido con el 
pueblo de México”.

Opinó en entrevista, que las personas 
designadas son personajes que tienen una 
carrera, una experiencia y un compromiso 
real. Ejemplificó que en el caso de Ebrard, 
“estará dando en estos momentos de in-
certidumbre, certidumbre de que vamos a 
continuar en un proyecto internacional de 
una economía que se sigue fortaleciendo 
y que se sigue incorporando en las gran-
des economías del mundo”.

Martha Delgado, exsubsecretaria de 
Relaciones Exteriores, felicitó “con entu-
siasmo” a Marcelo Ebrard, por su nombra-
miento como próximo secretario de Eco-
nomía del próximo Gobierno de Claudia 
Sheinbaum: “como siempre lo ha hecho, 
será una garantía de éxito para México”.

De igual manera, el diputado federal de 
Morena y coordinador de la bancada, Ig-
nacio Mier Velazco, dijo estar convencido 
de que contribuirán a la construcción del 
segundo piso de la Cuarta Transforma-
ción con amor y lealtad a México.

Quien fuera secretario de Medio Am-
biente y Recursos Naturales en el sexenio 
de Enrique Peña Nieto, Rafael Pacchiano, 
celebró el nombramiento de Alicia Bárce-
na al frente de esa dependencia, pues ase-
guró que “la política ambiental de México 
no podría estar en mejores manos”.

Otros gobernadores del país, como Del-
fina Gómez, del Estado de México; Rubén 
Rocha Moya, de Sinaloa, o Sergio Salo-
món, de Puebla, se sumaron a las mues-
tras de satisfacción por los primeros seis 
nombramientos del próximo gabinete.

También se sumó a las felicitaciones el 
embajador de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, quien en su cuenta de X escri-
bió: “Espero colaborar con cada una y uno 
de ustedes en nuestras metas comparti-
das en beneficio de nuestros naciones”.

DESTACAN EQUIDAD. Del lado acadé-
mico, Édgar Ortiz Arellano, especialista en 
política de la UNAM, dijo que tener peso 
político en Morena y afinidad con la 4T 
fueron los elementos clave para que Clau-
dia Sheinbaum “tejiera su gabinete”.

“La mayoría de los presidentes elec-
tos siempre dan algunas pistas desde la 
campaña electoral de quiénes estarían 
sumándose; en este caso, fue fundamen-
tal que los electos fueran afines a la 4T y 
a Morena. La repetición de perfiles que 
acompañaron al actual Presidente, An-
drés Manuel López Obrador, son ahora 
claves en el nuevo Gobierno”.

Asimismo, destacó que la presencia 
de mujeres en puestos estratégicps de 
seguridad otorga “equidad y confianza 
en estos temas que son tan importantes 
para el país; algunos perfiles están repi-
tiendo enmiendas al ocupar puestos de 
relevancia; sin embargo, lo hacen desde 
otras trincheras. Habrá que ver cómo va 
evolucionando el gabinete”, dijo.

Por su parte, Arturo Espino-
za Silis, analista político de La-
boratorio Electoral, consideró 
que se trata de “un gabinete 
con perfiles serios y con ex-
periencia y otros que parecen 

atender más a lealtades e imposiciones. 
Así hasta ahora”.

Alma Maldonado, investigadora del 
Departamento de Investigaciones Edu-
cativas del Cinvestav, señaló sobre el 
nombramiento de Rosaura Ruiz para 
la nueva Secretaría de Ciencia que será 
difícil que su desempeño sea “peor” que 
el de la titular de Conahcyt, María Elena 
Álvarez-Buylla, pues “habría que esfor-
zarse para ser más mala que ella. Pero 
quién sabe”.

POSTURAS ENCONTRADAS. Por par-
te de la oposición hubo distintas posicio-
nes. El gobernador de Querétaro, el panis-
ta Mauricio Kuri, externó su felicitación a 
los nuevos seis miembros del próximo ga-
binete: “Estoy seguro que su experiencia, 
profesionalismo y eficiencia darán frutos 
en favor de México”.

No obstante, el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano Grijalva, aseguró 
en sus redes sociales que el gabinete de 
Claudia Sheinbaum surge de la ilegitimi-
dad, de una elección de Estado.

“Sus credenciales académicas se opa-
can por su sumisión frente al autoritaris-
mo, esto es insignificante frente al golpe 
de Estado que se pretende imponer con la 
Reforma Judicial”, destacó.

El senador panista Damián Zepeda 
aseguró que, en lo político, los miembros 
del próximo gabinete representan inclu-
sión de competidores, como es el caso de 
Ebrard, y destacó que hay continuidad del 
gabinete de Andrés Manuel López Obra-
dor. En lo profesional, dijo, que la mayoría 
tiene credenciales académicas y/o trayec-
toria, mientras que, en el ámbito político 
hay un círculo cercano con Ernestina Go-
doy y De la Fuente.

Verónica Juárez Piña, exdiputada fede-
ral del PRD, dijo que es una clara muestra 

de que la corrupción es premia-
da en México: “Basta con ver a la 
exfiscal de la Ciudad de México 
nombrada ahí con un cargo; 
México no merece este tipo de 
personajes al frente del país”.

EL EXPRESIDENTE del INE, 
Luis Carlos Ugalde, expresó: 
“En general buena señal de 
los primeros seis integrantes 
del gabinete: profesionales, 
expertos y experimentados”.

Perfiles más se 
darán a conocer la 
próxima semana

6
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POR JULIÁN ANDRADE

La virtual Presidenta, Claudia Sheinbaum, mandó un 
mensaje claro de que la preparación y experiencia 
serán características de su equipo. 

Hay una relativa continuidad, porque la mayoría de 
los próximos secretarios colaboraron también en el Go-
bierno del Presidente López Obrador, pero lo interesan-
te y relevante, es cómo se están acomodando las piezas. 

Se fortalece el mensaje de tranquilidad para los 
sectores empresariales, pero esto lejos de ser una 
sorpresa, es más bien un rasgo de quienes gobiernan 
desde diciembre de 2018, ya que no hay planes de 
cambio en el sistema económico, no habrá reforma 
fiscal, y quienes se han beneficiado de ese esquema 
lo seguirán haciendo. 

La próxima Presidenta de la República sabe que 
hay nubarrones en el horizonte por lo que puede sig-
nificar el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca en 
noviembre, pero tendrá a Juan Ramón de la Fuente en-
cargándose de la política exterior y a Marcelo Ebrard en 
la Secretaría de Economía, aunado ello, por supuesto, 
al previo anuncio de la continuidad de Rogelio Ramí-
rez de la O, en Hacienda. 

Rosaura Ruiz Gutiérrez, quien tiene una añeja re-
lación con Sheinbaum, que proviene de la UNAM, e 
inclusive del movimiento estudiantil agrupado en el 
CEU en los años ochenta.

Ruiz Gutiérrez tendrá la encomienda de construir 
una nueva secretaría, que provendrá de lo que ahora 
es el Conahcyt, pero sobre todo tendrá que reparar 
los destrozos que generaron las persecuciones con-
tra científicos.

Alicia Bárcena, la actual canciller, en la Secretaría de 
Medio Ambiente, estará en posibilidad de encarar, con 
seriedad, los desafíos del cambio climático. 

Julio Berdegué es un experto en los temas agra-
rios, su llegada a Agricultura sí puede significar un 
cambio profundo.

Ernestina Godoy, la exfiscal de la Ciudad de Méxi-
co, es quizá el anuncio más polémico de esta primera 
tanda. Ojalá que su llegada a la Consejería Jurídica no 
signifique que continuará el encono y sí permita dar 
orden a un área indispensable para el buen funciona-
miento de la Presidencia de la República. 

En términos generales, sería absurdo regatear mé-
ritos a quienes entrarán en funciones el 1 de octubre; 
el problema, sin embargo, está en otro cuadrante y es 
el político, el que tiene que ver con los pesos y contra-
pesos, con la calidad de la democracia mexicana. La 
muestra más nítida de estas tensiones se encuentra en 
la Reforma al Poder Judicial, pero vendrán otras.

Las incógnitas sobre esa otra faceta del gabinete se 
despejarán pronto, quizá el próximo jueves, cuando 
se anuncien a los titulares de las secretarías de Go-
bernación y Seguridad Pública, dos aristas centrales 
para vislumbrar la verdadera marca de Sheinbaum y 
su mandato.  

Decía Michael Rocard, el experi-
mentado político francés, que 

en lo que respecta al ejercicio del 
poder presidencial hay dos gran-
des momentos: nombrar a los co-
laboradores, con la posibilidad de 
delegar, y ejercer los recursos.  

CLAUDIA SHEINBAUM, 
LAS SEÑALES

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

Se impulsará diálogo: Ana Lilia Rivera

Ven necesario 
“abrir oídos” 
en reforma al 
Poder Judicial

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La presidenta del Senado de la Re-
pública, Ana Lilia Rivera, sostu-
vo que es necesario “abrir oídos” 
y redactar con mucha seriedad 

una reforma judicial que sea útil para 
la sociedad, por lo que hay condiciones 
para perfeccionar la iniciativa que en-
vió el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador en febrero pasado.

“Lo que vamos a hacer con el Poder 
Judicial no es solamente una reforma 
constitucional, es una reforma al Estado 
mexicano”, dijo, al reiterar que se deben 
escuchar todas las opiniones que permi-
tan enriquecer la propuesta del Ejecutivo 
federal, que plantea elegir a jueces, ma-
gistrados y ministros por voto popular.

“Estamos en condiciones de escuchar 
y modificar lo que sea para perfeccionar 
éste que va a ser seguramente uno de los 
grandes avances en materia de reforma 
del Estado, porque lo que vamos a hacer 
con el Poder Judicial no es solamente 
una reforma constitucional, es una refor-
ma al Estado mexicano”, afirmó.

Resaltó, en entrevista, que ambas cá-
maras se encargarán de la integración de 
las convocatorias a los foros de discusión 
abiertos a académicos, expertos y miem-
bros del Poder Judicial, entre otros. “Eso 
de que no se le va a mover ni una coma, 
no es así”, aclaró.

Por ello, indicó, se va a impulsar un 
grupo plural, ya que por unanimidad to-
dos los grupos parlamentarios aprobaron 

LA PRESIDENTA del Senado afirma que hay condiciones 
para perfeccionar la iniciativa enviada por AMLO; reitera que 
escuchar todas las opiniones enriquecerá la propuesta

LA PRESIDENTA 
del Senado, Ana 
Lilia Rivera, ayer.

Juzgadores cuentan con 
un perfil especial: Bátiz
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LAS PERSONAS juzgadoras que inte-
gran el Poder Judicial de la Federación 
(PJF) cuentan con un perfil especial, una 
capacidad y capacitación profesional 
constante, que se enriquece a lo largo de 
su trayectoria, lo que les permite realizar 
su función de manera óptima, ya que al 
emitir una sentencia ejercen la represen-
tación del pueblo y la soberanía nacional, 
afirmó el consejero de la Judicatura Fede-
ral, Bernardo Bátiz Vázquez.

Al participar en el conversatorio “Hacia 
la construcción del perfil de la persona 
juzgadora del Siglo XXI”, organizado por 
la Escuela Federal de Formación Judicial 
(EFFJ), manifestó que el Poder Judicial se 
distingue de los otros en que su número 
aumenta constantemente y que no cual-
quier persona puede ser juez.

Ante representantes de diversos países 
que forman parte de la Red Iberoamerica-
na de Escuelas Judiciales (RIAEJ), Bátiz 
Vázquez dijo que, a diferencia del Poder 
Ejecutivo, que recae en una persona, y del 
Legislativo a cargo de las y los integrantes 

de las cámaras de Diputados y Senadores, 
el Poder Judicial es expansivo y se en-
cuentra en constante crecimiento.

“Crece la población, crecen los conflic-
tos, crece la necesidad de impartición de 
justicia y, por tanto, crece el Poder Judicial. 
Es un poder sui géneris en eso”, acotó.

que se abran los foros y parlamentos; “en-
tonces, será plural y todos tendrán opor-
tunidad de hacer sus propuestas”.

Comentó que en estos días se dará a 
conocer a los invitados que estarán en 
los diálogos para analizar la reforma, pero 
serán “ponentes de todos los puntos de 
vista y que cuenten con una vasta expe-
riencia académica”.

Remarcó que, además de los foros 
nacionales que ya se anunciaron, se lle-
varán a cabo foros locales en todos los 
estados, para los cuales se convocará a 
los poderes judiciales locales, a universi-
dades, colegios de abogados, académicos 
y conocedores del tema.

La senadora externó su beneplácito 

por la decisión de magistrados electora-
les y ministros de levantar la mano y de-
clararse listos para participar en dichos 
foros, donde “todos tendrán la oportuni-
dad de proponer”. Sobre lo que Morena y 
sus aliados harán con la mayoría en la Cá-
mara alta, Ana Lilia Rivera dejó en claro 
que se actuará con responsabilidad y no 
se utilizará para avasallar a los opositores.

“Vamos a ser una legislatura que va a 
utilizar con mucho respeto su mayoría. 
Vamos a entender que hay, en una de-
mocracia, fuerzas mayoritarias, pero que 
las minoritarias también merecen respe-
to, que deben ser escuchadas. Entonces, 
esa responsabilidad de la mayoría no nos 
verá como una aplanadora”, expresó.

EL CONSEJERO de la Judicatura Fede-
ral, Bernardo Bátiz Vázquez, ayer.

ESTAMOS en 
condiciones 

de escuchar y modi-
ficar lo que sea para 
perfeccionar éste 
que va a ser segu-
ramente uno de los 
grandes avances en 
materia de reforma 
del Estado”

ANA LILIA RIVERA
Presidenta  
del Senado
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LA SEMANA pasada, Ana 
Lilia Rivera recibió la cons-
tancia que la acredita como 
senadora electa por el estado 
de Tlaxcala, con el respaldo 
de 297 mil votos.
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TENEMOS que abrazar causas y me 
parece que nuestra primera causa 

tiene que ser la defensa del Poder Judicial. Sí a 
una reforma del Poder Judicial, pero no a una 
reforma hecha desde el odio”

XÓCHITL GÁLVEZ
Senadora del PAN

MARKO CORTÉS y Xóchitl Gálvez, ayer, 
en la sede nacional del PAN.

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La excandidata presidencial de 
oposición, Xóchitl Gálvez, ad-
virtió que la primera batalla será 
contra la Reforma Judicial: “Te-

nemos que abrazar causas y me parece 
que nuestra primera causa tiene que ser 
la defensa del Poder Judicial. Sí a una re-
forma del Poder Judicial, pero no a una 
reforma hecha desde el odio”.

Ella y el dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, limaron ayer asperezas lue-
go del distanciamiento que tuvieron des-
de la noche del 2 de junio, cuando el líder 
albiazul le reclamó la llamada telefónica 
que le hizo a Claudia Sheinbaum para fe-
licitarla por su triunfo en las elecciones.

“Por mi lado se ha cerrado, yo le dije lo 
que tenía que decirle y él me dijo lo que 
me tenía que decir. Y bueno, quedamos 
en siempre poder dialogar en un tono 
más suave”, dijo Gálvez. “Completamen-
te vuelta a la página y completamente 
unidos, como debe de ser”, añadió Cortés 
ante el cuestionamiento de los medios.

Luego de un desayuno privado que 
tuvieron en la sede nacional panista, la se-
nadora subrayó que acordaron seguir tra-
bajando juntos para construir una mejor 
oposición, mientras que Cortés Mendoza 
destacó que coincidieron en la necesidad 
de cerrar filas ante el embate de Morena en 
la próxima legislatura desde septiembre, 
cuando se tiene previsto discutir algunas 
reformas, entre ellas, la del Poder Judicial, 
impulsada por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y avalada por la virtual 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Xóchitl Gálvez aseguró que se requie-
re construir una oposición que esté a 
la altura de lo que va a requerir el país: 
“Fue un buen corte de caja; ver lo que yo 
vi en campo, donde me daba cuenta de 

Lima asperezas con Marko Cortés, líder del PAN

“La primera batalla será contra la 
reforma judicial”, afirma Xóchitl
LA EXCANDIDATA presidencial de oposi-
ción se dice abierta a una modificación en la 
materia, pero no “hecha desde el odio”; buscan 
cerrar filas ante el “embate” de Morena, afirma

El Ejecutivo asegura  
que nunca la ofendió
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador negó haber ofendido o incurrido 
en violencia política de género contra la 
excandidata presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón por México (FCXM), 
Xóchitl Gálvez Ruiz.

Lo anterior, después de que la Sala 
Especializada del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
resolvió que el mandatario incurrió en esa 
irregularidad, lo cual fue ratificado por el 
pleno de la Sala Superior.

“Yo no ofendí a la señora Xóchitl, no 
hay pruebas de eso, no lo hago por princi-
pios, no ofendo a nadie, menos a una mu-
jer, no sé se dónde salió eso”, aclaró.

En su conferencia de prensa mañanera 
recordó que “en una ocasión, en el institu-
to electoral tergiversaron, una consejera 
del bloque conservador (Claudia Zavala) 
se atrevió a cambiar mis palabras, incluso 

hasta la sancionaron en el mismo INE”.
Recientemente la Sala Especializada 

determinó que López Obrador ejerció 
violencia política de género contra Gálvez 
durante las conferencias matutinas del 3, 
5, 10, 11 y 14 de julio, y 3, 7 y 18 de agosto 
del año pasado. Además, el Presidente la 
acusó de haber alcanzado su candidatura 
por decisión de un grupo de hombres.

En otro tema electoral, el Ejecutivo fe-
deral recomendó la apertura de paquetes 
electorales para que se haga un recuento 
de “voto por voto, casilla por casilla” en la 
elección para gobernador, lo cual, aseguró, 
se puede realizar en una semana.

“Corresponde a las autoridades elec-
torales, pero sí conviene en todos estos 
casos donde hay impugnaciones, que se 
abran los paquetes y que se cuenten los 
votos, eso es lo mejor, se resuelve en po-
cos días y que esté la autoridad electoral, 
los representantes de los partidos, de las 
coaliciones, y voto por voto, casilla por ca-
silla, un recuento, eso es lo mejor”, opinó.

ciertos conflictos. Hay dirigentes que los 
conozco desde hace 20 años y siento que 
se deben renovar, en fin, fue una plática 
sincera y franca, y creo que de aquí en 
adelante se puede construir una mejor 

oposición que esté a la altura de lo que se 
va a requerir”.

Reiteró que va a presentar una inicia-
tiva sobre el tema de traición a la patria, 
para que el Presidente sí pueda ser con-

siderado “traidor a la patria por meterse 
en la elección”.

En el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del PAN, señaló que al momento no se le 
puede hacer nada al Presidente por ese 
tema, y por ello dijo que se va a meter 
dentro de la ley la intromisión en las 
elecciones, para que se le pueda juzgar, 
también por violencia política de género.

Por su parte, el dirigente Marko Cortés 
mencionó que la reunión fue para reco-
nocer la labor que tuvo Gálvez Ruiz en la 
contienda, pues aseguró que la compe-
tencia no fue pareja debido a la supuesta 
intromisión del Presidente.

“Propusimos a la mejor candidata de 
todas las que teníamos; si bien no gana-
mos, resistimos, pues en el Senado y la Cá-
mara de Diputados vamos a tener núme-
ros similares a otras elecciones”, destacó.

Sostuvo que el embate que se viene 
para septiembre “será brutal”, y por ello 
requiere de una mejor unidad en el Po-
der Legislativo, para defender al país de 
las reformas que se pretenden.

El panista señaló que, si el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) confirma el triunfo de Clau-
dia Sheinbaum, “ésta debe gobernar por 
su cuenta y no recibir órdenes”.

Ambos celebraron que Xóchitl Gálvez 
arranque un nuevo recorrido por el país, 
para buscar a los “Xochilovers” que la 
apoyaron a lo largo de su campaña, pues 
ella en sus traslados conoció de cerca lo 
que la gente requiere, así como los parti-
dos. Lo anterior, en el marco del cambio 
de dirigencia que se avecina en el PAN y 
que buscará estar más cerca de la gente.

EL PAN ENTRÓ en un proce-
so de reflexión, tras la jornada 
del 2 de junio, pues si bien re-
tuvo “casi” la misma cantidad 
de legisladores, perdió fuerza 
de voto en el país.
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LO QUE HOY 
hemos plati-

cado es la necesidad 
de cerrar filas, de 
apoyarnos. Vamos a 
tener que defender el 
país en el Congreso, 
pero también en las 
calles, también con la 
fuerza de la sociedad, 
porque el embate 
que viene en sep-
tiembre es brutal”

MARKO CORTÉS
Dirigente nacional 
del PAN
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Por el discurso del Presidente AMLO sabemos que lo más 
importante para él es erradicar la corrupción, y para lo-
grarlo, se tienen que identificar cuáles son las fuentes que 
alimentan hoy esa corrupción. A partir de ahí se deben de 
elaborar las reglas que eviten se reproduzca la corrupción 
en los próximos juzgadores, estableciendo mecanismos 
anticorrupción.

La segunda premisa consiste en saber, qué característi-
cas se requieren para los nuevos juzgadores. Esta cuestión 
es de vital importancia, una vez teniendo las reglas claras, 
se debe de seleccionar a los mejores perfiles por su capaci-
dad y por su calidad moral para que sean electos, esto ayu-
dará a evitar los actos de corrupción. Para lograrlo, es impor-
tante que los candidatos pasen los filtros preestablecidos, 
que eviten la llegada de personas de dudosa reputación.

Por todo lo anterior, más allá del parlamento abierto 
que se anunció, el cual sólo servirá para escuchar y no 
para debatir, y que parece sólo una concesión a sus críticos, 
pero que no tendrá ninguna repercusión en la propuesta 
de reforma, por ello, es mejor trabajar seriamente en la 
elaboración de las nuevas normas que regirán a los juzga-
dores y evitar caer en los mismos vicios que hoy se tienen.

Otra cuestión que ha generado grandes críticas, se 
refiere a la elección abierta de los juzgadores, pues se ha 
señalado que ganarán los candidatos que se encuentren 
patrocinados por los partidos políticos, o por los empre-
sarios o por los cárteles del crimen organizado, poniendo 
en riesgo la impartición de justicia, incluso más allá de la 
corrupción, se pone en riesgo la independencia del Poder 
Judicial, en virtud de que un Poder Judicial sometido de-
jaría de ser un poder, se perdería el principio de la división 
de poderes, la cual es la base de la república.

Tomando en serio las dos cuestiones primordiales, 
como son: la elaboración responsable y minuciosa de las 
nuevas normas para regular la actividad de los juzgadores, 
y el establecimiento de filtros rigurosos para el acceso de 
los candidatos a juzgadores, sólo así se podrá garantizar 
que los nuevos juzgadores cuenten con las herramientas 
y las normas necesarias para su buen desempeño.

El riesgo de no establecer los mecanismos antes ex-
puestos, sería mayúsculo, pues en lugar de obtener un 
mejor sistema jurídico y mejores impartidores de justi-
cia, se puede caer en un caos que produzca una zona gris 
normativa y una mayor corrupción, por ello, la Presidenta 
electa debe de tener mucho cuidado en cómo se nombran 
a los nuevos juzgadores y cómo se estructura el nuevo 
Poder Judicial, pues será ella la que tenga que gobernar 
con ese nuevo Poder Judicial, para bien o para mal.

Por otra parte, se encuentra una institución muy im-
portante en la impartición de justicia, como es el Minis-
terio Público y la Policía de Investigación, en donde hoy 
impera el caos y la corrupción, y es ahí donde nace el pro-
blema sistémico de la falta de justicia en nuestro país, el 
cual debe de ser materia de otra gran reforma.

Partiendo de la premisa de que el 
Poder Judicial necesita reformar-

se, y que parece inminente su refor-
ma, lo primero que se debe de tener 
en cuenta para una exitosa reforma, es 
conocer las fallas que hoy se tienen, y 
una vez identificadas, se debe de tra-
zar la ruta a seguir, y señalar los puntos 
vitales de la propuesta de reforma.

LA DECONSTRUCCIÓN 
DEL PODER JUDICIAL

ANTINOMIAS Comicios, un éxito, dice Norma de la Cruz

INE entrega constancias
a 60 senadores electos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Con la ausencia de la consejera 
presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, se realizó la entrega-
recepción de las constancias 

de 60 senadores electos de mayoría 
relativa y 32 de primera minoría, luego 
de que el proceso electoral 2023-2024 
“fue un éxito y los resultados reflejan el 
compromiso y responsabilidad cívica de 
los electores”.

Norma Irene de la Cruz, consejera 
electoral, aseguró lo anterior a nombre 
de Taddei Zavala, tras reconocer a los que 
participaron en el proceso donde surgie-
ron resultados confiables.

“El éxito de la organización del pro-
ceso electoral 2023-2024 es un reflejo 
del empeño y la responsabilidad de mi-
les de personas que, desde sus distintas 
trincheras, garantizaron que se respeta-
ran los principios de certeza, legalidad, 
independencia, imparcialidad, máxima 
publicidad y objetividad”, dijo.

Ante la presidenta de la Mesa Directi-
va del Senado, Ana Lilia Rivera, así como 
las consejeras Clara Humphrey y Claudia 
Zavala, De la Cruz dijo que los cómputos 
distritales y por estado, son pieza clave 
en el engranaje electoral y su función no 
es simplemente la de contar votos, sino 
generar resultados oficiales.

Explicó que en la elección de sena-
durías hubo un recuento de 124 mil 175 
paquetes electorales y el cómputo de 171 
mil 794 actas, con lo que se validaron los 
resultados de cada una de las mesas di-
rectivas de casillas instaladas en todo el 
territorio nacional.

“También debe brindar certeza de que 
la voluntad de la ciudadanía se respetó 

A NOMBRE de Guadalupe Taddei, la consejera reconoce la-
bor de los funcionarios de casillas; presidenta de la Cámara 
alta insta a los nuevos legisladores a trabajar con diligencia 

en cada rincón del país (…) Este proceso 
minucioso y detallado es fundamental 
para garantizar la legitimidad de nuestras 
elecciones”, estableció.

Reconoció el trabajo realizado por los 
funcionarios de casilla para garantizar una 
jornada electoral transparente y eficiente.

“Su labor desde la instalación de ca-
sillas hasta el cómputo de los votos a la 
resolución de incidencias fue vital para 
garantizar que la voluntad de la ciudada-
nía se respetara plenamente”, refirió.

Asimismo, reconoció la colaboración 
de los partidos políticos porque fueron 
“actores cruciales” en el proceso. “La 
pluralidad y el diálogo constructivo que 
demostraron son primordiales para el 
fortalecimiento de nuestra democracia”, 

añadió. En el acto protocolario, la conse-
jera Norma de la Cruz informó que en 
la documentación están contenidos los 
medios de impugnación interpuestos 
ante el INE.

“Debemos de tener la seguridad de 
que el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación resolverá cada uno 
con el rigor y la seriedad que nuestro 
marco legal demanda, garantizando así 
que cada decisión sea justa y conforme 
a derecho”, aseveró.

La presidenta de la Cámara alta, Ana Li-
lia Rivera, dijo, en su oportunidad, que este 
acto marca el inicio de un nuevo capítulo 
en el Congreso, por el fin de una Legislatu-
ra y el comienzo de otra. “Los que votaron 
el 2 de junio verán reflejada su voluntad en 
la conformación del Senado”, finalizó.

A los nuevos senadores, la tlaxcalteca 
los instó a trabajar con diligencia, con 
espíritu de colaboración y siempre en 
la búsqueda del bien común, y les ga-
rantizó que en la Cámara alta tendrán la 
oportunidad de representar los intereses 
de la patria y de contribuir al desarrollo 
de las leyes.

CONSEJEROS del INE con senadores electos, ayer, en la Cámara alta.

DATOS del PREP apuntan 
a que Morena tendrá 18 
escaños plurinominales en el 
Senado, más los 64 de mayo-
ría relativa y primera minoría, 
para hacer un total de 82.

Michoacán, por tecnificar 
unidades de riego de agua 
| Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, adelantó que, como parte 
de las acciones que se trabajan para eficien-
tar y cuidar el agua, se buscará el respaldo 
de la Federación para tecnificar la mayor 
superficie de riego agrícola en el estado.

El mandatario explicó que a nivel es-
tatal se tienen 527 mil 650 hectáreas de 
superficie de riego, con una eficiencia del 
30 por ciento por sistemas de conduc-
ción del agua, lo que significa una pérdi-
da del 70 por ciento de agua por falta de 
infraestructura.

Refirió que es necesario entubar cerca 
de cinco mil kilómetros de canales don-
de se conduce agua por tierra y tecnificar 
riego parcelario en huertas y cultivos en 
más de 400 mil hectáreas.

Comentó que dentro del Plan Na-
cional Hídrico anunciado por la virtual 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, se implementarán estrategias para 
aprovechar adecuadamente el agua, y 
Michoacán podría beneficiarse con ello.

Recordó que la administración a su car-
go realiza inversiones históricas por más 
de 500 millones de pesos del Fondo de 
Aportaciones Estatales para la Infraestruc-

tura de los Servicios Públicos Municipales, 
para la construcción o rehabilitación de 
plantas de tratamiento de aguas residua-
les, para reúso en actividades agrícolas.

Además de que este año se invierten 40 
millones de pesos en obras convenidas con 
la Federación, y se aplicarán siete mil tone-
ladas de cemento para revestimiento de 
canales de riego y tubería para conducción.

 ALFREDO RAMÍREZ Bedolla en confe-
rencia, el 12 de junio. 
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(segunda parte)

TAMBIÉN debe brindar certeza de que 
la voluntad de la ciudadanía se respetó 

en cada rincón del país (…) Este proceso minu-
cioso y detallado es fundamental para garanti-
zar la legitimidad de nuestras elecciones”

NORMA IRENE DE LA CRUZ
Consejera electoral
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LA GOBERNADORA Mara Lezama (de 
guinda) recorrió varias colonias, ayer.

CRECIDA del río Santa Catarina, 
en Monterrey, Nuevo León, ayer. 

EN XALAPA, Veracruz, la Sedena 
implementó el Plan DN-III-E.

Continúa desplazamiento sobre el territorio nacional

Paso de tormenta Alberto deja 
inundaciones y crecida de ríos
| Por Jorge Butrón 
 y Sergio Ramírez

El paso de la tormenta tropical 
Alberto por territorio nacional, 
desde su ingreso a través del Gol-
fo de México, dejó inundaciones, 

desgajamientos de tierra, crecida de arro-
yos, desbordamiento de ríos y al menos 
tres muertos en Nuevo León.

De acuerdo con la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), el fenómeno hidro-
meteorológico tocó tierra la madrugada 
de este jueves en el municipio de Ciudad 
Madero, Tamaulipas, con vientos de hasta 
85 kilómetros por hora y fuertes lluvias en 
los estados del norte de México; sin em-
bargo, en el transcurso del día se degradó 
hasta llegar a baja presión remanente, 
aunque continúan las lluvias.

Por la mañana, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador confirmó la muer-
te de dos menores por electrocución en 
Nuevo León; a su fallecimiento se suma 
el de otro menor que se encontraba ju-
gando futbol, pero que fue arrastrado por 
la corriente en el municipio de Monterrey. 
Se habló de un cuarto deceso, pero las au-
toridades no lo confirmaron.

De esta manera, los estados mayor-
mente afectados por las intensas lluvias 
fueron Nuevo León, Veracruz, San Luis 
Potosí, Tabasco y Oaxaca.

En Nuevo León, el fenómeno climáti-
co trajo fuertes lluvias y la crecida del río 

AMLO informa que en Nuevo León dos menores fallecieron 
electrocutados a causa de las severas lluvias; en Tamaulipas, 
autoridades habilitan albergues y piden extremar precauciones 

Mara Lezama evalúa afectaciones por lluvias
| Redacción

LA GOBERNADORA Mara Lezama 
continúa con recorridos en colonias y 
domicilios para evaluar las afectaciones 
y entregar apoyos, revisar drenajes y al-
cantarillados, supervisar el suministro de 
energía eléctrica, operativo de nebuliza-
ciones, entre otras acciones prioritarias 
por las lluvias registradas en los últimos 
seis días en la capital del estado.

El recorrido inició en la colonia Fidel 
Velázquez en Chetumal, una de las más 
afectadas, escuchando y dando la cara con 
vecinos para continuar su recorrido por 

las colonias Ampliación Proterritorio, Pro-
territorio y el fraccionamiento Arboledas.

En territorio y acompañada de perso-
nal de la Marina, del Ejército, de la Guar-
dia Nacional, todo el equipo del Gobierno 
del estado y de las familias, la gobernado-
ra de Quintana Roo dio recomendaciones 
por las lluvias que, aunque son intermi-
tentes, continúan en el municipio.

En este recorrido, Mara Lezama escuchó 
a los vecinos, constató daños y reiteró que 
los apoyos destinados para ellos, con una 
reasignación presupuestal de 37 millones 
de pesos, que seguirán fluyendo de mane-
ra transparente y directa.

“Seguimos en recorridos, en la colonia 
Fidel Velázquez, visitando a las familias 
de Chetumal afectadas por las inunda-
ciones. Vamos con todo el equipo del Go-
bierno de Quintana Roo, continuando los 
censos para que la ayuda llegue de ma-
nera directa a quienes más lo necesitan”, 
expresó la gobernadora.

Asimismo, Mara Lezama constató la 
limpieza de alcantarillas y un problema 
recurrente: la presencia de basura, por lo 
que insistió en evitar depositar bolsas en 
las aceras, tirar cualquier desecho en la 
vía pública, pues con la lluvia volverán 
a tapar el drenaje pluvial. También dio a 

Santa Catarina que, por sus altos niveles, 
se desbordó y dejó inundaciones, sobre 
todo en la zona del centro de Monterrey. 
El desbordamiento del embalse se dio 
en las zonas bajas de la capital, por lo que 
se cerraron diversas avenidas para evitar 
cualquier tipo de percances.

El director de Agua y Drenaje en el mu-
nicipio de Monterrey, Juan Ignacio Barra-
gán, sostuvo que las lluvias fueron “muy 
importantes” para el estado, debido a que 
se espera que haya recarga de los acuífe-
ros, lo que se verá en unas semanas, de-
bido a que la entidad presentaba un pro-
blema de sequía. También se reportaron 
inundaciones en Santa Rosa Panzacola, 
Oaxaca, y en San Luis Potosí, donde que-
daron varios autos y camiones varados en 

avenidas principales, así como un deslave 
de tierra en Veracruz, que afectó una uni-
dad habitacional.

En el estado de Tabasco, autoridades 
locales reportaron encharcamientos en 
avenidas principales del municipio de 
Villahermosa, e incluso se apuntó que el 
agua estancada en las calles llegó hasta la 
mitad de las llantas de los automóviles; 
también se registraron apagones.

El paso del fenómeno climático dejó en 
Chetumal, Quintana Roo, al menos 900 
familias afectadas; sin embargo, efectivos 
de las Fuerzas Armadas trabajaban para 
ayudarles, a través del Plan DN-III-E.

En Tampico y Altamira, Tamaulipas, 
las autoridades habilitaron albergues y 
pidieron a la población seguir todas las 
indicaciones y extremar precauciones, 
debido a que las lluvias siguen presentes 
en el estado.

Ante el impacto de la tormenta, la Guar-
dia Nacional (GN) activó el Plan de Asis-
tencia a la Sociedad en Casos de Emergen-
cia (Plan GN-A) en Tamaulipas, Veracruz, 
Nuevo León y San Luis Potosí, además de 
algunas zonas de la península de Yucatán.

Con el fin de prevenir y auxiliar a la po-
blación afectada por el meteoro, los agen-

tes realizan recorridos en zonas urbanas y 
rurales, que incluyen laderas de los ríos en 
municipios de Tamaulipas como Ciudad 
Madero, Reynosa, Nuevo Laredo, Mata-
moros, San Fernando, Soto La Marina, 
Mante, Altamira y Tampico, debido a ca-
lles inundadas, así como caída de árboles, 
postes de la red eléctrica y anuncios pu-
blicitarios, además de la concentración de 
lodo en viviendas.

En el estado de Nuevo León, el perso-
nal apoya a las autoridades con el traslado 
de familias a los albergues temporales, 
como los ubicados en el Centro del Adul-
to Mayor dentro del DIF municipal y en el 
gimnasio Santa Catarina 2000 en la colo-
nia Villa de los Portales, además del moni-
toreo del río Santa Catarina, que salió de 
su cauce en algunos puntos.

En poblados de Veracruz y San Luis Po-
tosí, afectados por las intensas precipita-
ciones, los guardias nacionales, junto con 
equipos de Protección Civil, apoyan en 
viviendas afectadas por concentración de 
agua o lodo, así como en carreteras y calles 
obstruidas por rocas y ramas.

La Conagua informó que mantienen 
la vigilancia de dos zonas de baja presión 
con potencial de desarrollo ciclónico en el 
Atlántico. La primera se localiza al sur de la 
Península de Yucatán, con un 30 por cien-
to de probabilidades de desarrollo ciclóni-
co en 48 horas; la segunda se encuentra 
por el momento al norte de las Bahamas, 
con un 50 por ciento de probabilidad.

conocer que para los microcréditos y cré-
ditos en apoyo a los microempresarios 
que perdieron pertenencias y requieren 
reactivar sus negocios se abrió el número 
983 107 7889.

Mdp serán reasigna-
dos para atender la 

emergencia

37

LA SEMAR infor-
mó del cierre de 
puertos debido al 
temporal de lluvia 
en costas desde 
Chiapas hasta 
Michoacán.
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Aún se prevén lluvias torrenciales (de 150 
a 250 mm) en los siguientes estados.

ALBERTO, EN BAJA 
PRESIÓN REMANENTE

Coahuila
Nuevo León
Oaxaca
Puebla

San Luis Potosí
Tamaulipas
Veracruz
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Edomex da impulso al
sistema de justicia penal 
| Redacción

COMO PARTE del trabajo histórico y 
de transformación que se lleva a cabo 
en el Estado de México, la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez asistió a la Pri-
mera Sesión Ordinaria del Órgano de 
Consolidación del Sistema de Justicia 
Penal, donde se consolidó la firma de 
tres acuerdos que fortalecen el sistema 
de justicia penal y garantizan el respeto 
de los Derechos Humanos en la entidad.

“Estamos trabajando para honrar 
nuestra palabra, escuchar al pueblo, y 
con respeto a la ley, dar respuesta a sus 
necesidades, en ese sentido la firma de 
los Acuerdos de esta Primera Sesión Or-
dinaria, se encaminan a consolidar la jus-
ticia y el bienestar en nuestra entidad”, 
indicó la gobernadora.

Explicó que se llevarán a cabo accio-
nes como el análisis de solicitudes de 
amnistía en delitos de alto impacto, la 
conformación de un grupo interinstitu-

cional de trabajo para garantizar la revi-
sión de casos en personas privadas de su 
libertad, ambos priorizando el análisis 
exhaustivo de los casos, manteniendo 
una perspectiva de respeto a los Dere-
chos Humanos.

LA GOBERNADORA del Edomex duran-
te la firma de acuerdos, ayer.

No es para que el Presidente sea “tirano”: AMLO

Amnistía, “ni tiranía,
ni para liberar amigos”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

Andrés Manuel López Obrador, 
Jefe del Ejecutivo federal, afir-
mó que las reformas a la Ley 
de Amnistía no se hicieron 

para que el Presidente se convierta en 
un “tirano o dictador”, sino para aplicar 
en casos como Ayotzinapa, donde quien 
tenga información ayude a resolver la 
desaparición de 43 jóvenes.

En la conferencia de prensa mañane-
ra, dejó en claro que esta nueva legisla-
ción, que entró en vigor el fin de sema-
na pasado tras publicarse en el Diario 
Oficial de la Federación, sólo se aplicará 
para casos especiales.

“Estamos haciendo un esfuerzo para 
convencer a quienes participaron (en 
la desaparición de los normalistas), que 
nos den información, los vamos a prote-
ger. También aprovecho, porque no te-
nemos que ocultar nada, por eso es que 
reformamos la Ley de Amnistía, porque 
hay quienes piensan que reformamos 
esta ley para que el Presidente pueda sa-
car al que desee, y que se convierta en un 
tirano o un dictador.

“‘Tú eres mi amigo, tú eres mi fami-
lia, tú eres mi socio, tú eres mi cómplice, 
vámonos, para afuera’. No, es para estos 
casos (como el de Ayotzinapa), este en 
especial y en otros”, manifestó.

El mandatario informó que en la 
próxima reunión con los padres y ma-
dres de los 43 normalistas desapare-
cidos, programada para el 3 de julio en 
Palacio Nacional, les entregará un infor-
me sobre los avances del caso, sin la in-
termediación de sus abogados.

“Yo voy a presentar un informe, no 
uno, dos o tres antes de irme, uno se los 
voy a entregar el día 3 de julio a los pa-
dres, a uno por uno de los padres, aquí, 
porque no quiero entregar los documen-

EL MANDATARIO destaca que la norma sólo aplicará en 
situaciones especiales; a quienes nos informen los vamos a 
proteger, añade; antes de irme entregaré 3 informes, afirma

tos nada más a los representantes, por-
que esos están ya con una postura”, dijo.

López Obrador indicó que su Gobierno 
impugnó el amparo que interpuso en Esta-
dos Unidos el juez de barandilla en la base 
de la Policía Municipal de Iguala, Ulises 
Bernabé, a efecto de no ser aprehendido.

Agregó que este caso del juez Bernabé 
se construyó con mentiras, porque tiene 
pruebas de que los estudiantes desapare-
cidos sí estuvieron en dicha base, lo cual 
negó este impartidor de justicia.

“Vamos a que se reciban pruebas, 
porque la señora Anabel (Hernández) 
no ofrece ninguna sola prueba; la única 
prueba que ofrece es que entrevista a 
este señor, y dice que los muchachos no 
estuvieron en el juzgado, en los separos, 
que incluso llega un grupo de militares y 
no los encuentran.

“Tenemos testimonios del jefe de la 
policía, en donde el juez le dice que sí 

habían estado. (Tenemos) declaración. 
Documentos no, porque los tuvieron en 
vez de mantenerlos, se los llevaron, la po-
licía”, refirió López Obrador.

La Ley de Amnistía otorga al Pre-
sidente de la República la facultad de 
exonerar a personas que contribuyan 
para esclarecer delitos relevantes para 
el Estado mexicano, sin sujetarse al pro-
cedimiento establecido en este ordena-
miento, en casos específicos que reúnan 
las siguientes condiciones:

Se otorgue a personas que “aporten 
elementos comprobables que resulten 
útiles para conocer la verdad de los he-
chos en casos que sean relevantes para 
el Estado mexican o, o que, en contra de 
la persona o personas a las que se con-
ceda la amnistía, se haya ejercido la ac-
ción penal, estén siendo procesados o se 
encuentren sentenciados por cualquier 
tipo de delito”.

EL PRESIDENTE 
López Obrador, 
ayer, en conferen-
cia de prensa.

EN ABRIL pasado, la 
Coparmex advirtió que la Ley 
de Amnistía representa un 
retroceso en el avance que 
se ha tenido en la defensa de 
derechos humanos.

Concluye plan de 
reconstrucción por 
sismos en Guerrero
| Redacción

LA GOBERNADORA  de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, encabezó la Mesa 
de Coordinación Estatal para el cierre del 
Programa Nacional de Reconstrucción, 
que alcanzó 99 por ciento de avance en 
la reparación de los daños causados por 
los sismos del 19 de septiembre de 2017.

Este programa ha contado con una 
inversión federal de mil 225 millones 
de pesos, destinados a dos mil 669 pro-
yectos de infraestructura para la recons-
trucción y rehabilitación de viviendas, 
sitios culturales, centros de salud y es-
pacios educativos.

Durante la reunión, junto con la sub-
secretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Vega Rangel, la mandataria 
estatal reconoció el apoyo de las diversas 
dependencias del Gobierno de México 
para reconstruir lo afectado y recuperar la 
memoria histórica y cultural que fue afec-
tada por los sismos del 2017, principalmen-
te en la zona Norte y Montaña del estado.

Sitios y espacios emblemáticos como 
la Parroquia de Santa Prisca en Taxco, 
centros de salud, instituciones educati-
vas y viviendas, que resultaron con da-
ños por sismos, se han atendido a través 
de dos mil 669 acciones con recursos 
del Plan Nacional de Reconstrucción, 
implementado por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Este programa es el ejemplo de la 
visión fraternal y humanista de nues-
tro querido Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que ha sido un hombre 
que ha cambiado la vida pública, políti-
ca y social de nuestro país, dejando un 
gran precedente, y estoy segura de que, 
ahora con Claudia Sheinbaum, vamos 
a continuar con el segundo piso de la 
transformación del país y de Guerrero”, 
puntualizó la gobernadora.

La subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel, 
destacó que se entregan buenas cuen-
tas al pueblo de Guerrero con las dos mil 
669 acciones que significan un impacto, 
no sólo en los inmuebles, sino en la vida 
de las personas en cada una de las comu-
nidades, reconstruyendo esperanzas con 
una inversión de mil 225 millones de pe-
sos en 45 municipios.

 LA GOBERNADORA de Guerrero (centro) en reunión con la 
titular de Sedatu, Edna Vega, ayer.

REFERENTE al sector salud, 
se ha cumplido con la recons-
trucción de infraestructura, 
con 23 acciones identificadas, 
con una inversión de 133 mdp 
en la atención médica.

Mdp se destina-
ron a 76 planteles 

escolares
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NO TENE-
MOS que 

ocultar nada, por eso 
es que reformamos 
la Ley de Amnistía, 
porque hay quienes 
piensan que reforma-
mos esta ley para que 
el Presidente pueda 
sacar al que desee, 
y que se convierta 
en un tirano o un 
dictador”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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casi no me podía despertar, tardaron un 
poquito para despertarme, porque el 
cuerpo no reaccionaba, pero era por el 
esguince cervical que traigo, lo provocó 
la descompensación que tuve y deshi-
dratación, presión alta, azúcar, cuando 
yo no tengo diabetes.

BB: Habías tenido días de mucho 
desgaste físico. Platícame cómo están 
trabajando las madres buscadoras.

CF: Pues sí, lo puedes ver en las redes, 
viernes y sábado tuvimos búsquedas en 
Guadalajara, tuvimos tres positivos el sá-
bado, hallazgo tras hallazgo, fosas muy 
profundas, muy amplias, con bastantes 
cuerpos, desconocemos la cantidad por-
que fíjate, el hallazgo fue el sábado y to-
davía es hora que la Fiscalía no termina 
de procesar una fosa, entonces sabemos 
que puede ser mucho lo que se está en-
contrando ahí.

BB: Este gran trabajo que has hecho 
ha sido desde que tus dos hijos desapa-
recieron y decidiste que ibas a buscar 
también a los hijos de muchas otras 
madres.

CF: Yo no pensé que iba a llegar a tal 
magnitud, porque yo me dedicaba sola-
mente a buscar a mi hijo Alejandro, y ya 
después de que desapareció Marco An-
tonio, pues a él y a todos los desapare-
cidos, porque en la lucha por Alejandro 
y por Marco Antonio se me han unido 
madres de diferentes partes del país, so-
licitándome apoyo para la búsqueda de 
sus desaparecidos. Así hemos caminado 
por diferentes partes del país, abriendo 
campo y búsqueda. Y muchas familias 
me empezaron a buscar para que las 
apoyáramos.

BB: ¿Dónde han descubierto la ma-
yor cantidad de fosas en el país?

CF: En Jalisco, aparte de que hay ma-
yor cantidad de desaparecidos, hemos 
encontrado más fosas.

BB: Veracruz, Tamaulipas, son esta-
dos donde se han descubierto muchas 
fosas clandestinas.

CF: En la mayoría de los estados que 
yo conozco hay nulo apoyo por parte de 
las autoridades y las comisiones para 
buscar a los desaparecidos, solamente 
Sonora y Sinaloa te puedo decir que nos 
han atendido muy bien en acompaña-
miento para la búsqueda.

BB: ¿A cuántas personas has logrado 
identificar tú, Ceci?

CF: Más de dos mil 700 personas he-
mos logrado localizar sin vida y más de 
dos mil 500 personas con vida.

BB: Hacer los peritajes de ADN para 
saber quiénes son estas personas, son 
estudios muy caros y muy complejos, 
sin el apoyo de las autoridades es prác-
ticamente imposible poderlo hacer.

CF: Sí, así es, pero de la identificación 
ya se encargan las autoridades, de las 
pruebas genéticas y todo eso, siempre y 
cuando la familia haya hecho su parte al 
presentar la denuncia y hacerse pruebas 
de ADN, porque si no, si la familia no de-
nuncia, no hace pruebas de ADN, pues 
de nada sirve que los encontremos, por-
que los sacamos de una fosa para ente-
rrarlos en otra.  

BB: Han tenido un problema impor-
tante con migrantes, a muchos los han 
matado, están en fosas y no hay denun-

cia por parte de sus familiares.  
CF: Lamentablemente así es, y la fa-

milia, por tener escasos recursos, pues 
no acuden a los lugares donde han des-
parecido.

BB:  ¿Qué hacer en caso de tener un 
ser querido desaparecido?

CF: Perder el miedo, que sea más 
grande el amor que el miedo, porque 
nuestros desaparecidos, buenos o ma-
los, culpables o inocentes, merecen ser 
encontrados. Hay que hacer valer el de-
recho que tiene el desaparecido de ser 
buscado.

BB: ¿Cómo empezar la búsqueda?
CF: Tienen que acudir a una Fiscalía, 

poner una denuncia, hacer pruebas de 
ADN y pues, buscarlos en campo, que es 
lo que ha dado resultados.

BB: ¿Cuál es el mayor desafío, el ma-
yor reto que enfrenta Ceci Flores como 
parte de este colectivo?

CF: A lo que más nos enfrentamos es a 
la fatiga, a la burocracia y a la impunidad 
de autoridades y también de las mismas 
víctimas, porque también las mismas 
madres, cuando en la Ciudad de México 
hicimos el hallazgo, fueron las madres 
las que reclamaron, en lugar de decir: 
“Gracias porque viniste a abrir caminos 
en las búsquedas”, reclamaron por qué 
tenía yo que estar haciendo búsquedas 
en Ciudad de México, si mis desapareci-
dos no estaban aquí.

BB: ¿Cómo sabes en qué parte de 
la tierra empezar a buscar personas 
desaparecidas?

CF: Todo es por llamadas anónimas, 
donde nos dicen a nosotras qué pode-
mos encontrar, a ese lugar vamos.

BB: ¿Te has enfrentado que lle-
gas a una fosa, a un lugar y has sido 
amenazada?

CF: Sí, en muchísimas ocasiones.

BB: ¿Cuál es la más grave que te ha 
tocado?

CF: Cuando nos han recibido a tiros, 
en varias ocasiones ha pasado eso. Nos 
ha pasado en Jalisco que nos han corre-
teado, nos ha pasado en Sonora tam-
bién.

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx

Cecilia Flores, la activista funda-
dora de las Madres Buscadoras 
de Sonora, perdió contacto con 
sus seres queridos y fue locali-

zada un día después en su casa en Queré-
taro, después de que se había reportado 
su desaparición y emitido fichas de bús-
queda para localizarla. Se encontraba 
con un cuadro médico delicado.

Platicamos  con Ceci Flores esta se-
mana sobre su estado de salud y sobre 
el difícil trabajo que hace todos los días 
para tratar de localizar a personas desa-
parecidas, en un México en donde son 
miles de personas de las que no se sabe 
su paradero.

Bibiana Belsasso (BB): Ceci, ¿qué 
fue lo que pasó?, ¿por qué se dijo que 
habías estado desaparecida?

Ceci Flores (CF): Lo  que pasó es que 
yo viajé de México a Querétaro, después 
de la presentación de mi libro, y me co-
muniqué con mis hijas. En cuanto salí 
de allá yo les mandé mi ubicación en 
tiempo real para que supieran en dónde 
estaba y se me apagó mi teléfono en el 
trayecto, que son casi cuatro horas. Ha-
bía mucho tráfico, pero tuvimos un per-
cance en el auto y me lastimé las cervica-
les, sentí que me tronó el cuello, pero no 
me dolió al instante, sino que cuando yo 
llegué a mi casa, como media hora des-
pués de que había pasado eso, me dio 
un dolor de cabeza terrible, entonces yo 
llego, me pongo mi pijama y me duer-
mo, me despierto en el día, no sé a qué 
hora, fui a buscar un medicamento para 
tomar, no encontré ninguna pastilla, ya 
que no acostumbro tomar medicamen-
tos, y me volví a dormir con el terrible 
dolor de cabeza; eso me afectó muchísi-
mo porque me dormí con el dolor y ya 
dormida se me subió la presión, se me 
subió el azúcar, la presión la tenía casi 
en 280 y el azúcar en 300, estaba muy 
descompensada. Cuando me revisaron 

Nos enfrentamos a la fatiga y a la burocracia, dice 

LA MADRE buscadora dice que nunca pensó 
que se llegara a tal magnitud: “Empecé con mi 
hijo y se me fueron sumando otras mamás”; en-
cuentran a 2,700 sin vida y 2,500 vivos, añade 

CECI FLORES, 
durante una bús-
queda de restos en 
la alcaldía Tláhuac, 
en la CDMX, el 
pasado 1 de mayo.

Trayectoria: Es una activista mexicana, fundadora y líder del co-
lectivo Madres Buscadoras de Sonora, fundado en 2019, a raiz de la 
desaparición de sus hijos Alejandro Guadalupe, en 2015, y luego de 

Marco Antonio y Jesús Adrián en 2019, en el cual se integraron varias 
mujeres que también trataban de encontrar a sus familiares ausentes, 
ante la nula respuesta de las autoridades.CECILIA FLORES ARMENTA

E N T R E V I S T A

EN LA LUCHA 
por Alejandro y 
por Marco An-
tonio se me han 
unido madres 
de diferentes 
partes del país, 
solicitándome 
apoyo para la 
búsqueda de 
sus desapareci-
dos. Así hemos 
caminado por 
diferentes 
partes del país, 
abriendo cam-
po y búsqueda”
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Piden en Tabasco acabar 
con transfeminicidios
ACTIVISTAS LGBT+ de Tabasco protestaron frente a la Fisca-
lía estatal para exigir justicia en los casos de transfeminicidios, 
pues suman tres en lo que va del año. El presidente del Frente 
Tabasqueño por la Diversidad Sexual Contra la Discriminación, 
José Cruz Guzmán, dijo que al menos suman 29 casos en el país.

VISTAS de la presa 
La Boca en 2022 
(izq.) y del llenado 
de ayer.

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Tras las lluvias que se registraron 
este jueves en Nuevo León, por 
la llegada de la tormenta tro-
pical Alberto, la presa La Boca 

registró una recuperación de  97.8 por 
ciento, luego que desde julio del 2022 se 
reportaba en crisis.

El director general del Organismo de 
Cuenca Río Bravo de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), Luis Carlos Alatorre, 
informó que, con corte a las 18:00 horas, la 
presa La Boca estaba a 97.85 por ciento de 
su capacidad, con un almacenamiento de 
34.24 milímetros cúbicos (mm3).

En tanto, la presa Cerro Prieto se en-
cuentra a 16.47 por ciento de su capacidad 
con un almacenamiento y la presa el Cu-
chillo con un llenado de 32.83 por ciento.

De acuerdo con el Sistema Nacional de 
Información del Agua Monitoreo de las 
Principales Presas de México, el miércoles 
la presa La Boca registraba 35.47 por cien-
to de su capacidad y la mañana de ayer el 
gobernador Samuel García Sepúlveda dijo 
que estaba casi al 100 por ciento.

“La presa La Boca está por llenarse, 
entre las 10 de la mañana y las 12 del me-
diodía se prevé abrir las compuertas”, 
compartió el mandatario en redes socia-
les. Con el paso de las horas continuó el 
incremento del agua en el embalse.

La meteoróloga del Servicio Meteoro-
lógico Nacional, Nayelli Loza, señaló que 
se prevén más lluvias, porque hay otro 
fenómeno meteorológico gestionándo-
se, el cual ya es vigilado.

“Este sistema aún está en vigilancia, 

El sitio tenía casi dos años con problemas de sequía

Alberto termina con sequía en 
NL; presa La Boca está a 98%

LA CONAGUA informa sobre el llenado del embalse; la meteoróloga del SNM, Nayelli Loza, 
prevé más precipitaciones en el país debido a la formación de otro meteoro que ya es vigilado

es una zona de baja presión con probable 
desarrollo ciclónico.

“Este sistema aún no tiene nombre 
como tal, es una baja que se encuentra 
en el suroeste del Mar Caribe, tiene pro-
babilidad de desarrollo en siete días de 
50 por ciento, entonces bueno, ya en el 
transcurso de las siguientes 48 horas a 
72 horas tendríamos que ver la evolu-
ción de este sistema”, dijo en entrevista 
con La Razón.

La experta mencionó que la tempora-
da de lluvias en nuestro país inició el 15 
de mayo y finalizará el 15 de noviembre, 
por lo que continuarán las lluvias.

Nayelli Loza destacó entre los benefi-
cios de estas lluvias el recargo de presas 
y cuerpos de agua de los estados, como 

sucedió en Nuevo León.
“Entre los beneficios están que se re-

cargan las presas, hay suministro de agua 
para todos los cultivos, para la agricultu-
ra, se van a ver beneficiados estos secto-
res de la población y bueno como estába-
mos pasando por una falta de agua, nos 
vamos a ver beneficiados por ese lado.

“En la parte de los peligros podemos 
tener inundaciones, crecidas de ríos y 
arroyos, encharcamientos y daños en 
tramos carreteros”, dijo la experta.

Indicó que específicamente en el esta-
do de Nuevo León se pronosticaron llu-
vias torrenciales, lo que se traduce que 
caen entre los 150 y los 250 milímetros.

La Conagua inform ayer que, como 
medida preventiva, comenzó la extrac-

ción de agua de la presa La Boca, en Nue-
vo León, derivado de los efectos que dejó 
el paso de la tormenta tropical Alberto.

Esto beneficia directamente a la presa 
La Boca y El Cuchillo, que estaban en sus 
niveles mínimos,así como a ríos como 
San Juan; sin embargo,las autoridades 
tomarán nuevas medidas para evitar 
inundaciones en las zonas bajas.

“Ya abrimos la compuerta de La Boca 
para comenzar con el almacenamiento 
controlado. Toda el agua directa a El Cu-
chillo y las lluvias siguen. Sigamos con 
mucha precaución y sin arriesgarnos”, 
publicó en redes Samuel García.

En conferencia de prensa, el director 
de Agua y Drenaje, Juan Ignacio Barragán 
Villarreal, dijo que se tuvieron precipita-
ciones fundamentalmente en la zona 
montañosa y sus cuencas, lo cual es bue-
no. Mencionó que continuarán las lluvias 
importantes hasta el martes y miércoles.

La situación contrasta con la vivida el 
1 de enero, pues el almacenaje era de 12.6 
por ciento.

Desde 2022 la sequía y la falta de llu-
vias afectó a Nuevo León, por lo que el 8 
de junio de ese año el Gobierno inició el 
Programa de Estimulación de Lluvias,; es 
decir, bombardear las nubes para provo-
car lluvias y así enfrentar la crisis hídrica.

El 6 de octubre de 2023 la adminis-
tración encabezada por Samuel García 
publicó, en el Periódico Oficial del esta-
do la declaratoria de emergencia debido 
al desabasto en las fuentes naturales de 
aprovisionamiento de agua, por la esca-
sa lluvia y la sequía.

En el reporte más reciente de la Co-
misipon Nacional del Agua, la entidad 
registró algún nivel de sequía en 41.2 
por ciento de sus municipios que iba de 
moderada a extrema.

ENTRE LOS 
beneficios (de 

las lluvias) están que 
se recargan las pre-
sas, hay suministro 
de agua para todos 
los cultivos, para la 
agricultura”

NAYELLI LOZA
Meteoróloga
del SMN

CON LA SEQUÍA en Nuevo 
León, los comerciantes del 
malecón de la presa La Boca 
tuvieron afectaciones, pues 
no había turismo en la zona 
donde hay viajes en yates.

Milímetros de lluvia 
cayó en Nuevo León 

antier

150

Presas hay en Nue-
vo León, de acuerdo 

con Conagua

4

Las lluvias a causa de la tormenta tropical Alberto casi llenan la presa La Boca que
desde 2022 padecía de una grave sequía.

PRESA ABASTECIDA

*Un millón de metros cúbicos
**Cifra calculada al 20 de junio

Fuente|Conagua
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Llamas consumen 25 
negocios en La Merced
UN INCENDIO en el mercado de La Merced consumió al me-
nos 25 puestos semifijos y afectó a otros siete. Elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, bomberos y comerciantes 
apoyaron en la emergencia; además las autoridades no repor-
taron víctimas mortales ni lesionados sólo pérdidas materiales.

MONY era una perra de raza chihuahua 
de 15 años de edad.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Vecinos de la colonia Ciudad Jar-
dín, en Coyoacán, exigen a las 
autoridades encontrar y dete-
ner a Flor, presunta asesina de 

Mony, la perra de raza chihuahua que era 
mascota de Esmeralda.

La dueña de la can recordó que el pa-
sado 27 de mayo su perra, que no veía ni 
escuchaba bien, salió de casa al medio-
día. Luego de buscarla la halló enterrada 
en el jardín de Flor, en la unidad habita-
cional de la Cerrada de Xotepingo y Divi-
sión del Norte.

La mujer explicó que, de acuerdo 
con los peritajes de las autoridades ca-
pitalinas asentadas en la carpeta de 
investigación CI-FICOY/UAT-COY-2/UI-
1S/D/01403/05-2024, Mony fue víctima 
de violencia extrema.

“En la necropsia que realizó la Fisca-
lía salió que Mony tenía fracturas en las 
costillas, vertebras fracturadas, tenía 
laceraciones en sus órganos y murió de 
un choque hipovolémico, que es cuando 
no tiene líquidos vitales para subsistir”, 
comentó en entrevista con La Razón.

Esmeralda reclamó que las autorida-
des no han procedido con el caso a pesar 
de que la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México ya comprobó que 
murió a punta de violencia, por lo que 
exhortó a institución a hacer justicia.

En abril pasado el órgano autónomo 
respondió una solicitud de transparencia 
en la que detalló que, de enero de 2019 al 
primer trimestre del presente año regis-
traba mil 949 carpetas de investigación 
por el presunto delito de maltrato animal.

De acuerdo con los datos, en 2020 la 
fiscalía abrió 243 investigaciones, mien-
tras que en 2023 fueron 509; es decir, 
el incremento de casos fue de 109.4 por 
ciento. De enero a marzo de 2024 la au-
toridad registró 135 indagatorias.

Esmeralda recordó que pidió a las 
autoridades acudir a la casa de Flor, 

Presunta asesina de perrita está prófuga, denuncian

En Coyoacán los vecinos exigen 
justicia por el asesinato de Mony
LA DUEÑA, Esmeralda, urge a la Fiscalía apre-
hender a la mujer que mató a su mascota y que 
luego la enterró en su jardín; el órgano registra 
un alza de denuncias de maltrato animal

pues supuestamente  había evidencia 
suficiente que la inculpaba, pero desde 
el domingo pasado la sospechosa ya no 
está en su vivienda y sus hijas, indicaron 
vecinos, se llevaron los contenedores en 
los que atrapaba a los animales.

“Siento que se están olvidando de mi 
asunto, porque nadie ha venido ni ha di-
cho nada. Tengo los elementos para que 
vinculen a proceso a la señora.

“Quiero que aceleren a mi asunto, por-
que esa señora ya se desapareció con sus 
hijas. No me gustaría que me den carpe-
tazo”, exhortó la víctima.

En un recorrido, este diario acudió al 
domicilio de Flor, pero no había nadie en 
el departamento e incluso las ventanas 
estaban aseguradas con palos de madera 
para evitar que alguien entre.

Ivette, otra vecina, mencionó que hace 
23 años su familia tenía un perro y Flor 
fue a su casa y se presentó como una su-
puesta integrante de una asociación en 
favor de los animales que encabezaba la 
presentadora Lolita Ayala y se llevó al can 
para supuestamente vacunarlo.

La joven recordó que su padre buscó 
a la mujer, pues pasó un día y no entregó 
a la mascota. Flor afirmó que el can tenía 
cáncer, por lo cual se le durmió e incineró.

“Mi papá alegó que el perro estaba 
sano y además tenía dos años. En aquel 
tiempo no había leyes para los anima-
les, no se les daba la misma atención, 
entonces no hubo sanción. El gancho 
de la señora era que era protectora de 
animales”, expuso.

Andrés Alvarado vive alado del depar-
tamento de Flor, lo que permitió que se 

percatara de que la mujer presuntamente 
ponía jaulas para atrapar a los animales y 
torturarlos hasta matarlos. Desde hace 25 
años, dijo, la sospechosa hacía esto.

“En una ocasión escuché que un gato 
estaba maullando y cuando vi ya estaba 
preso en la jaula, los desmembraba, los 
metía en bolsas negras y en la madruga-
da los enterraba o llevaba a la basura.

“La Fiscalía no nos ha hecho caso y 
hay todos los elementos y pruebas para 
que la mujer este presa”, sostuvo.

Otros vecinos consultados coincidie-
ron en que Flor tenía actitudes agresivas 
no sólo en contra de ellos, sino de los 
animales, por ello desde el caso de Mony 
algunos colgaron mantas en sus venta-
nas para señalar a la sospechosa como 
presunta criminal.

De acuerdo con el artículo 350 TER del 
Código Penal capitalino establece una 
pena de entre dos a seis años de prisión a 
quien cometa actos de maltrato o cruel-
dad en contra de un animal y le provoque 
la muerte.

Angelica dijo que Flor era problemá-
tica y tenía actitud desagradable con los 
vecinos. Recordó que hace años, su hija 
sacó a pasear a su mascota en las áreas 
verdes de la unidad y ésta fue a las jardi-
neras cercanas al departamento de Flor, 
pero ella sacó un palo y golpeó al animal.

“Es una persona sumamente peligrosa, 
si es capaz de hacer lo que hizo con Mony, 
qué se puede esperar un niño o una perso-
na, es una mujer psicópata que siente pla-
cer matando. Yo pido que se haga justicia, 
que las autoridades hagan algo, porque 
es un peligro no sólo para los animalitos, 
sino para la sociedad”, compartió.

Otro vecino que fue víctima de Flor 
fue Fernando, contó que en una ocasión 
la mujer lo amenazó con un cuchillo de 
cocina, ya que al meter su automóvil a la 
unidad sus luces prendieron en dirección 
a la ventana de flor.

Fernando añadió que hace un par de 
meses lo insultó verbalmente y en repe-
tidas ocasiones fue testigo que actuaba 
con la misma actitud con otros vecinos.

“Quienes vivimos aquí tenemos miedo 
de que a ver a qué hora no la topamos y 
hace algo, no vivimos en paz estando ella 
aquí, por eso queremos un castigo ejem-
plar para ella, la colonia está muy molesta 
por lo que ha acontecido aquí”, indicó.

Edith dijo que teme por su integridad, 
ya que al no saber dónde se encuentra 
actualmente, piensa que podría sorpren-
derlos con alguna agresión.

Añadió que hace muchos años los ve-
cinos pusieron una queja en la entonces 
delegación Coyoacán, la cual firmaron 
varios vecinos como testigos y víctimas 
de agresiones, pero no procedió nada.

“Siempre ha sido violenta, ha matado 
animales. Le pedimos a las autoridades 
que la encierren, porque muy bien se 
puede esconder y hacerle algo a alguien 
nada más porque sí, tenemos todos por 
nuestra seguridad”, expuso.

SEGÚN la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana, Iztapala-
pa y Benito Juárez fueron las 
alcaldías con más reportes 
de maltrato animal en el 
primer trimestre del año.

De acuerdo con la Fiscalía capitalina, de 2020 a 2023 registró un alza en  
las indagatorias por maltrato animal.

INDAGAN LA CRUELDAD ANIMAL

 2019 2020 2021 2022 2023 2024*

335

243

343

384

509

135

Fuente|FGJ CDMX
*Cifra hasta abril
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SIENTO que se están olvidando de mi 
asunto porque nadie ha venido ni ha 

dicho nada, considero que tengo todos los ele-
mentos para que vinculen a proceso a la señora”

ESMERALDA
Dueña de Moni

Reportes por mal-
trato a perros recibió 
la SSC entre enero y 

marzo de 2024

56

Años es la pena 
mínima de cárcel por 
matar a un animal en 

la ciudad

2
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EDICTO 
En el juicio ORDINARIO CIVIL, promovido ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ; DIANA ELIZABETH VARELA USAMI Y NATALIA SALDAÑA VA-
RELA en contra CORPORACIÓN INTERPUBLIC MEXICANA, S.A. DE C.V.; RECKITT BENCKISER MÉXICO, S.A. DE C.V. y MEAD JOHNSON 
NUTRICIONALES DE MÉXICO, S.R.L. DE C.V., expediente número 33/2020; LA JUEZ DICTO SENTENCIA DEFINITIVA:

R E S U E L V E 
PRIMERO.-Ha sido procedente la VÍA ORDINARIA CIVIL, en la que la parte actora ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ; DIANA ELIZABETH VARE-
LA USAMI y NATALIA SALDAÑA VARELA probaron su acción de reparación del daño material, no así su acción de reparación de daño moral, el 
codemandado MEAD JOHNSON NUTRICIONALES DE MÉXICO, S.R.L. DE C.V., opuso diversas excepciones y defensas, sin probar su acción 
reconvencional; el codemandado CORPORACIÓN INTERPUBLIC MEXICANA, S.A. DE C.V.; opuso excepciones y defensas, la litisconsorte pasiva 
necesaria TAMPS MODELS AGENCY, S.A. DE C.V. (ALLEGRA MODELS o ALLEGRA), se constituyó en rebeldía y el codemandado RECKITT 
BENCKISER MÉXICO, S.A. DE C.V. carece de legitimación pasiva en la causa, para responder del pago y cumplimiento de las prestaciones recla-
madas. SEGUNDO.- Se condena a los codemandados TAMPS MODELS AGENCY, S.A. DE C.V. (ALLEGRA MODELS o ALLEGRA), y CORPORA-
CIÓN INTERPUBLIC MEXICANA, S.A. DE C.V. a pagar a la parte actora NATALIA SALDAÑA VARELA por conducto de sus representantes legales 
ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ; DIANA ELIZABETH VARELA USAMI, la cantidad que resulte por concepto del 40% (cuarenta por ciento) del total 
de la contraprestación recibida por las agencias TAMPS MODELS AGENCY, S.A. DE C.V. (ALLEGRA MODELS o ALLEGRA), y CORPORACIÓN 
INTERPUBLIC MEXICANA, S.A. DE C.V., por la utilización de la imagen de la modelo NATALIA –tomada el catorce de febrero de dos mil diecinue-
ve- en la campaña de ENFRAGOW, lo anterior términos del artículo 216 Bis de la Ley Federal del Derecho de Autor, por concepto de reparación del 
daño material lo que se cuantificará en ejecución de sentencia mediante el incidente que para tal efecto se promueva. 
TERCERO.- Se condena al codemandado CORPORACIÓN INTERPUBLIC MEXICANA, S.A. DE C.V.; y ala litisconsorte pasiva necesaria TAMPS 
MODELS AGENCY, S.A. DE C.V. (ALLEGRA MODELS o ALLEGRA), a pagar a los actores los intereses legales generados desde la fecha en 
que se debió pagar el trabajo de modelaje de la menor NATALIA que fue el catorce de febrero de dos mil diecinueve y hasta que hagan pago de 
lo adeudado, lo que se cuantificarán en ejecución de sentencia mediante el incidente que para tal efecto se promueva a razón de una tasa del 9% 
(nueve por ciento) anual. 
CUARTO.- Se absuelve a los demandados del pago de las prestaciones marcadas con los números 1.2, 1.3, 1.4, 2.2, 2.3, 2.4, 3.2, 3.3, 3.4, relativas 
al pago de la reparación del daño moral en perjuicio de ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ, DIANA ELIZABETH VARELA USAMI Y NATALIA SALDA-
ÑA VARELANATALIA SALDAÑA VARELA, así como el pago de sus respectivos intereses legales por haber sido improcedentes. 
QUINTO.- En la acción reconvencional, la reconvencionista MEAD JOHNSON NUTRICIONALES DE MÉXICO, S.R.L. DE C.V.no acreditó la misma, 
por lo que se absuelve a los reconvenidos ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ, DIANA ELIZABETH VARELA USAMI Y NATALIA SALDAÑA VARELA 
de todas y cada una de las prestaciones que les fueron reclamadas por el reconvencionista. 

SEXTO.- No se hace especial condena en costas en esta instancia. 
SÉPTIMO.- NOTIFÍQUESE A TAMPS MODELS AGENCY, S.A. DE C.V. (ALLEGRA MODELS o ALLEGRA), por medio de edictos que se publicaran 
por dos veces de tres en tres días en el periódico LA RAZÓN en términos de lo dispuesto por el artículo 122 Fracción III del Código de Procedi-
mientos Civiles para el Distrito Federal. 
OCTAVO. - NOTIFÍQUESE. 
Y AUTO ACLARATORIO DE FECHA treinta de mayo del año dos mil veinticuatro. 
Agréguese a sus autos el escrito de RODOLFO RANGEL MARTÍNEZ, representante legal de la codemandada RECKITT BENCKISER MÉXICO, 
S.A. DE C.V., a lo solicitado, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 81 y 84 del Código de Procedimientos Civiles, se aclara la sentencia 
definitiva en la parte conducente que establece: “... CUARTO. Se absuelve a los demandados del pago de las prestaciones marcadas con los 
números 1.2, 1.3, 1.4, 2.2, 2.3, 2.4, [no se menciona la prestación 3.1] 3.2, 3.3, 3.4, relativas al pago de la reparación del daño moral en perjuicio de 
ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ; DIANA ELIZABETH VARELA USAMI Y NATALIA SALDAÑA VARELA NATALIA SALDAÑA VARELA, así como el 
pago de sus respectivos intereses legales, por haber sido improcedentes. …” Para quedar correctamente. “... CUARTO. Se absuelve a los deman-
dados del pago de las prestaciones marcadas con los números 1.2, 1.3, 1.4, 2.2, 2.3, 2.4, 3.2, 3.3, 3.4, relativas al pago de la reparación del daño 
moral en perjuicio de ALBERTO SALDAÑA MARTÍNEZ; DIANA ELIZABETH VARELA USAMI Y NATALIA SALDAÑA VARELANATALIA SALDAÑA 
VARELA, así como el pago de sus respectivos intereses légales, por haber sido improcedentes, y respecto a la codemandada MEAD JOHNSON 
NUTRICIONALES DE MÉXICO, S.R.L. DE C.V., se le absuelve del pago de la prestación marcada con el numero 3.1, consistente en la reparación 
del daño material, en términos del considerando V párrafo intermedio de la sentencia definitiva …” Pasando a formar parte integral la presente 
aclaración de la sentencia definitiva de fecha veintidós de mayo del año dos mil veinticuatro, que se aclara. 

A T E N T A M E N T E. 
C. SECRETARIA CONCILIADORA DEL JUZGADO 

QUINCUAGESIMO OCTAVO DE LO 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 

DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
 

LIC. EVELING GÓMEZ DURÁN 
Claudio Bernard, número 60, séptimo piso, Colonia Doctores, 

Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México. 
Extensión 665802

Juzgado: 
57° de lo Civil del 

Tribunal Superior de Justicia 
De la Ciudad de México 

Secretaria “A” 

EDICTO

 
SE CONVOCA POSTORES 

En los autos relativos al juicio ESPECIAL HPOTECARIO promovido por BANCO DEL BAJIO S.A., INSTITU-
CIÓN DE BANCA MÚLTIPLE en contra de COVI COMERCIALIZADORA DE VIVIENDA, S.A. DE C.V., expe-
diente número 1569/2008, la C. Juez Interina dictó en el auto de fecha quince de abril del año dos mil veinticua-
tro. por el cual vistas las constancias de autos para que tenga verificativo a audiencia de REMATE EN PRIMERA 
ALMONEDA, se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA ONCE DE JULIO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICUATRO, respecto del inmueble ubicado en EJIDO LA CHICAYOTA KM 1116, PARCELA 
1Z1P1/1, MUNICIPIO DE SAN IGNACIO, C.P. 82967, SINALOA, MÉXICO, sirviendo como precio base del 
mismo, la cantidad de $26´774,000.00 (VEINTISÉIS MILLÓN SETECIENTOS SETENTA Y CUATRO MIL PE-
SOS 00/100 M.N.), siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad. Publicación de 
EDICTOS que se fijarán por DOS VECES debiendo mediar entre una y otra publicación SIETE DÍAS HÁBILES 
MÁS SEIS DÍAS POR RAZÓN DE LA DISTANCIA, entre la última y la fecha de remate igual plazo, lo anterior con 
fundamento en los artículos 570 y 572 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal aplicable en 
la Ciudad de México, los cuales serán fijados y publicados en los tableros de avisos de este juzgado, en los de 
la Tesorería de la Ciudad de México y en el periódico “LA RAZÓN”.
 

CIUDAD DE MÉXICO, A 22 DE ABRIL DEL 2024 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO 
QUINCUAGÉSIMO SEPTIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO 

 
LIC. YOLANDA HERNÁNDEZ GARCÍA 

Publicación de EDICTOS que se fijarán por DOS VECES debiendo mediar entre una y otra publicación SIETE 
DÍAS HÁBILES MÁS SEIS DÍAS POR RAZÓN DE LA DISTANCIA, y entre la última y la fecha de remate, igual 
plazo, lo anterior con fundamento en los artículos 570 y 572 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal aplicable en la Ciudad de México que se fijaran en los tableros de avisos de este juzgado en los de la 
Tesorería de la Ciudad de México y se publiquen en el periódico “LA RAZÓN”.  

JUZGADO TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO. 
EDICTO PARA CONVOCAR POSTORES 

EDICTO DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA 
 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por FRANCISCO PABLO IZABAL DE LA GARZA, en contra de EUSEBIO CUAU-
HTEMOC GONZALEZ ARANA y MA. ROSA VELAZCO HINOJOSA, EXPEDIENTE 327/2023 LA C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE 
LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO, (...)se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA SEIS 
DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA del bien inmueble 
hipotecado ubicado en VIVIENDA EN CONDOMINIO MARCADA CON EL NÚMERO 6133-61 DEL BOULEVARD VISTA DORADA, UNIDAD NÚ-
MERO 61 DE LA PRIVADA VILLA JACARANDAS DEL CONDOMINIO LAS VILLAS VI CONSTITUIDO SOBRE EL LOTE 7 DE LA MANZANA 
352 DEL FRACCIONAMIENTO LAS VILLAS TIJUANA DE LA CIUDAD DE TIJUANA, BAJA CALIFORNIA y sirviendo como base para el remate 
la cantidad de $837,000.00 (OCHOCIENTOS TREINTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de avalúo es postura legal la que cubra las dos 
terceras partes de dicha cantidad, convóquese postores, debiendo publicar dicha subasta por medio de edictos que se fijaran por dos veces en los 
TABLEROS DE AVISOS del Juzgado y en los de la TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MEXICO y en el Periódico “LA RAZON”, debiendo mediar 
entre una y otra publicación siete días hábiles y entre la última y la fecha del remate, igual plazo, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 570 del 
Código de Procedimientos Civiles. Y toda vez que el domicilio del bien hipotecado se encuentra fuera de la jurisdicción territorial de este Juzgado, 
deberán de publicarse los edictos correspondientes en LA CIUDAD DE TIJUANA, ESTADO DE BAJA CALIFORNIA, para lo cual deberá Girarse 
Atento Exhorto al Ciudadano Juez Competente de Dicha Entidad, a efecto de que en auxilio de las labores de este Juzgado, se ordene la publicación 
de edictos en los TABLEROS DE AVISOS del Juzgado Exhortado, en los LUGARES DE COSTUMBRE y en el PERIÓDICO DE MAYOR CIR-
CULACIÓN que el Ciudadano Juez Exhortado estime pertinente, así como en LOS LUGARES QUE ORDENE LA LEGISLACIÓN DE DICHA 
ENTIDAD FEDERATIVA.(...)
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

EN LA CIUDAD DE MÉXICO A UNO DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO.- 
Agréguese a su expediente el escrito de SANDRA GABRIELA RAMOS ESPINOSA, mandatario judicial de la parte actora, Visto su contenido y 
como lo solicita se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA TRES DE JULIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo la audiencia en 
el presente juicio, en consecuencia, prepárese la misma en los términos ordenados en el auto CINCO DE MARZO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, 
para los efectos legales a que haya lugar...Notifíquese.- 

Ciudad de México a 08 de abril de 2024 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 

MAESTRA JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ.

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad de México, Juzgado Sexagésimo Cuarto de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 1139/2015.
En el Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por “CKD ACTIVOS 7” SOCIEDAD Anónima Promotora de In-
versión de Capital Variable en contra de SANCHEZ HERNANDEZ JOSE LUIS y CRUZ GOMEZ MARIA ISABEL, 
expediente número 1139/2015, el C. Juez Interino Sexagésimo Cuarto Civil de la Ciudad de México, se dictó un auto 
de fecha veintinueve de mayo de dos mil veinticuatro, se señalan LAS ONCE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL 
DÍA UNO DE JULIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo la celebración de la audiencia de 
remate en PRIMERA ALMONEDA, respecto del bien inmueble hipotecado identificado como CONJUNTO URBANO 
DE TIPO MIXTO (HABITACIONAL INTERES SOCIAL, COMERCIAL Y DE SERVICIOS) DENOMINADO “LAS PAL-
MAS HACIENDA”, NUMERO 129, MANZANA XXX (ROMANO) LOTE 10, MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO 
DE MEXICO, con valor de avalúo de $718,000.00 (SETECIENTOS DIECIOCHO MIL PESOS 00/100 M. N.), siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras partes del valor de avalúo; debiendo los licitadores para tomar parte en 
la subasta, consignar previamente mediante Billete de Depósito, una cantidad igual al diez por ciento efectivo del 
valor que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos, atento a lo dispuesto por el artículo 
574 del ordenamiento legal en cita; debiéndose anunciar la venta legal mediante edictos que se publicarán por UNA 
SOLA OCASIÓN, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos CINCO DÍAS HÁBILES, 
publicándose en los Tableros de Avisos de este Juzgado, en la Tesorería de la Ciudad de México y en el periódico 
“La Razón de México”; Y tomando en consideración que el bien inmueble a rematar se encuentra fuera de la jurisdic-
ción del suscrito con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ MIXTO DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
CHALCO CON RESIDENCIA EN IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores de este 
juzgado orden a quien corresponda realice las publicaciones de edictos en los lugares públicos de dicha entidad, en 
los términos ordenados en líneas que anteceden.
 

CIUDAD DE MÉXICO, A SEIS DE JUNIO DE 2024
LA SECRETARIO DE ACUERDOS

Rúbrica
MAESTRA LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ.

E D I C T O 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR TREJO BECERRIL MA. ANTONIETA EN CONTRA DE MIRIAM 
GUZMÁN LÓPEZ EXPEDIENTE 1184/2017 LA C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO MARIA 
ESTHER OSNAYA HUERTA, DICTO SENTENCIA DEFINITIVA DE FECHA TREINTA DE MAYO DEL DOS MIL VEINTICUATRO: 
Ciudad de México, treinta de mayo de dos mil veinticuatro. 
V I S T O S los autos del expediente número 1184/2017, relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por MA. ANTONIETA TREJO 
BECERRIL en contra de por MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, a efecto de dictar SENTENCIA DEFINITIVA. 

R E S U E L V E 
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ESPECIAL HIPOTECARIA en la que, la parte actora MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL, acreditó su acción 
y parcialmente sus prestaciones, mientras que la demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, se condujo en rebeldía. 
SEGUNDO.- Se declara el VENCIMIENTO ANTICIPADO del PLAZO, para el pago del crédito otorgado por HSBC MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, hoy su cesionaria MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL, de fecha VEINTI-
SÉIS DE MARZO DOS MIL DOCE, a favor de MIRIAM GUZMAN LÓPEZ. 
TERCERO.- Se condena a la demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, a que haga pago a la actora, MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL, de la 
cantidad de $1’085,349.07 (UN MILLÓN OCHENTA Y CINCO MIL TRESCIENTOS CUARENTA Y NUEVE PESOS 07/100 M.N.), por concepto de 
capital vencido o SUERTE PRINCIPAL. 
CUARTO.- Se condena a la demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, a que haga pago a la actora, MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL de los 
INTERESES ORDINARIOS generados al dieciséis de octubre del dos mil diecisiete, mismos que ascienden a la cantidad de $195,799.31 (CIENTO 
NOVENTA Y CINCO MIL SETECIENTOS NOVENTA Y NUEVE PESOS 31/100 M.N.), más los que se sigan generando, hasta el pago total de lo 
adeudado, a razón de la taza de 11.5% (once punto cinco por ciento), intereses que se cuantificarán en ejecución de sentencia, mediante el incidente 
respectivo. 
QUINTO.- Se condena a la demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, a que haga pago a la actora, MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL, de la can-
tidad de $700.00 (Setecientos pesos 00/100 M.N.), por concepto de COMISIÓN por Cobranza generadas y no pagadas, más el Impuesto al Valor 
Agregado “IVA” de dicha Comisión y que asciende a la cantidad de $112.00 (Ciento dos pesos 00/100 m.n.), sin que se sigan generando dichos 
conceptos, dado el vencimiento anticipado. 
SEXTO.- Se absuelve a la parte demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ del pago de las PRIMAS DE SEGURO y de las cantidades para cubrir 
responsabilidades fiscales que pesen sobre el inmueble hipotecado, atento a lo razonado en el cuerpo del presente fallo. 
SÉPTIMO.- Se concede a la parte demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ el término de CINCO DÍAS, contados a partir de que el presente fallo 
quede firme o sea legalmente ejecutable, para que haga pago voluntario a la actora MA. ANTONIETA TREJO BECERRIL de las cantidades líquidas 
condenadas, apercibido que de no hacerlo, se hará trance y remate del bien dado en garantía hipotecaria y con su producto pago a la parte actora. 
SÉPTIMO.- Sin lugar a condenar al pago de las costas. 
OCTAVO.- NOTIFÍQUESE, y por medio de edictos a la demandada MIRIAM GUZMÁN LÓPEZ, notificación que deberá de realizarse dos veces de 
tres en tres días, en el periódico “La Razón”, con fundamento en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles. 
Así, Juzgando DEFINITIVAMENTE, lo resolvió y firma la JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL, Licenciada María Esther Osnaya 
Huerta, ante su C. Secretaria de Acuerdos, Maestra Anallely Guerrero López, quien autoriza y da fe. Doy fe. 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

MAESTRA ANALLELY GUERRERO LÓPEZ

PARA SU PUBLICACIÓN POR dos veces de tres en tres días, en el periódico “La Razón”.

En la Miguel Hidalgo 
van 172 Puntos Violeta
| Redacción

EL ALCALDE en Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe Echartea, destacó que 
en la demarcación ya hay 172 Puntos 
Violeta gracias al apoyo de la iniciativa 
privada para que las mujeres que viven 
y transitan por nuestra alcaldía puedan 
encontrar un espacio seguro ante cual-
quier situación de riesgo o emergencia.

Ayer, el funcionario colocó los dis-
tintivos a negocios de la colonia An-
zures como El ‘Fogoncito’, ‘Gramelia 
Mercado a Granel’, ‘De Sal D’Harina’ y 
‘El Otro Café’, que se sumaron a esta 
estrategia en apoyo a mujeres víctimas 
de violencia, luego de que su personal 
recibiera la capacitación respectiva.

“Ya hay cuatro nuevos Puntos Vio-
leta en Miguel Hidalgo, en la colonia 
Anzures, en este esfuerzo a favor de 
las mujeres y en contra de la violen-
cia de género, se los quiero reconocer 

porque entre todos estamos luchan-
do contra este problema, porque en 
Miguel Hidalgo seguimos trabajando 
para que Primero sean las Mujeres”, 
mencionó Tabe Echartea.

El alcalde destacó que el objetivo 
de este programa es acabar con la vio-
lencia de género mediante la coordi-
nación entre gobierno y sociedad.

Tabe Echartea mencionó que los 
negocios que forman parte de la es-
trategia tienen en sus fachadas un 
Código QR para brindar información 
a las mujeres.

Actualmente suman 172 Puntos Vio-
leta instalados en edificios públicos, 
restaurantes, cines y plazas. Además, 
esta estrategia de protección a mujeres 
víctimas de violencia que comenzó en 
Miguel Hidalgo se ha replicado ya en 
otras demarcaciones de la capital y es-
tados como Boca del Río, en Veracruz, 
y en Solidaridad, Quintana Roo.

EL ALCALDE 
Mauricio Tabe, en 
conferencia, ayer.

Municipios, al me-
nos, de otros estados 
replican el programa
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LA COMPOSI-
CIÓN cuenta con 
una versión larga 
y una corta, de 
acuerdo con la 
presentación que 
hizo en el Museo 
de la Ciudad de 
México.

Creación el colectivo Ombligo de la Luna

Tocan y cantan por primera
vez el himno de los chilangos
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, presentó el Himno 
de la Ciudad de México, el cual 
habla de la multiculturalidad de 

la entidad e incluye las ideas de pensado-
res mexicanos.

En conferencia, el mandatario explicó 
que llamó su atención una iniciativa del 
senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, que proponía que las entidades 
federativas pudieran tener escudo, ban-
dera, lema e himno como forma de forta-
lecimiento del federalismo.  

La compositora del Himno de la Ciu-
dad de México y representante del Co-
lectivo Ombligo de la Luna, Marcela Ro-
dríguez, explicó que la composición fue 
una gran responsabilidad, pero al mismo 
tiempo un privilegio.

“No soy la única compositora, decidí 
invitar otras musas de compositoras y 
escritoras para que pudiéramos discutir, 
porque es de las ciudades más bellas e im-
portantes del mundo”, dijo.

Explicó que decidió pedir ayuda y 
creó el colectivo Ombligo de la Luna con 
el objetivo de que el Himno fuera fructí-

LA COMPOSITORA, Marcela Rodríguez, destaca la parti-
cipación de las mujeres para la composición; la secretaria de 
Cultura, Claudia Curiel, afirma que dará identidad a la capital

fero, así como que  hubiera diversidad de 
criticas y opiniones.

La secretaria de Cultura, Claudia Cu-
riel de Icaza, expuso que el himno le dará 
identidad la capital, por lo que se acer-
caron a expertos en música para poder 
llevar a cabo su creación.

“Como consejo artístico participó el 
gran interprete Horacio Franco, la maes-
tra Georgina Derbez, una de las compo-

sitoras más importantes de México y del 
mundo, Charles Daniels, Andrea Chami-
zo, el maestro Ricardo Gallardo de Tam-
buco y también José María Serralde, que 
es director de la Orquesta de la Ciudad de 
México”, compartió.

La secretaria subrayó que la lírica in-
cluye el pensamiento de Miguel Portilla, 
Alfredo López Austin y Laura Bonaparte 
por mencionar algunos.

ORQUESTA, du-
rante la interpre-
tación del himno 
capitalino, ayer.

Estrofas tiene la 
versión extensa del 

himno capitalino

5

Ciudad de México, espejo mágico,
llevas en tu nombre el ombligo de la luna. 

Calles, serpientes, canales de fuego, de aire, de asfalto, 
Circulación sanguínea, movimiento perpetuo.

Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico,
Guerrera mística, precipicio horizontal, 

Turquesa, agua preciosa, tuna de piedra, nopal divino.
Nocturna, sueño latente, ciega vidente, 

Ciudad milagro.

Grita, grita, águila erguida, 
Agua quemada, guerra florida, 
Vuela, vuela sigue tus rumbos,

Cuatro caminos cruzan el centro.
Se tuerce, se encorva, buscando su armonía.

Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico,
Guerrera mística, precipicio horizontal, 
Caos, caos, caos, caos es tu armonía, 

Orden, orden, orden desbordado, 
Serpiente emplumada en el segundo piso, duplicada.

Abarcas todos los colores del cosmos, 
En tanto dure el mundo, 

No acabará la fama y la gloria de Méshico, Tenochtitlán, 
Ciudad de México.

EL CANTO DE
LA CDMX
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Negocios EL DIRECTOR GENERAL de la petrolera, Octavio Romero, 
sostuvo que durante esta administración se logró la estabi-
lización y crecimiento de las reservas probadas, una reduc-
ción en la deuda, la producción de 54 campos nuevos, mayor 
proceso de crudo, producción de fertilizantes, entre otros.

Destacan logros de 
Petróleos Mexicanos 
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| Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.com.mx 

El anuncio de los primeros seis se-
cretarios de Estado que confor-
marán el gabinete de la presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, 

fue tomado positivamente por el merca-
do cambiario y por el sector empresarial 
mexicano, quienes celebraron las desig-
naciones, especialmente las realizadas a 
las Secretarías de Economía (SE), a la de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y a 
la de Relaciones Exteriores (SRE).

Pasadas las 11:00 horas de este jueves,  
Claudia Sheinbaum informó que Marce-
lo Ebrard Casaubón será el secretario de 
Economía durante su administración, Ju-
lio Berdegué, fungirá como el titular de la 
Sader, y Juan Ramón de la Fuente estará 
al frente de SRE, lo que generó una reac-
ción positiva en la moneda nacional que 
al medio día tocó los 18.26 pesos por dólar, 
nivel no visto desde el pasado 10 de junio. 

Al inicio de la sesión, la moneda coti-
zaba en los 18.37 pesos por billete verde; 
no obstante, después de las 11:30 horas se 
apreció a las 18.32 y concluyó la jornada en 
18.38 pesos por dólar, una apreciación de 
0.25 por ciento o cuatro centavos respecto 
al cierre del miércoles, con lo que se convir-
tió en la segunda moneda más apreciada. 

 Gabriela Siller, directora de Análisis 
Económico-Financiero de Banco Base 
señaló que si bien el mercado reaccionó 
positivamente a los nombramientos, no 
ha desaparecido la aversión al riesgo so-
bre México, el cual está relacionado con 
las reformas al Poder Judicial y al alto dé-
ficit fiscal.

Moneda se aprecia 0.25%

Peso e IP celebran primer anuncio 
del gabinete de Sheinbaum 

I N I C I ATI VA  P R I VA DA 
celebra las designaciones de 
los primeros seis secretarios; 
aseguran que buscarán traba-
jar de manera coordinada y en 
beneficio de México

“Cabe recordar que Ebrard tendrá la 
tarea de revisar el T-MEC en 2026, lo que 
supone un riesgo para México en mate-
ria comercial. Asimismo, deberá trabajar 
para aprovechar la oportunidad del near-
shoring y elevar la inversión extranjera en 
México, tarea que debería llevar a cabo 
junto con el Secretario de Relaciones Ex-
teriores”, sostuvo.

CELEBRAN EMPRESARIOS. El Con-
sejo Coordinador Empresarial (CCE) reac-
cionó con beneplácito a las designaciones 
de este jueves y aseguró que continuará 
buscando construir una relación susten-
tada en la confianza, la certidumbre y la 
unidad de todos los mexicanos.

“Quienes integramos al CCE celebra-
mos los nombramientos de Alicia Bárce-
na, Ernestina Godoy, Rosaura Ruiz, Mar-
celo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente 
y Julio Berdegué, por formar parte del 
Gabinete de la Virtual Presidenta Electa, 
Claudia Sheinbaum”, sostuvo.

En su cuenta de X (antes Twitter), el 
CCE señaló que el sector privado habrá 
de continuar con un diálogo constructivo 
y franco para construir una relación sus-
tentada en la confianza, la certidumbre 
y la unidad de todos los mexicanos, en 
relación con la renegociación del T-MEC, 
atracción de inversiones, certeza jurídica, 
inversión en ciencia y tecnología, finan-

ciamiento al campo e impulsar una agen-
da en favor de la sostenibilidad y un uso 
más consciente de los recursos naturales.

En tanto, el Consejo Nacional Agrope-
cuario (CNA) se sumó a las felicitaciones. 
En un comunicado, el organismo mani-
festó su disposición para trabajar de ma-
nera cercana y coordinada en beneficio 
del desarrollo del sector agropecuario y la 
seguridad alimentaria del país. 

La Confederación de Cámaras Nacio-
nales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur) propuso realizar 
mesas de trabajo con los nuevos integran-
tes del gabinete, con la finalidad de anali-
zar propuestas clave del sector.

“Nos sumamos a esta nueva etapa con 
entusiasmo y compromiso, reafirmando 
nuestra disposición a colaborar estrecha-
mente con cada uno de ellos. A lo largo de 
sus diversas trayectorias, hemos trabajado 
juntos en múltiples proyectos y sabemos 
que su experiencia y dedicación serán 
fundamentales para el progreso de Méxi-
co”, manifestó.

La Confederación de Cámaras Indus-
triales de los Estados Unidos Mexicanos 
(Concamin) aseguró que confía en los 
secretarios electos. “Los industriales del 
país confiamos en la capacidad, profesio-
nalismo y compromiso de los futuros fun-
cionarios, y estamos listos para continuar 
con el trabajo conjunto con el gobierno de 

México a fin alcanzar los objetivos de lo-
grar prosperidad, desarrollo y bienestar”.

En tanto, la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) 
aseveró que para la IP es muy importante 
que quien esté al frente de la Secretaría 
de Economía, sea un aliado de las micro, 
pequeñas y medianas empresas, que son 
la mayoría de las unidades económicas 
en el país y que necesitan apoyos para 
continuar generando empleos formales 
que beneficien a los habitantes de las di-
ferentes regiones del país, así como seguir 
siendo el motor económico de México. 

Aseguró que ven positivo el nombra-
miento de Marcelo Ebrard, con quien se 
han reunido en diversas ocasiones para 
escuchar sus propuestas y plantearle el 
Modelo de Desarrollo Inclusivo que han 
impulsado desde la Confederación.

“Reconocemos la trayectoria y expe-
riencia del futuro Secretario de Economía 
en el ámbito local y también internacio-
nal. Hoy se necesita diálogo, capacidad de 
negociación y apertura para que las em-
presas y colaboradores prosperen y para 
que México siga siendo un socio confia-
ble del T-MEC con Norteamérica y que en 
la futura revisión de este mecanismo de 
cooperación, México se fortalezca y no se 
vea afectado”, destacó.

Por su parte, Marcelo Ebrard, sostuvo 
con medios que entre los retos a los que se 
enfrentará en esta encomienda, está la re-
visión del T-MEC en 2026, la moderniza-
ción del Tratado de Libre Comercio de la 
Unión Europea con México (TLCUEM), en 
un contexto en el que Europa se enfren-
tará a elecciones; atracción de inversiones 
a  México de manera más proactiva; una 
política de desarrollo industrial necesaria 
para el país, con la finalidad de aprovechar 
el nearshoring, así como fomentar y prote-
ger el crecimiento de las empresas, princi-
palmente de las pequeñas.
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COMPORTAMIENTO 
Después del anuncio, la moneda mexicana 

registró una apreciación importante. 

El sector empresarial señaló que confía en las designaciones hechas por la presidenta electa, y aseguraron que buscarán siempre el diálogo para generar un mejor México. 

APUESTAN POR DIÁLOGO Y CONFÍAN EN CAPACIDADES

EL SECTOR privado habrá de continuar con un 
diálogo franco para construir una relación susten-
tada en la confianza, la certidumbre y la unidad, en 
relación con la renegociación del T-MEC, atracción 
de inversiones, certeza jurídica…”

FRANCISCO CERVANTES / Presidente del CCE

MARCELO Ebrard ha demostrado capacidad y 
disposición para trabajar con todos, para dialogar 
y llegar a acuerdos. Esperamos que su trabajo se 
desarrolle en beneficio de otro México. Expresa-
mos nuestra disposición para hacer equipo”

JOSÉ MEDINA MORA / Presidente de Coparmex 

DESDE el CNA estamos listos para colaborar 
estrechamente con el nuevo gabinete. Juntos, 
sector privado y gobierno, podemos impulsar 
un campo más productivo, sostenible e inclu-
yente que garantice la seguridad alimentaria...”

JUAN CORTINA / Presidente del CNA

CLAUDIA SHEINBAUM 
buscará que en su gabinete 
haya paridad de género; es 
decir, la mitad serán hombres 
y la otra mitad mujeres y más 
adelante esto será ley.

Secretarios confor-
marán el gabinete de 
la nueva Presidenta

21

Mil 408 empresas 
en México existían 

hasta 2021

280

Cifras en pesos por dólar
Fuente|Investing
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURODAMM ARNAL

En primer lugar, si los acreedores del gobierno están 
dispuestos a seguirle prestando a mayores tasas de in-
terés (y no veo por qué, en las condiciones actuales, no 
lo estarían), y el gobierno está dispuesto a pagarlas (y 
no veo por qué, en las condiciones actuales, no lo esta-
ría), hay tela de donde cortar para mantener y aumentar, 
como porcentaje del PIB, el déficit presupuestario, lo cual 
pospondría la necesidad de la reforma fiscal, es decir, la 
necesidad de aumentar las tasas de los impuestos que 
ya se cobran (lo más socorrido sería aumentar la progre-
sividad del Impuesto Sobre la Renta, de tal manera que, 
injustamente, peso sobre peso, paguen más quienes 
más ingreso generan), y/o la necesidad de crear nuevos 
impuestos (los más socorridos podrían ser el Impuesto 
sobre las Herencias y el Impuesto Especial a la Compra 
de Bienes Suntuarios).

En segundo lugar, con la mayoría calificada en el 
Congreso de la Unión, Morena puede modificar la Cons-
titución, en concreto el párrafo sexto del artículo 28, para 
quitarle la autonomía al Banco de México, para que el Eje-
cutivo Federal pueda ordenarle al banco central a produ-
cir dinero y dárselo para que lo gaste, lo cual ocasionaría 
repuntes en la inflación (véase: https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inflacion-
exceso-dinero-494860), una mayor pérdida en el poder 
adquisitivo de nuestro dinero y de nuestro trabajo lo cual 
sería económicamente ineficaz (reduciría el bienestar), y 
éticamente injusto (violaría el derecho de propiedad pri-
vada sobre el poder adquisitivo íntegro del trabajo).

Dado que el gobierno tiene de donde cortar para 
mantener (¿incrementar?), el déficit presupuestario 
como porcentaje del PIB, es que puede posponer (¿por 
cuánto tiempo?), la realización de la reforma fiscal que, 
debiendo darse por el lado de los gastos, eliminando las 
tareas que legítimamente no le corresponden al gobierno 
(las relacionadas con desarrollo social y crecimiento eco-
nómico), seguramente se dará por el lado de los ingresos, 
aumentando y/o creando impuestos (aumentando la 
progresividad del Impuesto Sobre la Renta, y/o creando 
el Impuesto sobre las Herencias y/o el Impuesto Especial 
a la Compra de Bienes Suntuarios), intensificando la ex-
poliación de los contribuyentes.

Lo económicamente eficaz y éticamente justo sería 
una reforma fiscal (tanto por el lado del gasto como del 
ingreso), que diera como resultado el impuesto único 
(ni uno más), homogéneo (la misma tasa en todos los 
casos), universal (sin excepción ni de objeto ni de suje-
to gravable), no expoliatorio (para financiar solamente 
las legítimas tareas del gobierno), a la compra de bienes 
y servicios para el consumo final (no a la generación de 
ingresos, no a las propiedades, no a las inversiones di-
rectas, no a las utilidades), tal y como lo he propuesto y 
explicado en más de una ocasión (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/
gastos-e-impuestos-1-5-565671).

Comencé esta serie afirmando que 
conviene, por prudencia, hacer 

una reforma fiscal, y expliqué de qué 
tipo debe ser: por el lado de los gastos 
no de los ingresos. Que por prudencia 
convenga hacer una reforma fiscal no 
quiere decir que se vaya a hacer, sobre 
todo porque el gobierno tiene tela de 
donde cortar para posponerla.

DE LA REFORMA FISCAL (5/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

LA ESTRATEGIA nacional 
de relocalización contempla 
10 corredores industriales y 
22 polos de desarrollo, entre 
los que destaca el AIFA y el 
Istmo de Tehuantepec.

Citibanamex baja a 2.1%
estimado del PIB de 2024 

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

El nearshoring representa una 
gran oportunidad para que Mé-
xico se convierta en un líder 
mundial, pero para aprovechar-

lo se necesita una estrategia de desarro-
llo regional con visión a largo plazo, en 
la que se fortalezca la infraestructura 
del país y para lograrlo se requieren 150 
mil millones de pesos adicionales al pre-
supuesto que normalmente se asigna al 
rubro, aseguró Altagracia Gómez Sierra, 
asesora económica de la presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum Pardo. 

Durante su participación en el Encuen-
tro Nearshoring Talks 2024: Retos del 
Nuevo Gobierno, organizado por la Con-
federación Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex) CDMX, señaló que es 
cierto que la relocalización es una “opor-
tunidad que viene y no espera”; sin em-
bargo, para hacer que el país crezca entre 
4.0 y 5.0 por ciento al año se necesita una 
planeación “razonable” y una inversión 
que cumpla con funciones financieras, 
económicas y de rentabilidad social. 

“En esta década, México tiene la opor-
tunidad de convertirse en el líder indis-
cutible de la nueva forma de globaliza-
ción con el nearshoring y también de la 
nueva forma de capitalismo, apostando 
desde luego por inversiones que impac-
ten positivamente el medioambiente, las 
comunidades y en términos de gober-
nanza”, sostuvo.

En este sentido, Altagracia Gómez de-
talló que debido a que 70 por ciento de 
la Inversión Extranjera Directa se con-
centra en siete entidades federativas del 
norte del país, relegando a la zona sur, 
la idea que plantea la virtual presidenta 
electa es que la relocalización “ayude a 
reducir desigualdades, no aumentarlas” 
y eso se hará únicamente invirtiendo  
en infraestructura.

Explicó que por ello se busca impul-
sar la prosperidad compartida a través 
de un plan regional basado en cinco 
pilares: inclusión, innovación, digita-
lización, sostenibilidad y vocaciones 
regionales, que en conjunto ayudarán 
a crecer orgánicamente a México y a su 
vez se podrá dar acceso a derechos eco-

Se requieren 150 mil mdp

“Inversión en
infraestructura 

impulsará al
nearshoring”

ASESORA económica de Sheinbaum señala que se plantea 
estrategia nacional de relocalización inclusiva para crecer 5% 

por año; México puede ser líder en política industrial, dice

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

ANALISTAS DE CITIBANAMEX ajus-
taron a la baja su expectativa de creci-
miento de México para este año de 2.2 
a 2.1 por ciento; mientras que para 2025 
estimaron una menor expansión econó-
mica de 1.7 por ciento. 

La proyección del Producto Interno 
Bruto del país coincide con la realizada 
por el Banco Mundial, quien estimó una 
desaceleración del Producto Interno Bru-
to para 2024 y 2025, de 2.1 y 1.4 por ciento, 
respectivamente. A su vez, la Organización 
para la Cooperación y Desarrollo Económi-
cos (OCDE) pronosticó que en ambos años 
el PIB se contraerá a 2.2 y 2.0 por ciento.

De acuerdo con la Encuesta Citibana-
mex de Expectativas, los analistas con-
sultados también prevén que la inflación 
general en México durante la primera 
quincena de junio tendrá un aumento 

de 0.14 por ciento; es decir, se ubicará en 
4.71 por ciento. 

Consideraron que la inflación sub-
yacente alcanzará 4.18 por ciento a tasa 
anual, por arriba del pronóstico de 4.11 por 
ciento observado en la quincena anterior. 
Asimismo, estimaron que la inflación al 
cierre de 2024 será de 4.27 por ciento.

Para el siguiente año, proyectaron un 
aumento en la inflación general de Méxi-
co de 3.80 por ciento, mientras 
que para la subyacente el incre-
mento será de 3.75 por ciento.

En cuanto a si el Banco de 
México realizará recortes a la 
tasa de interés, la Encuesta pre-

vé que el Banxico mantendrá sin cambios 
el rédito del dinero en su próximo anun-
cio de Política Monetaria del 27 de junio.  

Así que 22 encuestados esperan un 
recorte de 25 puntos base a la tasa hasta 
el tercer trimestre de 2024 y tres analistas 
dicen que la baja se hará entre el cuarto 
trimestre del 2024 y el primero de 2025.

“La estimación para la tasa de interés al 
cierre de 2024 se incrementó a 10.25 por 

ciento desde 10 por ciento en la 
encuesta pasada, con un rango 
entre 9.75 y 11 por ciento. Para 
el cierre de 2025, la mediana de 
las expectativas aumentó a 8.25 
por ciento”, detalló. 

nómicos, sociales y culturales a todos 
los mexicanos. 

Esto, al sostener que en el país los pla-
nes nacionales de energía, desarrollo so-
cial, hídrico y de ordenamiento territorial 
no están pensados para coincidir en objeti-
vos, presupuesto, tiempo ni seguimiento. 

Por ello, la asesora económica y enlace 
con el sector privado dijo que el gobierno 
de Claudia Sheinbaum ha diseñado una 
estrategia nacional de relocalización que 
se divide en tres ejes: política estratégica, 
sectores prioritarios e infraestructura es-
tratégica, y en la cual se requiere “echar 
mano del sector privado”. 

“México no debe ser excepción, pue-
de ser líder en una política industrial que 

haga atractiva las inversiones, que inclu-
ya a las personas, que innoven, que sean 
sostenibles”, mencionó Gómez Sierra. Y 
destacó que los empresarios tienen mu-
cho que hacer por México, por tal motivo, 
se ha replanteado un modelo de coinver-
sión público y privada llamado Empresas 
Mexicanas Estratégicas (Emes). 

“Creo que tenemos la fortuna de te-
ner un gran país, que los protagonistas 
nearshoring serán los empresarios, será 
la iniciativa privada, todos los que estén 
aportando con empleos, con inversión 
al país siéntanse valorados porque son, 
siéntanse protegidos porque lo estarán y 
siéntanse apoyados porque nos interesa 
que les vaya bien”, agregó. 

Presupuesto como porcentaje del PIB por año desde 2017 a 2023.

INVERSIÓN PÚBLICA EN INFRAESTRUCTURA 

    2017                              2018                               2019                            2020                              2021                                 2022                              2023
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Anuncios de Política 
Monetaria faltan por 

hacer este año

5
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Este sistema de salud fue creado sin fines de 
lucro, bajo un esquema económico, financiero 
y tecnológico que le permite ser autososteni-
ble con los más altos estándares de calidad. Ac-
tualmente, casi la mitad de sus unidades tiene 
la acreditación de la Joint Commission Inter-
national, que encabeza Jonathan B. Perlin, la 
evaluadora de estándares de seguridad clínica 
más exigente del mundo, siendo con ello la 
organización de salud en toda América Latina 
con el mayor número de unidades que cuentan 
con dicho sello distintivo.

El esfuerzo realizado por el equipo —12 mil 

personas—, dirigido por Juan Carlos Ordóñez, 
se ve reflejado en el hecho de que Salud Digna 
ha sido la firma de laboratorios clínicos más 
confiable entre los usuarios mexicanos; un 
esfuerzo que se ha visto respaldado por un 
consejo consultivo profesional que antepo-
ne ante todo el bienestar de las personas que 
buscan las herramientas de análisis que les 
apoyen en el diagnóstico y tratamiento de las 
enfermedades que les aquejan.

Según cálculos de uno de los integrantes 
de ese consejo, Carlos Salazar Lomelín, Salud 
Digna podría tener un valor superior a los 2 

mil millones de dólares, aunque sin lugar a 
dudas —y eso es lo que le importa a la familia 
Vizcarra Avendaño— su mayor relevancia es 
contribuir a conservar y mejorar lo más valio-
so que tienen las personas: su salud propia y 
la de sus familias.

Las dificultades palpables por las que 
atraviesa el sistema público de salud en los 
últimos años han sido, por la fuerza de la 
propia realidad, atajados en buena parte por 
esta organización privada que ofrece servi-
cios y productos a precios muy accesibles. 
Sin embargo, no se plantea ofrecer servicios 
al ahora centralizado servicio IMSS-Bienestar 
(la facturación con el sector público no llega 
ni al 3% de la firma), pero Salud Digna ha sido 
construida como una esfera de servicios que 
puede vincularse colaborativamente con 
los servicios públicos, si ése es el interés del 
próximo gobierno de Claudia Sheinbaum. De 
mientras, ya presta sus servicios en Nicaragua 
y El Salvador.

Vaya, hoy, además de sus 21 unidades fun-
damentales —entre la que destaca la Unidad de 
Imagen Molecular PT-CT CDMX para detección 
de cáncer— , la familia Vizcarra Avendaño y el 
consejo consultivo ya preparan un nuevo paso: 
un centro hospitalario con 100 especialidades… 
que permitan una atención oportuna de los pa-

cientes. Muchos somos los que debemos algo a 
Salud Digna.

Sedena, perfil operativo. Luego de que se 
reveló ayer ya la primera parte del gabinete 
de gobierno, la presidenta electa, Sheinbaum 
Pardo, analiza a profundidad los candidatos 
para ocupar la titularidad de la Sedena; ésta, 
una dependencia que maneja un presupuesto 
que ronda los 260 mil millones de pesos y tiene 
ya amplia participación en temas de seguridad 
pública, infraestructura y hasta movilidad. En 
ese escenario y con esas condiciones, diversos 
políticos cabildean para el cargo los nombres de 
generales de perfil más administrativo, como el 
constructor del Tren Maya, Gustavo Vallejo; no 
obstante, el equipo de transición parece incli-
narse más por un mando militar con experiencia 
en el terreno operativo. Vaya, la seguridad es el 
problema que más aqueja a los ciudadanos de 
todos los niveles sociales y en todo el territorio.

 
Globalidad salva a México. Los jóvenes 
adscritos a la educación profesional en mate-
rias de ciencias esperan la oportunidad para 
colaborar, desde el sector social y privado, 
para enderezar el curso del país. El requisito 
es una inclusión académica, cognitiva y hu-
mana para dar un paso al futuro.

Haz el bien sin mirar a quién es la consigna detrás del esfuer-
zo que hace 21 años inició Jesús Vizcarra y su esposa, Alma 

Avendaño, en Culiacán, Sinaloa, para poner en marcha la primera 
clínica para atender personas de escasos recursos en pruebas y 
análisis médicos; para este 2024, ya con 235 unidades en todo el 
país, Salud Digna estima atender más de 26 millones de servicios 
de laboratorio clínico, imagenología y lentes para personas de los 
más diversos estratos sociales y sin distingo alguno por motivos 
políticos, estilos de vida, color, sexo o religión. Sólo el Instituto 
Mexicano del Seguro Social atiende más personas.

SALUD DIGNA Y LOS 26 MILLONES DE “MUCHAS GRACIAS”
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

Las soluciones de SecOps de Google Cloud per-
mitirán al equipo de especialistas certificados 
de Total Cyber-Sec proporcionar servicios y so-
luciones avanzadas y efectivas para abordar las 
complejidades de la seguridad cibernética en la 
actualidad. Esta alianza estratégica refuerza el 
compromiso de Total Cyber-Sec con la creación 
de entornos digitales más seguros, y destaca la 
importancia de la innovación continua en el 
campo de la ciberseguridad. A través de esta co-
laboración, ambas compañías esperan propor-
cionar a las organizaciones mexicanas las herra-
mientas y el apoyo necesarios para proteger sus 
activos digitales de manera más eficaz y enfren-
tar los desafíos que presenta el panorama de 
amenazas cibernéticas en constante evolución.

Reconocen a la EMA. Quien está de manteles 
largos es la Entidad Mexicana de Acreditación 

(EMA), al mando de Raúl Tornel y Cruz, por 
ser reconocida en el FSSC Insights event 2024 
celebrado en Países Bajos, por ser la primera 
entidad en desarrollar y entregar la primera 
acreditación en el esquema FSSC24000 de 
Sistemas de Gestión Social a Global Standards 
SC, empresa 100% mexicana ubicada en Ja-
lisco, convirtiéndose en el primer Organismo 
de Certificación en lograr esta acreditación. 
FSSC 24000 es un sistema de gestión social 
alineado con ISO, desarrollado para ayudar a 
las organizaciones de la industria de bienes 
de consumo, a cumplir con los requisitos de 
desempeño y sostenibilidad social; asimismo, 
incorpora la norma independiente PAS 24000, 
reconocida internacionalmente. La EMA se 
posiciona como un ente sólido que, además 
de contar con 8 mil acreditaciones otorgadas 
para laboratorios de ensayo, calibración, clíni-

cos, unidades de inspección y organismos de 
certificación, también suma acreditaciones en 
más de 15 países.

Candidato de unidad, ¿será?. Adal Ortiz Áva-
los, candidato a la presidencia de Coparmex en 
la Ciudad de México, se presenta con su com-
promiso de representar a la organización, que 
ha defendido los derechos de los empresarios 
durante 95 años. Los socios, dice, ya respalda-
ron su proyecto y sus tres ejes principales: escu-
char y defender los derechos e intereses de los 
socios, construir un centro empresarial moder-
no y financieramente sostenible con atención 
personalizada 24/7 y generar ideas innovadoras 
con una visión de futuro para recuperar la parti-
cipación de los empresarios. Lo interesante será 
ver el resultado final, pero además su trabajo 
reflejado en hechos.

Errores en Actinver. Grupo Financiero Actin-
ver ha enfrentado críticas en diversos aspectos 
de su operación. Algunos usuarios consideran 
que las comisiones y tarifas asociadas a sus 
servicios financieros son altas en comparación 
con otras opciones en el mercado. Además, han 
surgido quejas sobre la calidad del servicio al 
cliente, incluyendo tiempos de espera largos y 
atención deficiente.

A pesar de su enfoque en aplicaciones di-
gitales como DINN, algunos usuarios han ex-
perimentado problemas técnicos y fallos en la 
aplicación. También, hay inversionistas que 
nos confían que se sienten que la información 
proporcionada sobre los productos de inversión 
no es suficientemente clara o transparente, difi-
cultando la toma de decisiones informadas. Las 
expectativas de Activer son vergonzosas, un fra-
caso, incluso con la estrategia de marketing de la 
campaña “Estás DINN o estás out” ha sido una 

calamidad, penosa, de mínimo impacto, que 
podría ser percibida como excluyente o poco 
inclusiva. Ya le platicaremos más, pero en Act-
inver no se cansan de cometer errores.

Voz en off. El Gobierno federal, en colaboración 
con el Banco de México, ha instalado el primer 
Fondo de Pensiones para el Bienestar, un or-
ganismo recién creado que comenzará a pagar 
jubilaciones en el país a partir del 1 de julio de 
este año. El principal objetivo del fondo es re-
cibir, administrar, invertir y finalmente entregar 
recursos al Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y al Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 
Estos institutos, a su vez, utilizarán dichos re-
cursos para otorgar pensiones a los trabajadores 
jubilados. El Banxico afirma que estos recursos 
permitirán a los institutos federales otorgar 
pensiones a las personas que alcancen los 65 
años de edad y que hayan iniciado la cotización 
conforme a la Ley del Seguro Social vigente a 
partir del 1 de julio de 1997, así como a aquellos 
que se encuentren bajo el régimen de cuentas 
individuales que cotizan en el ISSSTE, con una 
pensión igual o menor a 16,777.68 pesos. El 
Comité Técnico del Fondo de Pensiones para 
el Bienestar aprobó las reglas de operación del 
organismo. Estas reglas regulan la recepción, ad-
ministración, inversión y entrega de recursos al 
IMSS, ISSSTE y al Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores (Infona-
vit). Los recursos que conformarán este fondo 
provendrán de diversas fuentes, incluyendo los 
recursos no reclamados de los trabajadores con 
edad de jubilación, ingresos provenientes de las 
subastas del Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado y las utilidades eventuales de empresas 
estatales como el Tren Maya y la aerolínea Mexi-
cana de Aviación…

Total Cyber-Sec, empresa del Grupo Salinas especializada en 
soluciones de ciberseguridad, ha fortalecido su colaboración 

con Google Cloud como parte de su ecosistema de partners. Esta 
alianza tiene como objetivo mejorar la seguridad y la innovación 
en las organizaciones mexicanas. Como Proveedor de Servicios 
de Seguridad (MSSP), Total Cyber-Sec potenciará su visión de 
crear un entorno digital más seguro al ofrecer servicios espe-
cializados diseñados para proteger los entornos de nube de sus 
clientes. La integración de las soluciones de SecOps de Google 
Cloud jugará un papel crucial en esta colaboración, ya que pro-
porcionará capacidades avanzadas para detectar, proteger, res-
ponder y recuperar servicios frente a las crecientes amenazas y 
ataques de ciberseguridad.

TOTAL CYBER-SEC FORTALECE SU COLABORACIÓN CON GOOGLE
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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ARAÑA VOLADORA SE EXPANDE POR ESTADOS UNIDOS. La araña Joro (Trichonephila clavata) la cual en 
la última década su introducción preocupa a las autoridades de este país, ya que no se sabe el impacto en la flora y 
fauna locales o cómo afecte negativamente a las especies nativas o si puede provocar un desequilibrio ecológico.
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| Redacción

El ejército de Israel asesinó al co-
mandante de Hamas Ahmed 
Hassan Salameh a-Swarkeh en 
Gaza, uno de los líderes de la 

masacre del pasado 7 de octubre, mien-
tras aumentan las alertas de una posible 
escalada en Medio Oriente.

Informes de rastreo de Inteligencia 
militar permitieron ubicar el paradero 
del comandante y alto mando de la fuer-
za de élite Nukhba. 

Al confirmar su identidad, las tropas 
lanzaron un ataque aéreo preciso con el 
que neutralizaron al terrorista que cami-
naba en el techo de un edificio al norte 
de Gaza, según un video compartido por 
las Fuerzas de Defensa (FDI) en el que se 
observa que antes de reingresar al in-
mueble, por una zona cubierta ocurre la 
explosión tras el disparo de un proyectil 
que llenó de humo la escena para poner 
fin a una de las amenazas enemigas.

Ese agresor lideró a los francotirado-
res que atacaron a soldados desde Beit 
Hanoun en octubre pasado, región al 
noreste de la Franja, a menos de dos ki-
lómetros de la frontera que la resistencia 
irrumpió y mató a mil 200 personas en 
kibutz y en el Festival Nova y secuestró a 
250 residentes, varios extranjeros.

Tras el operativo, el ejército de Benja-
min Netanyahu resaltó que no hubo víc-
timas civiles al mitigar el impacto, según 
un mensaje publicado en su cuenta de 
X, con lo que Tel Aviv envió un mensa-
je a sus críticos al aseverar que toma en 
cuenta sus preocupaciones para preve-
nir un daño a inocentes ante las dudas de 
líderes por el alto costo humano de las 

Netanyahu cuestiona actitud de EU

Israel mata  
a un comandante  

de Hamas ante  
temores de escalada

EN UN OPERATIVO preciso el ejército abate a Ahmed Hassan Salameh  a-Swarkeh; ligan  
a mando de la fuerza Nukhba con masacre del 7 de octubre y ataque de francotiradores cerca 

de la frontera; siguen las protestas contra el gobierno para exigir el retorno de rehenes

embestidas contra los terroristas en los 
que ya suman 37 mil muertos.

Y los combates no cesan. Israel dijo 
que siguen los operativos puntuales en 
zonas críticas, mientras que la Autoridad 
Palestina acusó que el rival intensificó 
los ataques contra Rafah y el campamen-
to de Nuseirat al exhibir nuevas agresio-
nes a civiles, en las que presuntamente 
murieron dos personas.

Hechos por los que se teme una es-
calada por la intervención de Hezbolá, 
tema en el que Estados Unidos advirtió 
que ello debilitaría a la defensa israelí.

Funcionarios del gobierno de Joe Bi-
den admitieron a la cadena CNN que hay 
preocupación de que la Cúpula de Hierro 
no resista una oleada de los terroristas 
asentados en Líbano, al norte de Israel. 
Con ello exhibió que la estructura israelí 
se vería “abrumada”, pues el rival tiene 
un vasto arsenal que incluye armas guia-
das de precisión, lo que parece liquidar 
al gobierno que hace días se declaró listo 
para lo que denominó una guerra “total” 
al alistar incursiones terrestres y aéreas.

A ello se suman roces entre Tel Aviv 
y Washington y golpes internos, pues 
en la nación señalaron que no se puede 
desaparecer a la organización criminal si 
no se hace algo por anular esa ideología 
al pedir colaboración palestina.

En tanto, Netanyahu retó a su aliado 
por supuestamente negarse a darle mu-
niciones para enfrentar a los yihadistas 
al referir: “Estoy listo para ataques per-
sonales”, si eso garantiza que sus fuerzas 
reciban lo necesario mientras el aliado 
retrasa la ayuda por supuesta burocracia, 
luego de que Biden admitiera que ese 
ejército usa sus armas contra inocentes. 

Pero EU refutó las críticas y se dijo de-
cepcionado de la conducta de confronta-
ción de esa nación.

Y éste no es el único reclamo que per-
siste. Ni los éxitos en el campo de bata-
lla contra Hamas apagan las protestas 
contra el gobierno; ayer familiares de 
rehenes reactivaron las marchas contra 
el líder al abarrotar las inmediaciones de 
su casa en Jerusalén y exigir un acuerdo 
con el enemigo con tal de concretar el re-

torno de los 120 rehenes que llevan 258 
días retenidos o convocar a elecciones al 
sostener que el premier parece más pre-
ocupado por defender su poder que por 
salvar vidas.

La movilización responde a una filtra-
ción desde EU, pues el diario Wall Street 
Journal indicó que sólo 50 de ellos si-
guen vivos, lo que representa apenas la 
mitad de quienes estarían escondidos 
en túneles o incluso en viviendas de pa-
lestinos, pues se identificó que civiles y 
hasta funcionarios colaboran para man-
tener cautivas a estas personas.

Además, las críticas a nivel interna-
cional no cesan, pues la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) ahondó las 
investigaciones por presuntos crímenes 
de guerra en Gaza cometidos por Israel, 
luego de que se informara que presunta-
mente soldados de Tel Aviv torturaron a 
médicos palestinos.

Heridos hay en la 
región por cada víc-
tima letal, según la 

Autoridad Palestina

2.2

Mil enemigos  
estima Israel que  

ya dio de baja
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EL ASPIRANTE al poder promovió dar residencia perma-
nente a extranjeros que egresen de sus universidades, lo que 
contrasta con su línea dura contra el sector al que tacha de 
“invasor”. El plan se anuncia luego de que su rival, Joe Biden, 
abriera las puertas a 500 irregulares que ya viven en el país.

Trump apoya permiso
migrante... a graduados  Mundo

1. SOLDADOS identifican al objetivo terrorista mientras éste camina  
en el techo de un edificio en Gaza.

2. LANZAN ataque aéreo antes de que el rival se esconda en el edificio 
 y para evitar daño a civiles.

3. LA EXPLOSIÓN detonada por un avión provoca una estela de humo 
y se confirma la neutralización.

Autoridades destacan que tras un importante rastreo se activó  
el ataque para neutralizarlo.

SEGUIMIENTO PUNTUAL

AHMED HASSAN 
SALAMEH 

A-SWARKEH
Comandante  
de alto rango  

de la fuerza de 
élite Nukhba,  
afín a Hamas

Presunto 
operador clave 

durante la masacre 
del 7 de octubre

Se presume que 
se infiltró para 

concretar otras 
matanzas

Dirigió a los 
francotiradores 
que atacaron en 

Beit Hanoun y 
orquestó nuevos 

ataques

EL EXALIADO 
Gadi Eisenkot 
aseveró ante las 
bajas militares 
que seguir en el 
poder es la verda-
dera traición.

FAMILIAS de rehenes 
insisten que sólo un alto al 
fuego hará que los enemigos 
acepten liberar a quienes aún 
siguen retenidos, pese a la 
negativa del gobierno.

1

2

3

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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Desaira rey Felipe VI encuentro con Milei
| Redacción

LA CASA REAL de España rechazó una 
reunión entre el presidente de Argentina, 
Javier Milei, y el rey Felipe VI ante la cri-
sis diplomática que desató el visitante al 
insultar al líder español, Pedro Sánchez, 
y a su esposa, Begoña Gómez.

En su segundo viaje a Madrid en me-
nos de un mes, el libertario solicitó esta 
audiencia, pero la monarquía la bateó, 
según el diario El País.

La respuesta justificó al alegar que el 
encargado de la política exterior es Sán-

chez y ésta no es una visita de Estado, 
en un claro mensaje de que Milei debe-
ría buscar la cita con el socialista,  lo que 
recuerda que el latinoamericano que re-
cibirá varios premios en España y otras 
naciones europeas se negó a disculparse 
por la agresión de hace unas semanas.

La decisión de la corona fue aplaudida 
por la ministra de Defensa, Margarita Ro-
bles, al cuestionar a Milei qué esperaba 
después de usar un evento de la extrema 
derecha para arremeter contra el poder.

En tanto, el de Buenos Aires sigue 
causando división en España, pues el 

Consigue respaldo turco y húngaro

Premier neerlandés avanza 
para ser relevo en la OTAN
| Redacción

Con el retiro de su único con-
tendiente, el primer ministro 
de Países Bajos, Mark Rutte, se 
afianza como el virtual sucesor 

de Jens Stoltenberg, al frente de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN), mientras sigue la guerra entre 
Rusia y Ucrania.

Quien ya contaba con el apoyo mayo-
ritario para renovar la alianza transatlán-
tica fue arropado ayer por las naciones 
que se decantaban por otro perfil.

Turquía y Hungría, gobiernos que 
impulsaban al presidente de Rumania, 
Klaus Iohannis, cedieron en favor de la 
unanimidad y respaldaron que el líder 
neerlandés, quien lleva 14 años en el po-
der, tome las riendas del organismo con 
la confianza de que éste los represente 
como ya lo hizo en el pasado ante el Par-
lamento Europeo.

Se reportó que en el proceso de ne-
gociación para sellar su futuro, su único 
rival dio un paso al costado tras pactar la 
transferencia de un sistema Patriot a las 
tropas de Volodimir Zelenski para refor-
zar la lucha contra el invasor ruso, con 
la promesa de que aliados lo repongan, 
aunque no se definió un plazo para ello, 
pero resalta la urgencia de aumentar el 
arsenal ucraniano para resistir los emba-
tes que no cesan.

Conflicto ante el que Rutte se alzó des-
de un inicio como una opción clave por 
ser uno de los líderes más críticos contra 
el régimen de Vladimir Putin, pero mesu-
rado y alejado de los escándalos, para dar 
continuidad a lo hecho por Stoltenberg.

Su perfil adelanta una postura de con-
senso para contener al agresor, lo que ven 
como base para mantener la ayuda que 
brinda el sector bajo la batuta actual y de 

MARK RUTTE, quien lleva 14 años al frente de su país, sella su futuro tras el re-
tiro del único contendiente; prevén que dé continuidad ante guerra en Ucrania

potencias, entre éstas Estados Unidos, 
para presionar al régimen ruso.

No obstante, Mark Rutte aún tiene 
enfrente un importante reto, pues el 
Kremlin se niega a desistir de su lucha 
e insistió recientemente que el único 
acuerdo para poner fin al conflicto debe 
incluir  la renuncia de Kiev a los territo-
rios que el agresor afirma que conquistó 
en el primer año en guerra, en referencia 
a Lugansk, Donetsk, Jerson y Zaporiyia.

Pero para los aliados es claro que el 
espaldarazo a Kiev no se acaba con la 
entrega de mando, lo que recuerda que 
la nación neerlandesa ha dotado a ese te-
rritorio de apoyo militar por hasta dos mil 
600 millones de euros y prevé replicar 
esa suma este año. Además, creen que 
retome logros de Jens Stoltenberg, quien 
fue renovado, pese a vivir una de las eta-
pas más difíciles de su gestión, y sumó a 
cuatro naciones como integrantes.

Sin embargo, aún falta la ratificación, 
que según medios europeos podría darse 
en cuestión de días a más tardar la prime-

ra semana de julio, tras un encuentro de 
embajadores, para asumir oficialmente a 
partir del próximo 1 de octubre.

Este cambio llega en medio de más 
presiones para rearmar a Ucrania como 
prometieron algunos aliados durante la 
Cumbre de Paz que organizó Zelenski el 
fin de semana y hasta nuevas amenazas 
desde Moscú.

Y es que tras su gira por aliados en 
Asia, se reveló que el gobierno de Vla-
dimir Putin no descarta enviar armas y 
equipo militar a Norcorea como Occi-
dente lo hace desde 2022 con su rival  
Ucrania; un claro intento de mostrar 
músculo ante disidentes y a un día de fir-
mar un pacto de defensa mutua para res-
ponder en conjunto al presunto agresor.

gobierno acusó a la oposición de provo-
cación y hasta deslealtad, luego de que la 
presidenta de la Comunidad de Madrid y 
militante del Partido Popular (PP) , Isabel 
Díaz Ayuso, lo recibiera para una reunión 
y anunciara previo a su reciente viaje que 
le entregaría un galardón.

Ese mismo día se reportó que se can-
celó otro encuentro pactado; de último 
momento se dijo que ya no dialogaría 
con el canciller alemán, Olaf Scholz, al li-
mitar su viaje a una simple y corta “visita 
de trabajo”, en rechazo a los insultos de 
éste contra Sánchez.

EL AÚN PRIMER MINISTRO de Países Bajos, durante una reunión de la UE, esta misma semana.

Fo
to

|A
P

FIRMAN PACTO ELECTORAL. 
El presidente de Venezuela, Nico-
lás Maduro, y siete rivales acorda-
ron respetar el resultado del pro-
ceso del próximo mes. El acto fue 
criticado por la oposición al acusar 
que es una postura unilateral que 
beneficia al régimen, mientras si-
gue la represión contra los adver-
sarios reales, quienes son víctimas 
del chavismo en plena campaña.

PUTIN INTIMIDA A COREA. El 
régimen amagó con atacar ese te-
rritorio a días de visitar a la nación 
con la que Seúl está en disputa. El 
líder del Kremlin advirtió que esa 
región pagaría su “error” en caso 
de dar armas a sus oponentes, 
ante el riesgo de escalar las ame-
nazas. Y se dijo que en respuesta 
éste citó al enviado de Moscú para 
aclarar la alianza con Pyongyang.

CHOQUE LETAL. Al menos dos 
personas fallecieron tras una apa-
ratosa colisión en la que un tren 
quedó encima de otro en Santia-
go, en Chile. Según informes po-
liciacos, una unidad que realizaba 
pruebas se impactó contra otra 
de carga, en la que murieron dos 
personas, mientras que 10 de la 
primera resultaron con lesiones 
que las enviaron al hospital.

DE RÁPIDO
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Años en la corona 
española cumplió 

esta misma semana 
Felipe VI

10

LA PRIMERA visita del líder 
neerlandés a Ucrania tras la 
invasión rusa ocurrió a poco 
más de nueve meses de que 
comenzara el conflicto que 
lleva más de dos años.

EL ORGANISMO es clave 
en esta guerra, pues Putin 
puso como condición que el 
rival no se uniera, pero logró 
que sí lo hicieran otros, como 
Suiza y Finlandia.

Gestiones suma 
Rutte en su país en 
más de una década

4

Años lleva Jens 
Stoltenberg al frente 

de la alianza

9
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«¡Acuerdo ahora!», «tú eres el líder, 
tú eres el culpable», «fuera con el 
gobierno de la sangre» son algunas 
de las consignas que se escuchan 
en las manifestaciones diarias de 
esta semana. Desde el sábado pa-
sado ha habido protestas en diver-
sas horas del día en distintos luga-
res del país, en Tel Aviv, Cesárea 
-donde el primer ministro tiene

una casa-, Jerusalén, en cruces y 
autopistas en el centro, norte y sur, 
con convoyes de coches ralenti-
zando el tránsito, bloqueo del trá-
fico con hogueras, todo bajo el 
paraguas de la «semana de la dis-
rupción», como la han llamado los 
diversos grupos organizadores.

Se espera que un millón de is-
raelíes salgan a las calles, hagan 
huelga y protesten a lo largo de 
esta semana para presionar al go-
bierno de coalición de Benjamin 

Maya Siminovich. TEL AVIV

►Los manifestantes piden elecciones anticipadas y una tregua

Una ola de protestas pone 
en aprietos a Netanyahu

AP

Netanyahu para que cambie de 
rumbo y convoque elecciones an-
ticipadas antes del primer aniver-
sario del 7 de octubre. La ira va en 
aumento en las manifestaciones, 
así como la violencia policial. Los 
que salen a las calles son familiares 
de secuestrados en Gaza e israelíes 
que los apoyan. Los manifestantes 
tienen varias demandas: eleccio-
nes anticipadas, un acuerdo con 
Hamás para liberar a los rehenes, 
parar la guerra, reclutamiento mi-

litar para los judíos ultraortodoxos 
también, más atención a los resi-
dentes del norte que viven bajo los 
misiles de Hizbulá, y más.

El sábado pasado habló en la 
manifestación de Tel Aviv el líder 
del partido Hay un futuro, Yair La-
pid, y animó al público a seguir 
con su «admirable actitud», que es 
la que traerá el cambio, dijo. El do-
mingo en la manifestación de Je-
rusalén, el ex ministro de Defensa, 
Moshe Yalon dijo que los que se 
manifi estan son muchos. «Por eso 
tienen miedo de convocar eleccio-
nes, porque somos muchos, ¡so-
mos la mayoría!». «Nuestro obje-
tivo es claro: devolver el mandato 
al pueblo inmediatamente y con-
vocar elecciones antes del aniver-
sario del fracaso 
del 7 de octubre», 
dijo Eran Schwar-
tz, líder del grupo 
de protesta Libres 
en nuestra Tierra, 
en una manifesta-
ción en Tel Aviv.

« El gobierno 
fracasa repetida-
mente a la hora de proteger a Israel 
y cuidar de sus ciudadanos», afi r-
mó. «Da prioridad a su supervi-
vencia política sobre el interés 
nacional, como hemos visto en 
docenas de ejemplos en los últi-
mos meses, desde la vergonzosa 
ley de exención [exención militar 
para los ultraortodoxos] hasta la 
falta de interés en fi rmar un acuer-
do para liberar a los rehenes o [un 
plan para] el día después en Gaza, 
para el abandono de los ciudada-
nos del norte».

Madres de soldados y familiares 
de secuestrados llaman a autori-
dades locales y los líderes empre-
sariales a unirse a las protestas, 
citando la necesidad de establecer 
un gobierno amplio, acordado y 
aceptable. Y como si hubiera un 
guion, cuando los manifestantes 
encienden una hoguera o bajan a 
la autopista para obstruir el tráfi co, 

los policías desplegados, a pie y a 
caballo, se lo impiden y las camio-
netas con el agua a presión son 
usadas con profusión.

Esta semana dos médicos vo-
luntarios resultaron heridos, uno 
de ellos, además, arrestado.

El líder de la protesta Moshe 
Radman dice que solo las eleccio-
nes pueden traer esperanza. «Este 
es un gobierno que abandona a su 
pueblo. Pero, por otro lado, tene-
mos una nación asombrosa y de-
cidida y esta nación merece un 
liderazgo con una visión, y no solo 
desesperación y duelo. Solo las 
elecciones pueden iniciar el pro-
ceso de curación», afi rmó. «Ne-
tanyahu, ¿a qué le tienes miedo? 
Solo un dictador tiene miedo de 

su pueblo». Se es-
pera que la «se-
mana de la dis-
rupción» termine 
en una enorme 
manifestación el 
próximo sábado 
en Tel Aviv y que 
las exigencias de 
una comisión es-

tatal de investigación sobre los 
fallos de seguridad e inteligencia 
que condujeron al 7-O se resuel-
van. Lo pide gran parte del público 
israelí, los parlamentarios de la 
oposición, los padres de soldados, 
particularmente de las observado-
ras que advirtieron del peligro y no 
las escucharon, la fi scal general del 
Estado. Sin embargo, los analistas 
dicen que no es probable que esto 
suceda bajo el gobierno de Netan-
yahu, quien no está cooperando 
con el Contralor del Estado. 

Por otra parte, las FDI sí han ini-
ciado una serie de investigaciones 
internas seguidas de exámenes 
más limitados de las batallas indi-
viduales del día de los ataques. Se 
espera que los primeros resulta-
dos se publiquen en las próximas 
semanas. El 7-O ha sido el fallo de 
inteligencia más grave de la histo-
ria del país.

Las manifestaciones contra el Gobierno israelí se han extendido por todo el país desde hace una semana 

Las protestas 

lideradas por los 

familiares de 

rehenes quieren 

llegar a un millón

El Ejército 
ve imposible 
erradicar 
a Hamás

►El portavoz
castrense pide al
líder israelí un plan
para Gaza y este
insiste en el fi n de
la banda terrorista

«Este asunto de destruir a Hamás, 
hacer que Hamás desaparezca, es 
simplemente arrojar arena a los 
ojos del público», dijo el portavoz 
del Ejército israelí, el contraalmi-
rante Daniel Hagari, al Canal 13 de 
noticias en una entrevista el miér-
coles. «Hamás es una idea, Hamás 
es un partido. Está arraigado en los 
corazones de la gente; cualquiera 
que piense que podemos eliminar 
a Hamás está equivocado», conti-
nuó. Y advirtió que: «Si el gobierno 
no encuentra una alternativa, [Ha-

más] permanecerá» en la Franja 
de Gaza.

En respuesta, la ofi cina del pri-
mer ministro, Benjamin Netany-
ahu, dijo en un comunicado poco 
tiempo después que el gabinete de 
seguridad «ha defi nido como uno 
de los objetivos de la guerra la des-
trucción de las capacidades mili-
tares y de gobierno de Hamás». 
«Las Fuerzas de Defensa de Israel, 
por supuesto, están comprometi-
das con esto», añadía el texto ofi -
cial. Y en este ping pong, la Unidad 
de la portavocía del Ejército emitió 
una declaración diciendo que las 
Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 

están comprometidas con los ob-
jetivos de guerra declarados por el 
Gobierno, incluida la destrucción 
de las capacidades militares y de 
gobierno de Hamás, y aclaró que 
Hagari había hablado en la entre-
vista de «erradicar a Hamás como 
ideología y como idea». «Cual-
quier afi rmación en sentido con-
trario es sacar los comentarios de 
contexto», añadía la portavocía 
castrense.

Los comentarios de Hagari iban 
en la línea de lo que ya había dicho 
el mes pasado cuando se le pre-
guntó si el regreso de las FDI a las 
zonas de Gaza previamente des-

pejadas de Hamás era resultado 
de que el gobierno israelí no prio-
rizaba la gobernanza del enclave 
palestino de postguerra. «No hay 
duda de que una alternativa gu-
bernamental a Hamás crearía pre-
sión sobre Hamás, pero esa es una 
cuestión que corresponde al nivel 
político», dijo en aquel momento.
También el ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, ha instado a Netan-
yahu a avanzar en los planes para 
la gobernanza de Gaza, advirtien-
do que si no se encontraba un re-
emplazo a Hamás ello socavaría 
los logros militares, ya que el grupo 
terrorista podría reagruparse. 

M. Siminovich. TEL AVIV

Con el primer debate presidencial 
a la vuelta de la esquina, las reglas 
del juego ya están defi nidas. El 27 
de junio, el presidente demócrata 
Joe Biden y su contrincante repu-
blicano, Donald Trump, protago-
nizarán un cara a cara en la ciudad 
de Atlanta (Georgia), donde está 
la sede de la cadena CNN, que es 
la organizadora del primer en-
cuentro electoral entre los candi-
datos (a pesar de que aún no han 
sido proclamados ofi cialmente). 
El debate tendrá una duración de 
90 minutos con dos pausas comer-
ciales y los equipos de campaña 
no podrán interactuar con sus as-
pirantes durante ese tiempo. Los 
micrófonos estarán silenciados 
cuando el otro candidato esté ha-
blando para que se respeten los 
tiempos de exposición y se prohi-
birán las notas escritas con ante-
lación al encuentro. Ambos can-
didatos «recibirán un bolígrafo, 
una libreta y una botella de agua», 
ha explicado la cadena, «y sus po-
dios serán exactamente iguales».

No es habitual que un enfrenta-
miento político directo suceda tan 
pronto en la campaña electoral. 
De hecho, según el calendario de 
la Comisión de Debates Presiden-
ciales, el primer encuentro estaba 
programado para el 16 de sep-
tiembre en San Marcos (Texas), 
pero en estas elecciones los deba-
tes también están adaptándose a 
los nuevos tiempos y posiblemen-
te este sea el debate más crucial 
desde el primer debate televisado, 
en 1963, en el que un bronceado 
demócrata J.F. Kennedy venció a 
un sudoroso Richard Nixon.

Las campañas de los dos princi-
pales partidos se han puesto de 
acuerdo para adelantar el encuen-
tro entre sus candidatos, Biden y 
Trump, que llevan tiempo «bus-
cándose el uno al otro». Ha sido 
decisión de ellos que se celebre este 
encuentro, y eso que entre algunos 
demócratas hay intranquilidad 
porque el presidente pueda sufrir 
un lapsus mental de los suyos. 
Como cuando hace unos días en 
un mitin de campaña Barack Oba-
ma tuvo que reconducirlo agarrán-
dole del brazo para salir del esce-
nario porque se había quedado 
completamente inmóvil. Con este 
tipo de precedentes, y teniendo en 
cuenta las consecuencias emocio-
nales con las que lidia Biden tras 
conocer la reciente condena de su 
hijo Hunter, el encuentro del jueves 
puede convertirse en una «patata 
caliente» que podría explotar en 
cualquier momento ante los ojos 
de medio país que estará siguiendo 
el debate ante sus televisores.

Mamen Sala. NUEVA YORK

►Los equipos de campaña de Biden y Trump pactan las 
condiciones del primer cara a cara televisivo del próximo jueves

El debate más decisivo 
desde Kennedy y Nixon
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Un simpatizante de Donald 

Trump con una camiseta 

con sus caras

El jueves no habrá público, una 
idea que a Biden le gusta, pero sí 
tendrán dos leyendas periodísti-
cas al frente del encuentro que no 
dejarán que el debate se convierta 
en un espectáculo de gritos e in-
sultos. Los periodistas Jake Tapper 
y Dana Bash serán los encargados 
de hacer las preguntas.

Encima del escenario los tele-
spectadores verán dos candidatos 
con estilos muy distintos, por eso 
sus rituales de preparación los 
días previos al gran encuentro no 
tiene nada que ver. Biden ya puso 
rumbo ayer a su famoso retiro rús-
tico en las montañas de Maryland, 
la casa de Camp David. No está 
clara cuál será su estrategia, pero 
en 2020, cuando se enfrentó por 
primera vez a Trump, dijo que iba 
a «repasar todo lo que Trump ha 
dicho y las múltiples mentiras». 
Por su parte, el magnate, fi el a su 
cambiante agenda, de momento 
no está claro dónde pasará los días 
previos al debate, pero se sabe que 
encima del escenario tratará de 
convencer a los votantes de la efi -
cacia de su liderazgo y se centrará 
en su fuerte, la retórica.

El objetivo de ambos en estas 
elecciones con unos estrechos már-
genes de victoria es conquistar el 
voto indeciso que ha aumentado 
tras los acontecimientos de los últi-
mos meses (los problemas legales 
de Trump, la condena del hijo del 
presidente, el apoyo constante de 
Biden al primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, la guerra en-
tre Ucrania y Rusia, etc). Quien no 
está nada contento es el candidato 
independiente, Robert F. Kennedy, 
que asegura en un comunicado que 
«su exclusión del debate por parte 
de Biden y Trump es antidemocrá-
tica, antiestadounidense y cobar-
de». Desde CNN aseguran que los 
candidatos que participan cum-
plen los «umbrales constituciona-
les, de califi cación de papeletas y 
encuestas», pero la campaña de 
Kennedy insiste en que «hasta que 
se celebren las convenciones no 
sabemos quiénes serán los candi-
datos ofi ciales». Se espera que Bi-
den responsabilice a su oponente 
de querer acabar con los derechos 
reproductivos, la economía y el sis-
tema judicial. Trump conquistará a 
los votantes asegurando que a pesar 
de sus problemas legales puede ser 
un líder estable y efi caz.

Los republicanos 

esperan en 

rentabilizar algún  

lapsus de Biden 

ante los espectadores

Claves

►El debate entre Joe Biden y 
Donald Trump tendrá lugar 
el 27 de junio en Atlanta, la 
sede de la cadena que lo 
organiza, la CNN. El cara a
cara durará 90 minutos e 
incluirá dos pausas publici-
tarias.

►Mientras un candidato esté 
en el uso de la palabra, 
permanecerá cerrado el 
micrófono del rival para
permitir que exponga sus 
ideas. Biden y Trump no 
podrán ayudarse con notas 
escritas previas al debate. 

►A Biden y Trump se les 
hará entrega de una libreta, 
un bolígrafo y una botella de 
agua y no podrán hablar con 
sus asesores durante las 
pausas publicitarias. 
Ambos atriles serán
exactamente iguales.
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«¡Acuerdo ahora!», «tú eres el líder, 
tú eres el culpable», «fuera con el 
gobierno de la sangre» son algunas 
de las consignas que se escuchan 
en las manifestaciones diarias de 
esta semana. Desde el sábado pa-
sado ha habido protestas en diver-
sas horas del día en distintos luga-
res del país, en Tel Aviv, Cesárea 
-donde el primer ministro tiene

una casa-, Jerusalén, en cruces y 
autopistas en el centro, norte y sur, 
con convoyes de coches ralenti-
zando el tránsito, bloqueo del trá-
fico con hogueras, todo bajo el 
paraguas de la «semana de la dis-
rupción», como la han llamado los 
diversos grupos organizadores.

Se espera que un millón de is-
raelíes salgan a las calles, hagan 
huelga y protesten a lo largo de 
esta semana para presionar al go-
bierno de coalición de Benjamin 

Maya Siminovich. TEL AVIV

►Los manifestantes piden elecciones anticipadas y una tregua

Una ola de protestas pone 
en aprietos a Netanyahu

AP

Netanyahu para que cambie de 
rumbo y convoque elecciones an-
ticipadas antes del primer aniver-
sario del 7 de octubre. La ira va en 
aumento en las manifestaciones, 
así como la violencia policial. Los 
que salen a las calles son familiares 
de secuestrados en Gaza e israelíes 
que los apoyan. Los manifestantes 
tienen varias demandas: eleccio-
nes anticipadas, un acuerdo con 
Hamás para liberar a los rehenes, 
parar la guerra, reclutamiento mi-

litar para los judíos ultraortodoxos 
también, más atención a los resi-
dentes del norte que viven bajo los 
misiles de Hizbulá, y más.

El sábado pasado habló en la 
manifestación de Tel Aviv el líder 
del partido Hay un futuro, Yair La-
pid, y animó al público a seguir 
con su «admirable actitud», que es 
la que traerá el cambio, dijo. El do-
mingo en la manifestación de Je-
rusalén, el ex ministro de Defensa, 
Moshe Yalon dijo que los que se 
manifi estan son muchos. «Por eso 
tienen miedo de convocar eleccio-
nes, porque somos muchos, ¡so-
mos la mayoría!». «Nuestro obje-
tivo es claro: devolver el mandato 
al pueblo inmediatamente y con-
vocar elecciones antes del aniver-
sario del fracaso 
del 7 de octubre», 
dijo Eran Schwar-
tz, líder del grupo 
de protesta Libres 
en nuestra Tierra, 
en una manifesta-
ción en Tel Aviv.

« El gobierno 
fracasa repetida-
mente a la hora de proteger a Israel 
y cuidar de sus ciudadanos», afi r-
mó. «Da prioridad a su supervi-
vencia política sobre el interés 
nacional, como hemos visto en 
docenas de ejemplos en los últi-
mos meses, desde la vergonzosa 
ley de exención [exención militar 
para los ultraortodoxos] hasta la 
falta de interés en fi rmar un acuer-
do para liberar a los rehenes o [un 
plan para] el día después en Gaza, 
para el abandono de los ciudada-
nos del norte».

Madres de soldados y familiares 
de secuestrados llaman a autori-
dades locales y los líderes empre-
sariales a unirse a las protestas, 
citando la necesidad de establecer 
un gobierno amplio, acordado y 
aceptable. Y como si hubiera un 
guion, cuando los manifestantes 
encienden una hoguera o bajan a 
la autopista para obstruir el tráfi co, 

los policías desplegados, a pie y a 
caballo, se lo impiden y las camio-
netas con el agua a presión son 
usadas con profusión.

Esta semana dos médicos vo-
luntarios resultaron heridos, uno 
de ellos, además, arrestado.

El líder de la protesta Moshe 
Radman dice que solo las eleccio-
nes pueden traer esperanza. «Este 
es un gobierno que abandona a su 
pueblo. Pero, por otro lado, tene-
mos una nación asombrosa y de-
cidida y esta nación merece un 
liderazgo con una visión, y no solo 
desesperación y duelo. Solo las 
elecciones pueden iniciar el pro-
ceso de curación», afi rmó. «Ne-
tanyahu, ¿a qué le tienes miedo? 
Solo un dictador tiene miedo de 

su pueblo». Se es-
pera que la «se-
mana de la dis-
rupción» termine 
en una enorme 
manifestación el 
próximo sábado 
en Tel Aviv y que 
las exigencias de 
una comisión es-

tatal de investigación sobre los 
fallos de seguridad e inteligencia 
que condujeron al 7-O se resuel-
van. Lo pide gran parte del público 
israelí, los parlamentarios de la 
oposición, los padres de soldados, 
particularmente de las observado-
ras que advirtieron del peligro y no 
las escucharon, la fi scal general del 
Estado. Sin embargo, los analistas 
dicen que no es probable que esto 
suceda bajo el gobierno de Netan-
yahu, quien no está cooperando 
con el Contralor del Estado. 

Por otra parte, las FDI sí han ini-
ciado una serie de investigaciones 
internas seguidas de exámenes 
más limitados de las batallas indi-
viduales del día de los ataques. Se 
espera que los primeros resulta-
dos se publiquen en las próximas 
semanas. El 7-O ha sido el fallo de 
inteligencia más grave de la histo-
ria del país.

Las manifestaciones contra el Gobierno israelí se han extendido por todo el país desde hace una semana 

Las protestas 

lideradas por los 

familiares de 

rehenes quieren 

llegar a un millón

El Ejército 
ve imposible 
erradicar 
a Hamás

►El portavoz
castrense pide al
líder israelí un plan
para Gaza y este
insiste en el fi n de
la banda terrorista

«Este asunto de destruir a Hamás, 
hacer que Hamás desaparezca, es 
simplemente arrojar arena a los 
ojos del público», dijo el portavoz 
del Ejército israelí, el contraalmi-
rante Daniel Hagari, al Canal 13 de 
noticias en una entrevista el miér-
coles. «Hamás es una idea, Hamás 
es un partido. Está arraigado en los 
corazones de la gente; cualquiera 
que piense que podemos eliminar 
a Hamás está equivocado», conti-
nuó. Y advirtió que: «Si el gobierno 
no encuentra una alternativa, [Ha-

más] permanecerá» en la Franja 
de Gaza.

En respuesta, la ofi cina del pri-
mer ministro, Benjamin Netany-
ahu, dijo en un comunicado poco 
tiempo después que el gabinete de 
seguridad «ha defi nido como uno 
de los objetivos de la guerra la des-
trucción de las capacidades mili-
tares y de gobierno de Hamás». 
«Las Fuerzas de Defensa de Israel, 
por supuesto, están comprometi-
das con esto», añadía el texto ofi -
cial. Y en este ping pong, la Unidad 
de la portavocía del Ejército emitió 
una declaración diciendo que las 
Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) 

están comprometidas con los ob-
jetivos de guerra declarados por el 
Gobierno, incluida la destrucción 
de las capacidades militares y de 
gobierno de Hamás, y aclaró que 
Hagari había hablado en la entre-
vista de «erradicar a Hamás como 
ideología y como idea». «Cual-
quier afi rmación en sentido con-
trario es sacar los comentarios de 
contexto», añadía la portavocía 
castrense.

Los comentarios de Hagari iban 
en la línea de lo que ya había dicho 
el mes pasado cuando se le pre-
guntó si el regreso de las FDI a las 
zonas de Gaza previamente des-

pejadas de Hamás era resultado 
de que el gobierno israelí no prio-
rizaba la gobernanza del enclave 
palestino de postguerra. «No hay 
duda de que una alternativa gu-
bernamental a Hamás crearía pre-
sión sobre Hamás, pero esa es una 
cuestión que corresponde al nivel 
político», dijo en aquel momento.
También el ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, ha instado a Netan-
yahu a avanzar en los planes para 
la gobernanza de Gaza, advirtien-
do que si no se encontraba un re-
emplazo a Hamás ello socavaría 
los logros militares, ya que el grupo 
terrorista podría reagruparse. 

M. Siminovich. TEL AVIV

Con el primer debate presidencial 
a la vuelta de la esquina, las reglas 
del juego ya están defi nidas. El 27 
de junio, el presidente demócrata 
Joe Biden y su contrincante repu-
blicano, Donald Trump, protago-
nizarán un cara a cara en la ciudad 
de Atlanta (Georgia), donde está 
la sede de la cadena CNN, que es 
la organizadora del primer en-
cuentro electoral entre los candi-
datos (a pesar de que aún no han 
sido proclamados ofi cialmente). 
El debate tendrá una duración de 
90 minutos con dos pausas comer-
ciales y los equipos de campaña 
no podrán interactuar con sus as-
pirantes durante ese tiempo. Los 
micrófonos estarán silenciados 
cuando el otro candidato esté ha-
blando para que se respeten los 
tiempos de exposición y se prohi-
birán las notas escritas con ante-
lación al encuentro. Ambos can-
didatos «recibirán un bolígrafo, 
una libreta y una botella de agua», 
ha explicado la cadena, «y sus po-
dios serán exactamente iguales».

No es habitual que un enfrenta-
miento político directo suceda tan 
pronto en la campaña electoral. 
De hecho, según el calendario de 
la Comisión de Debates Presiden-
ciales, el primer encuentro estaba 
programado para el 16 de sep-
tiembre en San Marcos (Texas), 
pero en estas elecciones los deba-
tes también están adaptándose a 
los nuevos tiempos y posiblemen-
te este sea el debate más crucial 
desde el primer debate televisado, 
en 1963, en el que un bronceado 
demócrata J.F. Kennedy venció a 
un sudoroso Richard Nixon.

Las campañas de los dos princi-
pales partidos se han puesto de 
acuerdo para adelantar el encuen-
tro entre sus candidatos, Biden y 
Trump, que llevan tiempo «bus-
cándose el uno al otro». Ha sido 
decisión de ellos que se celebre este 
encuentro, y eso que entre algunos 
demócratas hay intranquilidad 
porque el presidente pueda sufrir 
un lapsus mental de los suyos. 
Como cuando hace unos días en 
un mitin de campaña Barack Oba-
ma tuvo que reconducirlo agarrán-
dole del brazo para salir del esce-
nario porque se había quedado 
completamente inmóvil. Con este 
tipo de precedentes, y teniendo en 
cuenta las consecuencias emocio-
nales con las que lidia Biden tras 
conocer la reciente condena de su 
hijo Hunter, el encuentro del jueves 
puede convertirse en una «patata 
caliente» que podría explotar en 
cualquier momento ante los ojos 
de medio país que estará siguiendo 
el debate ante sus televisores.

Mamen Sala. NUEVA YORK

►Los equipos de campaña de Biden y Trump pactan las 
condiciones del primer cara a cara televisivo del próximo jueves

El debate más decisivo 
desde Kennedy y Nixon
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Un simpatizante de Donald 

Trump con una camiseta 

con sus caras

El jueves no habrá público, una 
idea que a Biden le gusta, pero sí 
tendrán dos leyendas periodísti-
cas al frente del encuentro que no 
dejarán que el debate se convierta 
en un espectáculo de gritos e in-
sultos. Los periodistas Jake Tapper 
y Dana Bash serán los encargados 
de hacer las preguntas.

Encima del escenario los tele-
spectadores verán dos candidatos 
con estilos muy distintos, por eso 
sus rituales de preparación los 
días previos al gran encuentro no 
tiene nada que ver. Biden ya puso 
rumbo ayer a su famoso retiro rús-
tico en las montañas de Maryland, 
la casa de Camp David. No está 
clara cuál será su estrategia, pero 
en 2020, cuando se enfrentó por 
primera vez a Trump, dijo que iba 
a «repasar todo lo que Trump ha 
dicho y las múltiples mentiras». 
Por su parte, el magnate, fi el a su 
cambiante agenda, de momento 
no está claro dónde pasará los días 
previos al debate, pero se sabe que 
encima del escenario tratará de 
convencer a los votantes de la efi -
cacia de su liderazgo y se centrará 
en su fuerte, la retórica.

El objetivo de ambos en estas 
elecciones con unos estrechos már-
genes de victoria es conquistar el 
voto indeciso que ha aumentado 
tras los acontecimientos de los últi-
mos meses (los problemas legales 
de Trump, la condena del hijo del 
presidente, el apoyo constante de 
Biden al primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, la guerra en-
tre Ucrania y Rusia, etc). Quien no 
está nada contento es el candidato 
independiente, Robert F. Kennedy, 
que asegura en un comunicado que 
«su exclusión del debate por parte 
de Biden y Trump es antidemocrá-
tica, antiestadounidense y cobar-
de». Desde CNN aseguran que los 
candidatos que participan cum-
plen los «umbrales constituciona-
les, de califi cación de papeletas y 
encuestas», pero la campaña de 
Kennedy insiste en que «hasta que 
se celebren las convenciones no 
sabemos quiénes serán los candi-
datos ofi ciales». Se espera que Bi-
den responsabilice a su oponente 
de querer acabar con los derechos 
reproductivos, la economía y el sis-
tema judicial. Trump conquistará a 
los votantes asegurando que a pesar 
de sus problemas legales puede ser 
un líder estable y efi caz.

Los republicanos 

esperan en 

rentabilizar algún  

lapsus de Biden 

ante los espectadores

Claves

►El debate entre Joe Biden y 
Donald Trump tendrá lugar 
el 27 de junio en Atlanta, la 
sede de la cadena que lo 
organiza, la CNN. El cara a
cara durará 90 minutos e 
incluirá dos pausas publici-
tarias.

►Mientras un candidato esté 
en el uso de la palabra, 
permanecerá cerrado el 
micrófono del rival para
permitir que exponga sus 
ideas. Biden y Trump no 
podrán ayudarse con notas 
escritas previas al debate. 

►A Biden y Trump se les 
hará entrega de una libreta, 
un bolígrafo y una botella de 
agua y no podrán hablar con 
sus asesores durante las 
pausas publicitarias. 
Ambos atriles serán
exactamente iguales.
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LA ARQUITECTA mexicana Frida Escobedo y 
un gabinete de expertos francojaponés, serán los 

encargados de las tareas de rehabilitación del museo 
icónico, que cerrará sus puertas durante cinco años a 

partir de septiembre del 2025, informó ayer EFE.

Renovará el Centro 
Pompidou de ParísCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

l poeta, ensayista y director 
del Instituto Cervantes, Luis 
García Montero (España, 
1958), recibió la noticia de 
que fue galardonado ayer 

con el Premio Internacional Carlos 
Fuentes a la Creación Literaria 2024 a 
través de las escritoras Rosa Montero 
y Elena Poniatowska, quienes fueron 
miembros del jurado. Enseguida la 
emoción lo desbordó, porque para él es 
una distinción significativa por la admi-
ración que siente por el autor de Aura 
y por la cercanía que tiene con México, 
compartió a La Razón desde España. 

“Me ha emocionado mucho cuando 
ellas me han dicho que me habían con-
cedido el premio, que para mí es im-
portante por varios motivos, en primer 
lugar porque lleva el nombre de Carlos 
Fuentes, un escritor que he admirado, 
tanto en sus novelas como en sus re-
flexiones sobre la literatura, sobre el 
Cervantes, el territorio de La Mancha.

“Segundo, porque es un galardón 
que da la cultura mexicana, un país al 
que me siento muy unido, desde hace 
muchos años mi labor como poeta ha 
estado relacionada con poetas mexica-
nos: Tuve la suerte de ganar el Premio 
Loewe, Octavio Paz escribió unas pala-
bras sobre mí  y después fue mi relación 
con José Emilio Pacheco y Eduardo 
Elizalde, hasta llegar a los más jóvenes, 
María Baranda, Marco Antonio Campos, 

Sandra Lorenzano, ha sido una relación 
muy estrecha”, dijo el autor de El jardín 
extranjero y Habitaciones separadas. 

El jurado del reconocimiento, inte-
grado también por Beatriz Espejo, Él-
mer Mendoza y Fernando Fernández, 
distinguió a Luis García Montero por “su 
extraordinaria capacidad de convertir la 
vivencia individual en una experiencia 
colectiva, así como por la belleza, finura 
y precisión de su lenguaje”.

Al respecto, el autor de la novela Al-
guien dice tu nombre compartió que en 
su poesía ha apostado por usar el len-
guaje de todos de una manera personal. 

“La apuesta que más me ha interesa-
do es la de intentar utilizar el lenguaje de 
todos de una manera personal, no crear-
me un lenguaje raro, poético en sí mis-
mo, sino buscando un sentido lírico a las 
palabras que nos unen. Intento hacer de 
la poesía una manera de conocimiento 
mío, pero en la conciencia de que no se 
trata de una confesión o un desahogo 
para hablar biográficamente, sino que 
el poema tiene que trascenderlo para 
comenzar a hablar de la condición hu-
mana, de los valores del ser humano, 
es por ejemplo, poder representar en la 
condición humana el sentimiento del 
amor y de la muerte”, explicó.

En su más reciente poemario, por 
ejemplo, Un año y tres meses (Tusquets, 
2022), Luis García Montero entregó con-
movedores versos que escribió a raíz 
de la pérdida de su mujer, la novelista 
Almudena Grandes, en éstos evoca a la 
enfermedad y la emoción de lo vivido. 
Vuelve a usar el lenguaje de todos para 
hablar de la condición humana. 

“Era un dolor muy fuerte 
que no sabía cómo expresar 
en poesía, y cuando me he 
convencido de que ese libro 
había hecho bien en escribirlo, 
ha sido cuando se me ha acer-
cado la gente para decir, ‘perdí 
a mi marido, a mi mujer, a un 
hijo, a una madre, y en la re-
flexión que ha hecho sobre la 
muerte usted, le da palabras a 
los sentimientos y al vacío que yo tenía’, 
creo que ésa es la labor del poeta, inter-
pretar honestamente su propia realidad, 
pero no en un discurso autobiográfico, 
sino trascendiéndolo hasta la condición 
humana”, expresó. 

En el tiempo en el que escribió esos 
poemas él mismo se buscó en la poe-
sía, si algo considera es que ésta siem-
pre aporta. “Le pedí a la poesía que me 
ayudase a encontrar respuestas a las 
preguntas más difíciles que hace la vida 
y que me habían dejado en el vacío, sin 
encontrarle un sentido a la vida, le pre-
gunté a la poesía qué significa la muerte 
y de qué manera se pueden encontrar 
salidas, eso me ayudó a salir del pozo de 
dolor en el que estaba, porque empecé a 

meditar sobre la condición hu-
mana, somos seres mortales 
y en ese sentido, entre otras 
cosas, llegué también a la po-
sibilidad de celebrar que si la 
muerte es un vacío, la vida me 
había permitido compartir mi 
amor, mi existencia durante 
30 años con una persona que 
me había hecho feliz, enton-
ces, pude compensar el dolor 

que sentía con la alegría de haber cono-
cido el amor y la felicidad, creo que eso 
es un valor importante”, indicó. 

Para Luis García Montero, la poesía 
también tiene otros aportes: “Me parece 
importante que la poesía enseñe a pre-
guntarnos sobre nuestro propio yo, por-
que ahora hay poderosísimos vientos 
que arrastran a las personas casi siem-
pre a los discursos del odio, vivimos en 
un tiempo de mucha prisa, un tiempo 
que se ha convertido en mercancía de 
usar y tirar, y la poesía es calma para me-
ditar”, concluyó el director del Instituto 
Cervantes, quien recibirá el equivalente 
a 125 mil dólares estadounidenses, un 
diploma y una escultura diseñada por el 
fallecido artista Vicente Rojo. 

EN UN PRINCI-
PIO, la periodi-
cidad del premio 
fue bianual; sin 
embargo, a partir 
de 2019 comenzó 
a ser anual. 

LUIS GARCÍA 
Montero,  
en la CDMX,  
en 2009. 

FERIA DEL LIBRO DE LA FRONTERA APUESTA POR LA POESÍA. En esta 
edición, el encuentro que inicia hoy en el Centro de Convenciones Injectronic de 
Ciudad Juárez, Chihuahua, bajo el lema “Poesía y disidencias”, busca acercar al pú-
blico a los versos e impulsar aquellos proyectos en los que jóvenes se expresan a 
través de este arte. Será sede del Slam Poetry, que reunirá a autores de 16 países de 
América. “Es la tercera copa de Slam Poetry, se realizará en el Pabellón Alternati-

vo. El 30 de junio se definirá a quiénes representarán la siguiente etapa. Lo vemos 
como una gran oportunidad para acercar al público, aprovecharemos la presencia 
de los poetas para hacer visitas a albergues, universidades, escuelas, donde vamos 
a presentar el trabajo de poesía de nuestros invitados”, compartió a La Razón Karina 
Murillo, jefa del departamento de Desarrollo Cultural y coordinadora de la feria que 
este año contará con la presencia de 200 autores y cerca de 300 actividades. 

Premio Carlos Fuentes 2024 

JUR ADO DESTACA “su 
capacidad de convertir la vi-
vencia individual en una ex-
periencia colectiva”; dice a La 
Razón: “Es importante que la 
poesía enseñe a preguntar-
nos sobre nuestro propio yo” 

EL POETA Y 
ENSAYISTA Luis 
García Montero, en 
el Panteón Civil de 
Morelia, 
en la Tumba de 
Niños de la Guerra 
Civil, en 2018. 

OTROS  
PREMIADOS

2012
Mario Vargas Llosa

2014
Sergio Ramírez

2016
Eduardo Lizalde

2018
Luis Goytisolo

2019
Luisa Valenzuela

2020
Diamela Eltit

2022
Margo Glantz

2023
Elena Poniatowska

Fotos|Pascual Borzelli Iglesias
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EL HISTRIÓN, 
en octubre 
de 2017, en 
California.
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expresó Sutherland a The Wash-
ington Post en 1970.

La carrera del actor como prota-
gonista alcanzó su punto máximo 
en los años 1970, cuando estelarizó 
películas de los mejores directores 
de la época. Sutherland, que con 
frecuencia decía que se considera-
ba al servicio de la visión de un di-
rector, trabajó con Federico Fellini 
(1976), Bernardo Bertolucci (1976), 
Claude Chabrol (1978) y John 
Schlesinger (1975).

Una de sus mejores interpreta-
ciones fue como detective en El 
pasado me condena. 

Nunca fue nominado, pero re-
cibió un Oscar honorífico en 2017. 

Además, ganó un Emmy en 1995 
por la película para televisión Ciu-
dadano X y fue nominado a siete 
Globos de Oro (incluyendo sus ac-
tuaciones en M.A.S.H. y Ordinary 
People), ganando dos, nuevamen-
te por Ciudadano X y por la pelícu-
la para televisión de 2003 llamada 
Camino a la guerra.

En la última década, Donald 
Sutherland trabajó cada vez más 
en televisión, sobre todo en Path 
to War de HBO, en la que inter-
pretó al secretario de Defensa del 
presidente Lyndon Johnson, Clark 
Clifford. Para una carrera iniciada 
por M.A.S.H. era un final apropia-
do, aunque irónico.

ES RECORDADO por los filmes M.A.S.H., Los juegos del 
hambre y Los violentos de Kelly; decía que prefería a los per-
sonajes de carácter porque permiten no aburrir al público

| AP

D
onald Sutherland, el pro-
lífico actor canadiense de 
cine y televisión cuya larga 
carrera se extendió desde 
M.A.S.H. hasta Los juegos 

del hambre falleció a los 88 años.
“Personalmente, creo que es 

uno de los actores más importan-
tes de la historia del cine. Nunca 
le intimidó un papel, bueno, malo 
o feo. Amaba lo que hacía e hizo lo 
que amaba, y nunca se puede pedir 
más que eso”, informó ayer su hijo 
Kiefer Sutherland en X. 

El actor alto y demacrado con 
una sonrisa que podía ser dulce o 
diabólica era conocido por perso-
najes poco convencionales como 
Hawkeye Piece en M.A.S.H., de 
Robert Altman; el comandante de 
tanque hippie en Los violentos de 
Kelly y un profesor dopado en el 
filme Colegio de animales.

Antes de hacer la transición a 
una larga carrera como un respe-
tado actor de carácter, Sutherland 
personificó el cine impredecible y 
antisistema de los años 70.

A lo largo de las décadas mostró 
su rango en papeles más abotona-
dos, pero aún excéntricos, en Gen-
te como uno, de Robert Redford, y 
JFK: Caso abierto, de Oliver Stone.

Más recientemente, protagonizó 
las películas de Los Juegos del ham-
bre. Nunca se retiró y trabajó regu-
larmente hasta su muerte. Su libro 
de memorias, Made Up, But Still 
True, se publicará en noviembre.

“Me encanta trabajar. Amo apa-
sionadamente trabajar. Me encan-
ta sentir que mi mano encaja en 
el guante de algún otro personaje. 
Siento una gran libertad, el tiempo 
se detiene para mí. No estoy tan 
loco como solía estar, pero sigo 
estando un poco loco”, dijo Suther-
land a Charlie Rose en 1998. 

Sutherland comenzó como es-
tudiante de ingeniería en la Univer-
sidad de Toronto, pero cambió a le-
tras inglesas y comenzó a actuar en 
producciones teatrales escolares. 

Luego de graduarse en 1956, 
asistió a la Academia de Música y 
Artes Dramáticas de Londres para 
estudiar actuación. Su primera cin-
ta estadounidense fue Doce del pa-
tíbulo, de 1967, en la que interpretó 
a Vernon Pinkley, un psicópata que 
se hacía pasar por oficial. Después 
M.A.S.H. lo catapultó al estrellato.

“Hay más desafíos en los perso-
najes de carácter. Hay longevidad. 
Un buen actor de carácter puede 
mostrar una cara diferente en cada 
película y no aburrir al público”, 

Muere Donald Sutherland

ABIERTAMENTE 
en contra de la 
guerra de Vietnam, 
Sutherland y Jane 
Fonda fundaron Free 
Theater Associates.

PERSONALMENTE, 
creo que es uno de 

los actores más importantes 
de la historia del cine. Nunca 
me intimidó un papel, 
bueno, malo o feo. Amaba 
lo que hacía e hizo lo que 
amaba, y nunca se puede 
pedir más que eso”

KIEFER SUTHERLAND
Hijo del actor

Paul McCartney, 
Green Day y Toto, 
al Corona Capital 
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

EL FESTIVAL Corona Capital vuelve a 
apelar a la nostalgia este 2024 con un car-
tel liderado por el ex-Beatle Paul McCart-
ney, Green Day, Toto, New Order y Queens 
of the Stone Age, pero sin dejar de lado 
propuestas más recientes que se han ido 
posicionando a pasos agigantados como 
Empire of the Sun, Shawn Mendes, Mela-
nie Martinez y Zedd.

Para los fans de la agrupación estadou-
nidense Green Day será la oportunidad 
de celebrar el 30 aniversario del álbum 
Dookie, que fue un éxito mundial; y los 20 
años del emblemático disco conceptual 
American Idiot, el cual narra la historia de 
un personaje llamado Jesus of Suburbia. 

Quienes no pudieron ver al ex-Beatle 
con su Got Back Tour el año pasado en el 
Foro Sol, podrán disfrutar de un show lle-
no de energía y versatilidad musical en el 
Corona Capital. Sir Paul además, antes de 
hacer su parada en 
el festival, ofrecerá 
conciertos en solita-
rio el 9 de noviem-
bre en Monterrey y 
el 12 del mismo mes 
en la Ciudad de Mé-
xico, en el Estadio GNP Seguros. 

En el cartel, que dio a conocer ayer OCE-
SA, luego de que en un descuido Toto lo 
revelara con horas de anticipación en sus 
redes sociales, también destaca la presen-
cia de Iggy Pop, ídolo del punk rock y pos-
punk que se espera interprete temas de 
The Stooges; The Mars Volta, banda esta-
dounidense que dará a los asistentes una 
buena dosis de rock progresivo, y Primal 
Scream, que vendrá con su rock directa-
mente desde Escocia. 

El Corona Capital, que será del 15 al 17 
de noviembre en el Autódromo Herma-
nos Rodríguez de la Ciudad de México, 
también contará con la presencia de The 
Beaches, St. Vincent, Travis, The Blaze, 
Beck, Cage the Elephant y The Vaccines, 
por mencionar algunos. Para varias ban-
das significa su regreso al festival después 
de varios años de ausencia. La preventa 
comenzará el 25 de junio a las 14:00 horas.

GREEN DAY, en una imagen de archivo.

490 Pesos  
es el costo del abono 
general para el Coro-

na Capital 

4 Mil
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Nodal se pone chic 
en la Ciudad Luz

EL CANTANTE de regional mexicano mostró su 
lado fashionista en la Semana de la Moda de París, 
donde fue uno de los invitados. Fue a la presenta-

ción de las colecciones Rick Owens y Mike Imiri, con 
un look que combinó con un crucifijo de Braggao. 
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LOS INTEGRAN-
TES de Nasa 
Histoires, en una 
imagen promo-
cional.Fo
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Disco de Nasa Histoires 
LA BANDA colombiana se 
presenta hoy en el Lunario del 
Auditorio Nacional con este ál-
bum; “todas las canciones van 
tocando temas que rozan la 
salud mental”,  comparte a La 
Razón el vocalista Daniel Pinto

TODAS las canciones van tocando temas que 
rozan la salud mental. Flora tiene este nombre, 
porque como las flores tenemos la capacidad 
de florecer o de marchitarnos dependiendo los 
estímulos, pueden crecer y ser buenos o ser 
negativos, como es la ansiedad y la depresión” 

DANIEL PINTO, Vocalista

valevillag@gmail.com  /   @valevillag

HUIR DE LA REALIDAD*
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

De acuerdo a Melanie Klein, el desarrollo 
esquizoide empieza con situaciones de an-
siedad en la primera infancia. La ansiedad 
definida como un estado de miedo persis-
tente e intenso derivado de una situación de 
peligro prolongada (vale la pena ver la serie 
española La mesías (https://www.justwatch.
com/mx/serie/la-mesias) para tener un 
ejemplo elocuente de los peligros prolon-
gados que traumatizan a unos niños en la 
convivencia con su madre).  En la ansiedad 
patológica el peligro ha sido internalizado. 
La situación peligrosa es interna. El miedo 
último es el derrumbe del yo. El esquizoi-
de se retira de la realidad externa. Siente 
una pulsión poderosa al aislamiento y a la 
pasividad. El niño sólo puede huir mental-
mente de las cosas que lo angustian. Huye 

a un lugar fantaseado, escindido de su reali-
dad cotidiana. La inestabilidad, el peligro, el 
caos son el origen de la escisión del yo. Esto 
quiere decir que al llegar a la adultez, ese 
niño angustiado ha aprendido a vivir en dos 
mundos al mismo tiempo, el interno y el ex-
terno, y siempre tiene un pie adentro y otro 
pie afuera de todas sus relaciones. 

La fantasía sana suele ser una prepa-
ración para actuar en el mundo externo. 
La fantasía patológica es estar más en 
contacto con los objetos fantaseados y  
aislado de los reales. 

Es común en el esquizoide la fantasía de 
volver al útero de la madre como el único 
lugar seguro, cuando la ansiedad invade su 
mundo interior.  Es alguien que vive dentro 
de sí mismo y que prefiere soñar despierto a 

la realidad.  Es emocionalmente avaro. No se 
entrega o lo hace sólo durante ratos breves. 
Formar lazos amorosos profundos le cuesta 
mucho trabajo. La falla en su ambiente ha 
debilitado su libido, que es voluntad de vida 
y la pulsión más profunda en un ser huma-
no. A veces el esquizoide sólo puede sentir 
esa energía de vida en el plano sexual, pero 
la sexualidad es solamente un aspecto de 
las ganas de vivir.  Prefiere huir para no pe-
lear porque la culpa lo deprimiría. Huye a la 
regresión esquizoide. La necesidad de olvi-
darse de todo lo hacen proclive al consumo 
de alcohol y otras drogas. El sentimiento de 
que la vida está vacía es frecuente. Se retira 
del aquí y ahora porque a veces le resulta 
insoportable. Es normal querer olvidarse 
de todo, intentar curarse del cansancio con 
unas vacaciones o durmiendo mucho. Lo 
que no es normal es necesitar huir siempre 
de la realidad, de la cercanía, de los vínculos.

Paradójicamente, el esquizoide no 
puede relajarse, descansar, dormir, como 
una forma sana de la regresión, porque la 
angustia es muy intensa.  El niño ha creci-
do incapaz de ponerse en contacto con el 
mundo externo de una forma íntima y con 
todo su ser. Lo hace, pero siempre escindido 
y siempre listo para huir. 

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para la 
reflexión de la vida 
emocional  
y sus desafíos.

*Basado en el libro  
Schizoid Phenome-
na, Object relations 
and the Self, de 
Harry Guntrip, Kar-
nac, 1968

Aunque la psicoterapia trabaja con la historia individual del 
paciente, no es ajena a la importancia de hacer hipótesis 

diagnósticas sobre qué le pasa al paciente. La diferencia con la 
psiquiatría es que el trabajo en terapia está orientado a lo irrepe-
tible de la persona, a su forma única de contar su historia. Con 
frecuencia, muchos de quienes se describen como introverti-
dos, padecen un trastorno esquizoide de la personalidad. 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

C on ritmos que evocan la ale-
gría y contrastan con melan-
cólicas letras, la agrupación 
colombiana Nasa Histoires 
lanza el disco Flora, un viaje 

musical por diversos aspectos de la sa-
lud mental para quitarle tabúes y acom-
pañar a quienes atraviesan por algún 
tipo de depresión y ansiedad. 

“Nosotros denominamos nuestra 
música como canciones alegres con le-
tras melancólicas que generan esa dua-
lidad entre la melancolía de las letras y 
la alegría de la música, es como la dua-
lidad de la vida, es como una sinfonía 
agridulce y es bonito saber que las flo-
res también son así, tienen momentos 
de crecer, marchitarse, renacer.

“Este álbum nos lleva por diferentes 
latitudes y sonoridades, experiencias 
que nos rozan a contemplar los espec-
tros de la salud mental, desde la melan-
colía hasta la felicidad, busca normalizar 
una situación que ha sido muy tabú para 
motivar a las personas a que 
busquen ayuda en la familia, 
los profesionales, en las dife-
rentes actividades y alterna-
tivas”, comentó en entrevista 
con La Razón Daniel Pinto, 
vocalista de la agrupación que 
hoy se presenta en el Lunario 
del Auditorio Nacional en el 
evento llamado “Pura Vida 
Nasa Histoires y más”, que 

comenzará a las 17:00 horas y en la que 
participarán diversas bandas.

El álbum inicia con el tema “Trébol”, 
cuya letra es una invitación a enfocar-

nos cuando hemos acertado, 
luchado e intentado estar 
mejor, no rendirnos. “Esa can-
ción expresa, me he caído tres 
veces, pero me levanto cuatro 
veces, me definen las veces 
que me levanto, no las que me 
caigo, los sueños que tengo 
y no las veces que fracaso en 
conseguirlos. Habla de seguir-
lo intentando, es de lo que va 

todo el álbum”, compartió el vocalista 
de la banda también integrada por Víc-
tor Cely en el saxofón, Jair Serrano en la 
guitarra, Daniel Tovar en el bajo y San-
tiago Jiménez Palomino en la batería.

Continúa con “Cactus”, que alude a 
la fortaleza y resiliencia de estas plantas 
ante las adversidades y habla sin tapujos 
de cómo se siente una persona con de-
presión: desde no saber cómo expresar 
lo que siente hasta aquellos pensamien-
tos en los que tiene ganas de desbordar-
se en llanto o tiene pensamientos suici-
das. Mensajes que contrastan con el jazz 
gitano de Nasa Histoires. 

“Cuando hicimos ‘Cactus’ tuvimos 
muchísimo miedo, porque es una letra 
muy personal, que expresa cómo nos 
sentimos. Lanzarla fue todo un reto, 
porque teníamos el miedo de que la 
gente pudiese malinterpretarla, pero la 
entendió de manera positiva, que a ve-
ces está bien estar mal, pero lo que no 
está bien es normalizar sentirnos así y 
pensar que debemos ignorarlo y echarle 
ganas, sino que es hablarlo, expresarlo, 
tener la capacidad de buscar ayuda”, ex-
presó Daniel Pinto.

El álbum también incluye “Bugam-
bilia”, que aborda la ansiedad y lo que 
alguien en esta condición siente. 

La banda, que conjuga sonidos como 
el gypsy jazz, swing, bossa nova, cum-
bia, porro, fandango y ritmos alternati-
vos, celebra que cada vez más las nue-
vas generaciones sean más abiertas para 
hablar de la salud mental y, sobre todo, 
sepan que no es normal sentirse mal. 

FLORA es el 
segundo álbum 
de la banda y ya 
se encuentra dis-
ponible en todas 
las plataformas 
digitales. 
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Después de anunciar 
retiro, lo suspenden

RYAN GARCÍA fue suspendido un año por la Comisión 
Atlética del Estado de Nueva York, la cual determinó 
también el jueves que la victoria obtenida el 20 de abril 
por ese púgil ante Devin Harvey queda invalidada para 
efectos estadísticos, por un resultado positivo de dopaje.

Deportes

JUGADORES albi-
celestes celebran 
ante su afición, 
ayer, el segundo 
gol de la noche.

Hoy se enfrentan Chile y Perú 
| Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Julián Álvarez y Lautaro Martínez 
fueron los artífices de la victoria de 
Argentina por 2-0 sobre Canadá en 
la inauguración de la Copa América 

2024, en duelo que tuvo como sede el Mer-
cedes-Benz Stadium de Atlanta, Georgia. 

El atacante de los Citizens y el delan-
tero del Inter de Milán anotaron en la 
parte complementaria los tantos con los 
que la campeona continental y mundial 
conquistó sus primeros tres puntos del 
certamen que por segunda ocasión se 
lleva a cabo en Estados Unidos. 

LesRouges le plantaron cara a la Albi-
celeste en el primer tiempo y opusieron 
más de lo esperado para irse al descanso 
con su marco imbatido. Incluso estuvie-
ron cerca de ponerse en ventaja al minu-
to 43, cuando Stephen Eustaquio rema-
tó de cabeza directo a la humanidad de 
Emiliano Martínez, y en el contrarremate 
Alphonso Davies sacó un fogonazo de 
derecha muy desviado. 

Lionel Messi tuvo su primera aproxi-
mación al 18’ con un tiro de zurda que 
fue desviado por el guardameta Maxime 
Crépeau. La Pulga se convirtió en el fut-
bolista con más partidos en Copa Amé-
rica a llegar a 35, con lo que dejó atrás al 
chileno Sergio Livingstone. 

Otra de las pocas aproximaciones de 
Argentina en el primer lapso se presentó 
al minuto 39 con un remate de cabeza de 
Alexis Mac Allister que fue parado a ras 
de suelo. Al 46’, Julián Álvarez dejó es-
capar la oportunidad de poner al frente 
a los sudamericanos con un remate de 
zurda que pasó ligeramente desviado. 

Julián Álvarez marcó el primer gol de la 
competencia al minuto 49 para poner ade-
lante a la campeona mundial con una de-
finición de derecha tras un pase de Alexis 
Mac Allister, quien se estrelló con Crépeau. 

LA ALBICELESTE define en el segundo tiempo el duelo a su favor con los goles de Álvarez 
y Martínez; La Pulga se convierte en el futbolista con más juegos en el torneo, al llegar a 35 

Lionel Messi dejó escapar una inmejo-
rable ocasión al minuto 65, cuando que-
dó solo ante el meta canadiense, pero en 
su afán de hacer más vistosa la jugada, al 

momento de disparar a portería su im-
pacto fue tapado por un zaguero de los 
norteamericanos. 

La Pulga volvió a perdonar a Canadá al 

minuto 79 con un tiro desviado y al 83’ en-
cendió las alarmas por una aparente lesión, 
pero pudo seguir en el terreno de juego. 

Lautaro Martínez sentenció la victoria 
de Argentina al minuto 88 con una defi-
nición de derecha tras un pase filtrado de 
Lionel Messi, quien suma dos asistencias. 

Messi y la Albiceleste regresan a las can-
chas el próximo martes 25 de junio, cuando 
choquen ante Chile en la segunda jornada 
del Grupo A de la Copa América 2024. 

Ese mismo día, Canadá se verá las caras 
con Perú en el Sporting Park de Kansas City. 

El AT&T Stadium recibe el Perú y Chile 
en el cierre de la jornada del Grupo A. 

México debuta mañana ante Jamaica en 
la apertura del Grupo B de la Copa América 
con la ilusión de los primeros 3 puntos.

EL CANTANTE co-
lombiano Feid, también 
conocido como Ferxxo, 
fue el encargado de brin-
dar el espectáculo en la 
ceremonia inaugural de la 
Copa América 2024 en el 
Mercedes-Benz Stadium 
de Atlanta, Georgia, 
momentos antes del duelo 
entre Argentina y Canadá. 

El también compositor 
y productor originario de 
Medellín levantó de sus 
asientos a los 71 mil aficio-
nados que se dieron cita 
al estadio de los Atlanta 
Falcons en el evento que 

marcó de manera oficial el 
comienzo de la competen-
cia continental. 

Ferxxo cantó su 
principal y más conocido 
éxito, “Luna”, tema que 
hizo en colaboración con el 

productor ATL Jacob.  
Posteriormente, el 

exgoleador argentino Ser-
gio Kun Agüero salió con el 
trofeo del certamen que en 
el 2021 conquistó Argenti-
na en suelo brasileño.

FERXXO ENGALANA CEREMONIA DE INAUGURACIÓN 

POSESIÓN (%)
65 35

DISPAROS19 10

TIROS A GOL9 2

AMONESTACIONES2 2

FALTAS15 9

TIROS DE ESQUINA7 4

2-0
Argentina Canadá

ESTADIO 
Mercedes-Benz 

GOLES: 1-0 Julián 
Álvarez (49’) y 2-0 

Lautaro Martínez (88’)

TIROS DE ESQUINA2 6
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GRUPO A 
Selección Puntos Dif. de goles 
Argentina 3 +2 
Perú 0 0 
Chile 0 0 
Canadá 0 -2 

COPA AMÉRICA

Hora: 17:00
21 de junio   

AT&T Stadium 

vs.
HOY

Hora: 19:00
22 de junio  

NGR Stadium 

vs.

Hora: 16:00
22 de junio  

Levi’s Stadium 

vs.

MAÑANA

PARTIDO INAUGURAL COPA AMÉRICA 2024

EL CAN-
TANTE, 
durante su 
presenta-
ción, ayer.
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Va contra Albania 

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Un gol en propia puerta de 
Ricccardo Calafori le dio a Es-
paña un triunfo por 1-0 sobre 
Italia y su boleto a los octavos 

de final de la Eurocopa 2024, luego de 
que la Furia logró en el Veltins-Arena 
de Gelsenkirchen su segunda victoria 
de la competencia continental.

Los dirigidos por Luis de la Fuente 
lograron su segunda víctima de la com-
petencia en Alemania después de que 
golearon a Croacia en su debut, para po-
nerse líderes del Grupo B con seis uni-
dades. Los Azzurri se quedaron con tres 
puntos, en tanto que Albania y Croacia 
tienen solamente uno.

La Furia dominó al conjunto Azzurri 
en los primeros 45 minutos del duelo 
en Gelsenkirchen, pero no lo pudo re-
flejar en la pizarra en gran parte por la 
falta de puntería, aunque también   por 
las intervenciones del cancerbero Gian-
luigi Donnarumma.

La primera ocasión del encuentro 
fue un remate de cabeza de Pedri tras 
un servicio de Nico Williams al minuto 
2, pero el guardameta del PSG desvió y 
mandó a tiro de esquina.

Nico Williams se perdió la más clara 
de los españoles en el primer tiempo 
con un remate de cabeza en el área que 
pasó apenas a un lado de la cabaña ita-
liana al décimo minuto de acción.

Gianluigi Donnarumma impidió dos 
veces que Álvaro Morata marcara, la 
primera al minuto 15’ y la segunda al 
24’, ambos disparos de derecha del ata-
cante del Atlético de Madrid.

Rodri y Fabián Ruiz también toca-
ron, sin éxito, la puerta de la Squadra 

LA FURIA se impone a la Squadra Azzurra con un autogol en 
el segundo tiempo; Gianluigi Donnarumma evita más anota-
ciones de los ibéricos; Inglaterra no puede con Dinamarca 

Azzurra, que hasta el minuto 45tuvo 
su primera llegada en el partido con un 
tiro de derecha de Federico Chiesa que 
pasó muy arriba del arco resguardado 
por Unai Simón.

España se puso en ventaja al minuto 
55 por conducto de un autogol de Ric-
cardo Calafiori, quien metió el balón a 
su portería luego de que el esférico le 
rebotó en la pierna tras un primer des-
vío de Gianluigi Donnarumma a un re-
mate de cabeza de Álvaro Morata.

Los ibéricos estuvieron cerca de 
aumentar la ventaja al 58’, cuando pre-
cisamente Álvaro Morata se tuvo fe y 
sacó un potente disparo fuera del área 
que desvió Gianluigi Donnarumma.

En el tiro de esquina, Andrea Cam-
biasso salvó a los italianos del segundo 
en contra en la línea tras un remate de 
cabeza de Robin Le Normand.

Nico Williams reventó el larguero al 
minuto 70 con un espectacular disparo 

de derecha tras recibir una asistencia 
de Marc Cucurella.

Tanto España como Italia regresan 
a las canchas el próximo lunes 24 de 
junio, cuando se lleven a cabo los par-
tidos correspondientes a la tercera y 
última jornada del Grupo B.

La Furia choca en Düsseldorf 
ante Albania, que tiene esperanzas de 
clasificar a la segunda fase de la com-
petencia como uno de los mejores ter-
ceros lugares, aunque incluso aspira a 
avanzar en el segundo sitio.

Por su parte, los Azzurri se ven las ca-
ras con Croacia en Leipzig en un duelo 
en el que los balcánicos tienen posibili-
dades de acceder a los octavos de final.

En el Grupo C, Inglaterra no pudo 
vencer a Dinamarca, con la que igualó 
1-1 para llegar a cuatro unidades y man-
tenerse líder de su sector, en tanto que 
Serbia rescató un agónico empate 1-1 
ante su similar de Eslovenia.

ESPAÑA ganó uno de sus 
tres títulos de Eurocopa a 
costa de Italia, a la que goleó 
4-0 en el partido definitivo 
de la edición de Polonia-
Ucrania 2012.

Julián Quiñones 
se va de la Liga MX 
con seis títulos

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

LAS ÁGUILAS del América hicieron ofi-
cial la salida de Julián Quiñones con un 
emotivo video en el que recordaron el paso 
del delantero por el club y sus grandes ac-
tuaciones. Se va de la Liga MX después de 
ser campeón en cuatro de las más recientes 
seis temporadas.

“Gracias por toda tu entrega y dedica-
ción, Julián! El mejor de los éxitos en tu 
nuevo proyecto, campeón!”, fue el men-
saje con el que las Águilas confirmaron la 
noticia y le desearon éxito al futbolista ori-
ginario de Colombia.

Julián Quiñones se va del América des-
pués de dos torneos y lo hace por todo lo 
alto, pues en ambos conquistó el título de 
la Liga MX con los de Coapa, el Apertura 
2023 y el Clausura 2024.

El destino del seleccionado tricolor es-
taría en Arabia Saudita con el Al -Qadisiya, 
equipo que le habría hecho una atractiva 
oferta al futbolista y al conjunto azulcrema.

El América oficializó la marcha de Julián 
Quiñones dos días antes de que la Selec-
ción Mexicana debute en la Copa América 
2024. Quiñones es uno de los 26 integran-
tes del plantel dirigido por Jaime Lozano.

Julián Quiñones se sumó al plantel del 
América como flamante refuerzo del club 
en el Torneo Apertura 2023 procedente 
del Atlas, donde fue pieza clave para el bi-
campeonato de los rojinegros los Torneos 
Apertura 2021 y Clausura 2022.

En su primer semestre con los azulcre-
mas, el extremo de 27 años de edad con-
siguió 12 goles, de los cuales 10 fueron en 
partidos de Liga MX (incluyendo Liguilla) 
y un par en la Leagues Cup.

En su segunda temporada con las Águi-
las, Julián Quiñones marcó 11 goles, ocho 
de ellos en la Liga MX y los tres restantes 
en la Concachampions, torneo en el que las 
Águilas fueron eliminadas por el Pachuca 
en la ronda de semifinales.

El nacido en Magüí Payán, Nariño, con-
quistó seis títulos de Liga MX en el futbol 
mexicano, pues a los dos ganados con los 
de Coapa se suman dos con Tigres y un par 
con el Atlas, cuadro con el que también fue 
bicampeón del futbol mexicano.

JULIÁN QUIÑONES festeja después de haber sido campeón 
con el América en el Clausura 2024 el mes pasado.

EL APERTURA 2024 
comienza el próximo 5 de 
julio. El América debuta un 
día después en calidad de 
visitante contra el Atlético de 
San Luis en la Fecha 1.

Goles marcó Julián 
Quiñones con el 

América en el 2024

11

España supera a Italia; 
se mete a octavos de Euro

EL DELANTERO Kylian 
Mbappé entrenó portando 
una máscara azul, blanca 
y roja junto al resto de sus 
compañeros antes del 
encuentro de este viernes 
ante Países Bajos.

El entrenador Didier 
Deschamps asume que el 
astro francés estará disponi-
ble para el encuentro frente 
a los neerlandeses. 

Mbappé pasó un tiempo 
jugando con su nuevo 
aditamento antes de unirse 
a sus compañeros en los 
ejercicios de velocidad. Se 
levantó la máscara para 

hablar con Olivier Giroud 
y se la volvió a colocar al 
hacer unos ejercicios de 
estiramiento con Giroud y 
Antoine Griezmann. 

Algunos de sus com-
pañeros parecieron hacer 
bromas al delantero que 
traía la bandera de su país 
en la cara. Azul sobre el 
ojo derecho y rojo sobre el 
izquierdo. 

Deschamps suena con-
fiado que Mbappé jugará. 

“Todo está en buen ca-
mino, después del impacto. 
Pudo participar en algunos 
ejercicios ligeros ayer y será 
lo mismo esta tarde”, confir-
mó Deschamps el jueves. 
“Haremos todo lo posible 
para asegurar que esté 
disponible mañana (hoy)”.

KYLIAN MBAPPÉ ENTRENA CON MÁSCARA ESPECIAL 

MBAPPÉ, en la práctica 
de ayer en Alemania.

Fo
to

s|
A

P

1-0 VS.1-1 VS.1-1 VS.

SEGUNDA JORNADA GRUPO B Y C PARTIDOS DE HOY

Hora: 7:00 Hora: 10:00 Hora: 13:00
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JUGADORES italianos se lamen-
te el autogol de ayer en la Euro.
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Con paso seguro

DIEZ AÑOS DE 
HYUNDAI EN MÉXICO

 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

A ún recuerdo mis primeros 
años visitando los Auto-
shows en Estados Unidos y la 
sorpresa que me generaba el 

interés de la prensa local por Hyundai, 
misma que en ocasiones te obligaba a 
ver las presentaciones metido en los 
stands de las marcas aledañas, porque 
eso era un mar de gente, era algo que no 
comprendía muy bien, pero hablaba de 
una marca que estaba haciendo cosas 
bastante interesantes.

A mediados de la primera década de 
este siglo, la firma surcoreana estaba 
cobrando una notoriedad importante 
en el mercado estadounidense, mos-
trando productos bien equipados, con 
buenos materiales y diseños, que los 
llevaron a luchar al tú por tú contra 
los modelos japoneses y los de las tres 
grandes de Detroit, y en varias ocasio-
nes a superarlos.

Tuvieron que pasar algunos años 
más, pero en mayo de 2014 Hyundai 
cruzó la frontera sur y comenzó sus 
operaciones en México, y ahí fue cuan-
do entendí por qué causaba tal revuelo 
allá. La marca fue un éxito inmediato, 
pues en pocos meses ya se veían mu-
chas unidades de los modelos Grand 
i10, Elantra y la ix35, los tres modelos 
con los que comenzaron a abrir camino, 
mismo que hoy la ha llevado a vender 
casi 400 vehículos en nuestro país.

“En Hyundai, no sólo vendemos 
autos; ofrecemos soluciones de movi-
lidad inteligente que transforman la 
interacción de las personas y elevan su 
calidad de vida”, afirmó Edgar Carran-
za, CEO de Hyundai Motor de México.

LA FIRMA SURCOREANA celebra su primera década en el 
país con un line up sólido y la próxima llegada de sus modelos 
eléctricos; actualmente produce la Tucson en Nuevo León

“Estos diez años en México han sido 
un viaje extraordinario, lleno de retos y 
grandes logros. Gracias al compromiso 
de nuestro equipo, así como la confian-
za de nuestros clientes, hemos podido 
hacer realidad nuestra visión de movi-
lidad. Y lo más emocionante es que esto 
es sólo el comienzo”, agregó.

Prácticamente no hay un modelo 
que Hyundai haya comercializado en 
México, del que no encuentres varias 
unidades en la calle, en un reflejo del 
buen trabajo tanto en motorizaciones 
como en servicio, calidad y costo de te-
nencia, pues en estos años se ha mante-
nido dentro de las 10 marcas más ven-
didas a lo largo del país.

Hoy, la gama de la marca surcoreana 
está conformada por los modelos Grand 
i10 y HB20, ambos con versiones sedán 
y hatchback, además del Elantra, del 
lado de las camionetas, encontramos 
a Creta en dos versiones, una de ellas 
para hasta 7 pasajeros (Creta Grand), la 
Tucson (que estrenará facelift en unos 
meses), la nueva generación de la Santa 
Fe y Palisade, además de ver-
siones híbridas de Elantra 
y Tucson, al tiempo que se 
prepara para el arribo de los 
Ioniq 5 y Ioniq 5N, sus prime-
ros modelos 100% eléctricos 
en nuestro país.

Así que el futuro luce bri-
llante para una marca que se 
consolidó muy rápido en el 
mercado nacional y busca ir 

creciendo poco a poco en un país donde 
cada día arriban más competidores.

EL GRUPO HYUNDAI. En 1947 el em-
prendedor surcoreano Chung Ju-yung 
fundó en Seúl la Hyundai Engineering 
& Construction, una empresa que rápi-
damente se expandió fuera de Corea, lo 
que le dio un poder económico impor-
tante para crecer el grupo, mismo que 
en 1967 comenzó a fabricar vehículos y 
con Hyundai Heavy Industries entró al 
mercado de los barcos mercantes.

Hyundai proviene del vocablo corea-
no Hanja que significa Modernidad.

También tiene presencia en la indus-
tria de los electrónicos, los semicon-
ductores, los ferrocarriles, químicos y 
bienes raíces, conjuntando un total de 
60 empresas.

En el lado automotriz, el Grupo 
Hyundai se compone por las marcas 
Hyundai, Kia y Genesis, además de te-
ner muchas filiales de proveeduría para 
sus líneas de producción. Actualmente 
tiene 11 complejos de manufactura en 

el mundo, tres en Corea y una 
en Estados Unidos, Brasil, In-
dia, Indonesia, República Che-
ca, Turquía, Rusia y Singapur.
En México fabricó durante 
varios años el Accent, en ver-
siones Sedán y Hatchback, en 
la planta de Kia en Pesquería, 
Nuevo León, donde actual-
mente produce la Tucson para 
el mercado estadounidense.

ZF Lifetec, la 
revolución de 
las bolsas de aire

 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

LAS BOLSAS DE AIRE son un elemen-
to de seguridad pasiva imprescindibles 
en cualquier vehículo moderno, espe-
cialmente las frontales para conductor y 
pasajero, que en muchos lugares (como 
México) son las únicas que exige la ley. 
Estos dispositivos han ido evolucionan-
do desde los años 80, agregando más a 
los autos, haciéndolos más rápidos y cu-
briendo poco a poco distintos espacios 
en el habitáculo.

Justo a inicios de los 80, se introdujo el 
airbag para el conductor, colocado den-
tro de la parte central del volante, donde 
ha permanecido durante más de 40 años, 
hasta esta semana, cuando la empresa 
alemana de tecnología ZF Lifetec pre-
sentó su nueva bolsa de aire de volante 
montada en la columna de la dirección.

Tras el impacto, la bolsa se despliega a 
toda velocidad, atravesando el hueco su-
perior del volante, para abrirse por com-
pleto frente a él (como sucede hoy en día) 
en milisegundos.

La explicación para este desarrollo 
tiene que ver con que hoy los volantes 
son complejos centros de mando, desde 
donde no sólo controlamos las ruedas 
delanteras, y con ello la dirección del 
auto, sino que también montan muchos 
elementos como botoneras o zonas sen-
sibles al tacto y otros elementos de alta 
tecnología, que se dañan al momento de 
que se despliega la bolsa.

Así, con esta nueva bolsa de aire, ZF 
mantiene la integridad del volante, lo 
que ahora abre la posibilidad de montar 
una pantalla multimedia en esta zona, 
agregando información y conectividad 
para el usuario.

Por el momento este avance es un pro-
totipo y seguro tendrá que pasar distin-
tas homologaciones antes de que pueda 
ser llevado a nuestros vehículos.

LA COMPAÑÍA alemana presentó un prototipo de airbag 
que busca dejar el volante sin daños.

CON UNA cuota de mercado 
global de más del 20%, ZF 
Lifetec se puede encontrar 
en los vehículos de casi todos 
los principales fabricantes de 
automóviles.

De crecimiento 
anual se espera 
en el mercado 
hasta el 2030

4%

OPTIMISMO. Checo Pérez confía en tener un buen 
desempeño en España para recuperar el impulso en 

la temporada de F1 tras el resultado en Canadá.La Razón +

@LaRazon_mx
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HYUNDAI invita 
a sus clientes a 
una prueba de 
manejo para la 
oportunidad de 
un viaje pagado 
a Corea del Sur.
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